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Стимулировать снижающийся 
в кризис спрос населения про-
давцы готовы частично за свой 
счет. Чтобы заинтересовать 
банки в продолжении POS-кре-
дитования, ритейлеры нача-
ли снижать для них комиссии за 
присутствие в торговых точках. 
Впрочем, снижение комиссион-
ных доходов сетей может обер-
нуться сокращением числа ак-
ционных программ — продаж 
в кредит под нулевой процент. 
А это уже ощутят на себе рядовые 
потребители.

Об изменившихся условиях взаи-
модействия банков и торговых сетей 

”
Ъ“ рассказали участники рынка. По 

словам банкиров, им удалось догово-
риться с рядом сетей о снижении ко-
миссии за присутствие в магазинах. 
Большинство банков из топ-5 по вы-
даче POS-кредитов это подтвердили. 
Так, о снижении размера комиссии 
при работе с магазинами-партнера-
ми заявили в ХКФ-банке. Как мини-
мум двукратное снижение вознагра-
ждения для сетей-партнеров отмети-
ли в Альфа-банке. Подтвердили сни-
жение комиссий в Русфинанс-банке. 
В ОТП-банке сообщили, что ведут пе-
реговоры об этом. В «Русском стан-
дарте» отказались от комментариев.

Ритейлеры гораздо менее заин-
тересованы в раскрытии информа-
ции о снижении комиссий: узнав 
о преференциях для одних банков-
партнеров, их могут потребовать 
для себя и другие. В такой ситуации 
крупнейшие сети в разных сегмен-
тах (сотовый ритейл, продажа элек-
троники и бытовой техники, про-
дажа изделий из кожи и меха) бы-
ли довольно сдержанны в коммен-
тариях. В частности, в «Эльдорадо», 
Media Markt и «Евросети» на вопрос 

”
Ъ“ о возможном снижении комис-

сий для банков не ответили.
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Вчера по итогам переговоров в Вашин-
гтоне президент США Барак Обама 
и канцлер Германии Ангела Меркель 
фактически cформулировали консоли-
дированную позицию, которая, видимо, 
прозвучит на минском саммите «нор-
мандской четверки», намеченном на 
среду. США и Германия предельно четко 
дали понять: если минские переговоры 
не приведут к осязаемому результату, 
отношение Запада к России будет толь-
ко ужесточаться. Однако до завершения 
саммита Вашингтон  фактически взял 
тайм-аут — не стал ни угрожать  Москве 
новыми санкциями, ни пугать ее пер-
спективой поставок на Украину амери-
канского оружия.

Накануне минского саммита Барак Обама 
по всем основным вопросам поддержал под-
ход Германии, которая в последнее время за-
метно ужесточила свою позицию по отно-
шению к России. На совместной пресс-кон-
ференции по завершении переговоров с Ан-
гелой Меркель президент США заявил о не-
обходимости сохранения антироссийских 
санкций, но в то же время сообщил: реше-
ние о поставках на Украину американского 
оружия пока не принято.

Это было явным реверансом в адрес го-
спожи Меркель, которая накануне визи-
та в Вашингтон решительно высказалась 
против вооружения Киева, рискуя навлечь 
на себя гнев сторонников жесткой линии 
в США. Впрочем, как подтвердил вчера Ба-
рак Обама, и он не намерен делать резких 
шагов. По крайней мере до тех пор, пока 
остается шанс на дипломатическое реше-
ние и на успех переговоров в «норманд-
ском формате». В противном же случае, по 
словам президента США, «изоляция России 
будет только усиливаться — как в политиче-
ском, так и экономическом плане».

Барак Обама заверил, что США «по-
прежнему призывают к дипломатическо-
му урегулированию» конфликта на Укра-
ине и не видят его военного решения. Он 
подтвердил поддержку Киева со стороны 
своей администрации и пообещал «сов-
местно с Международным валютным фон-
дом и другими партнерами» предоставить 
Украине необходимую финансовую по-

мощь. Каким будет объем этой помощи, 
господин Обама не уточнил.

«Одной из наиболее важных задач» аме-
риканский лидер назвал успешное разви-
тие украинской экономики. «Если этого 

не получится, то еще более крупный про-
ект — независимая Украина — не увенча-
ется успехом»,— предостерег украинских 
политиков Барак Обама.

Со своей стороны, Ангела Меркель дала 
понять: если конфликт в Донбассе не удаст-
ся урегулировать дипломатическим путем, 
давление на Россию со стороны Европейско-
го союза и Соединенных Штатов будет усиле-

но. «Мы продолжаем работать над поиском 
решения (украинского кризиса.— 

”
Ъ“) с по-

мощью дипломатических средств»,— заяви-
ла она, заверив: базовым принципом остает-
ся «территориальная целостность Украины», 
которую Россия «дважды нарушила — в Кры-
му, а также в Донецке и Луганске».

И Барак Обама, и Ангела Меркель выска-
зали одну и ту же мысль: события на Укра-
ине и «агрессивная политика» России толь-
ко укрепили трансатлантическое единст-
во — между Соединенными Штатами и Ев-
росоюзом по украинскому вопросу ника-
ких серьезных расхождений нет. «У нас мо-
гут быть тактические разногласия,— при-
знал американский президент и тут же ого-
ворился: — Но в том, что касается основ-
ного принципа — соблюдения территори-
альной целостности Украины,— мы полно-
стью едины».

Как следует из выступления господина 
Обамы, между ЕС и США нет серьезных про-
тиворечий и по другому болезненному для 
Москвы вопросу — продвижения инфра-
структуры Североатлантического альянса на 
восток, к границам России. «Вместе с союз-
никами по НАТО мы будем укреплять свое 
присутствие в Центральной и Восточной Ев-
ропе»,— пообещал президент США.

При этом показательно, что Барак Обама 
несколько раз высказался о России вполне 
благожелательно. Например, он сказал, что 
на переговорах по иранской ядерной про-
грамме Москва «продолжает играть кон-
структивную роль». А касаясь двусторонних 
отношений, заверил: Соединенные Штаты 
«не стремятся ни сдерживать, ни ослаблять 
Россию». «Нам не нужна окруженная и осла-
бленная Россия. Мы предпочитаем видеть ее 
сильной, процветающей, энергичной. Она 
может быть нашим партнером перед лицом 
всех мировых вызовов»,— отметил он.

В то же время ни Барак Обама, ни Анге-
ла Меркель ничего не сказали о возможно-
сти смягчения антироссийских санкций 
в случае успеха минских переговоров. Впро-
чем, едва ли от них этого можно было ожи-
дать — в отношении Москвы и президент 
США, и канцлер Германии сейчас играют 
роль «злых следователей».

Максим Юсин

Тайм-аут в первом раунде
Барак Обама и Ангела Меркель провели подготовку к саммиту «нормандской четверки»

Барак Обама показал Ангеле Меркель, 
чего ждет от нее на саммите в Минске   
ФОТО REUTERS

Правительство все активнее опробует 
на бизнесе новые антикризисные меры, 
а именно принудительное перекрест-
ное субсидирование одних отраслей 
другими. Металлурги, которые с учетом 
ориентации на экспорт чувствуют се-
бя пока относительно неплохо, получи-
ли, по  сути, ультиматум — либо поддер-
жка машиностроения, либо введение 
экспортных пошлин в течение двух не-
дель. По данным ”Ъ“, обсуждается и ме-
ханизм «обратных квот», то есть мини-
мального уровня внутренних поставок.

Вчера в ходе визита премьера Дмитрия 
Медведева в Воронеж (см. материал на стр. 2) 
глава Минпромторга Денис Мантуров заявил, 
что ожидает от металлургов решения по цено-
вой политике «на переходный период» в те-
чение двух недель, иначе для них могут вве-
сти экспортные пошлины «и ряд других ин-
струментов». «Им это точно сегодня не на ру-
ку, а смотреть однобоко только на открываю-
щиеся возможности сегодняшнего дня, когда 
экспорт более выгоден, чем российский ры-
нок, я считаю, неправильная позиция»,— ска-

зал министр, которого цитирует «Интерфакс». 
Источники 

”
Ъ“ среди металлургов говорят, 

что по итогам обсуждения темы в прошлую 
пятницу у главы департамента специального 
и транспортного машиностроения Минпро-
мторга Александра Морозова уже было да-
но поручение «представить договоренности» 
17 февраля, но «так жестко вопрос не стоял» 
(министр экономики Алексей Улюкаев вче-
ра уточнил, что пока решения о введении экс-
портных пошлин для металлургов нет).

Первыми на резкий рост стоимости ме-
талла еще в ноябре 2014 года пожаловались 
вагоностроители, затем нефтяники и авто-
концерны. С последними металлурги рабо-
тают в основном по контрактам с формулой 
цены, с вагоностроителями — по коротким 
контрактам и на споте, с нефтяниками — по 
тендерам. Рост отпускных цен на январь—
февраль в среднем на 25–30% металлурги 
объясняют выросшими затратами из-за де-
вальвации рубля и выравниванием их до 
экспортного паритета.
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Металлургам пригрозили 
инструментами
Несогласным помогать машиностроению  
пообещали пошлины

На пресс-конференции глава ФСКН 
ВИКТОР ИВАНОВ вчера рассказал 
о громкой операции службы «Черный 
банкир», в ходе которой были выявле-
ны факты отмывания средств, выручен-
ных от реализации наркотиков через 
украинский Приватбанк. После брифин-
га господин Иванов ответил на вопро-
сы ”Ъ“, связанные с возможной рефор-
мой ФСКН.

— Громкие операции ФСКН последне-
го времени как-то связаны со слухами 
о предстоящей ликвидации службы и пе-
редаче ее функций и части сотрудников 
в МВД?
— В определенной мере все это корреспон-
дируется. За последние пять лет мы лик-
видировали почти 350 только преступных 
сообществ. Это почти в десять раз больше, 
чем все остальные правоохранительные 
органы вместе взятые. Включая МВД и ФСБ, 
и Следственный комитет, и таможню, и так 
далее. В лице организованных преступных 
группировок, согласитесь, мы имеем дело 

с более чем серьезным противником, ко-
торый имеет огромные средства и связи. 
И, конечно, пытается использовать все это 
максимально для того, чтобы избежать про-
блем и снизить риски. Сегодня служба ста-
ла главным противником для организован-
ной преступности.
— Но предложения о ликвидации служ-
бы исходят от Минфина и МВД, которые 
обосновывают это необходимостью со-
кращения бюджетных расходов…
— Ко мне такие предложения не поступа-
ли. Я просто анализирую ту информацию, 
которая циркулирует в СМИ. Понятно, что 
организованная преступность не пишет 
 письма.
— Минфин и МВД сложно заподозрить 
в том, что их предложения могут как-
то сыграть на руку организованной пре-
ступности.
— У Минфина главная задача — сбалансиро-
вать бюджет. Главное, чтобы не наступило от-
рицательных последствий.
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расформирования службы
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МВД решило уравнять 
обычных мошенников, ко-
торых судят по ст. 159 Уго-
ловного кодекса, с теми, 
кто мошенничал «в сфе-
ре предпринимательской 
деятельности» (ст. 159.4 
УК). Ведомство подгото-
вило поправки, упразд-
няющие более мягкую 
«предпринимательскую» 
статью. Это «далеко не оп-
тимальный способ» реше-
ния проблемы, и он может 
дать правоохранителям 
новые возможности дав-
ления на бизнес, говорят 
эксперты.

Законопроект об исклю-
чении из Уголовного кодек-
са ст. 159.4 МВД подготови-
ло, сославшись на постанов-
ление КС от 11 декабря 2014 
года. Тогда КС вынес реше-
ние по запросу Салехардско-
го горсуда. Тот не мог разо-
браться, квалифицировать 
ли дело в отношении главы 
стройфирмы по ст. 159.4 УК 
как мошенничество в сфере 
предпринимательской дея-
тельности («сопряженное с 

преднамеренным неиспол-
нением договорных обяза-
тельств») или по ст. 159 УК 
как обычное мошенничест-
во («путем обмана или злоу-
потребления доверием»).

Между этими статьями 
УК есть принципиальная 
разница. По ст. 159 УК раз-
мер ущерба, который счи-
тается крупным и особо 
крупным, меньше, чем по 
ст. 159.4. При этом возмож-
ные сроки лишения свобо-
ды в «общей» статье за мо-
шенничество выше, чем в 
«предпринимательской»: 
до десяти лет лишения сво-
боды вместо пяти лет. А зна-
чит, и квалифицируется на-
рушение ст. 159 как тяж-
кое преступление, в то вре-
мя как ст. 159.4 — макси-
мум как преступление сред-
ней тяжести. На это и ука-
зал КС, решив, что разница 
в подходах «позволяет на-
значать разное наказание за 
сходные акты мошенниче-
ства», если речь идет о круп-
ном размере. Отметил КС и 
отсутствие в ст. 159.4 «обсто-

ятельств, которые, соглас-
но общей статье, влекут по-
вышенную ответственность 
(групповой характер пре-
ступления, использование 
служебного положения и 
т. д.)». Законодателю КС дал 
шесть месяцев на исправле-
ние ситуации, указав, что, 
если необходимые измене-
ния так и не будут внесены, 
ст. 159.4 УК «автоматически 
утратит силу». Но КС не отка-
зывал в праве усовершенст-
вовать законодательство, от-
метив, что «конкретизация 
уголовной ответственности 
за мошенничество с учетом 
интересов предпринимате-
лей сама по себе не проти-
воречит Основному закону».

МВД не стало искать 
сложных путей, предложив 
отменить ст. 159.4 досроч-
но. «В случае уравнивания 
размеров и сроков наказа-
ния» в двух статьях, не будет 
иметь значение, по какой 
из них квалифицировать 
деяние, говорится в проек-
те. Исходят в ведомстве и из 
того, что даже при мошен-

ничестве предпринимате-
ля «умысел» возникает до 
начала осуществления им 
деятельности. «Фактически 
решено, что предпринима-
тели не отдельная каста, а 
мошенники»,— считает гла-
ва организации «Бизнес Со-
лидарность» Яна Яковлева. 
По ее словам, появление 
ст. 159.4 добавило неудоб-
ства судам, которым «труд-
но определить, что такое 
предприниматель». «Опи-
сания, что это за субъект, в 
УК нет. Предпринимателям 
надо было доказать, что они 
предприниматели»,— счи-
тает она.

Поправки о дифферен-
циации видов мошенниче-
ства были внесены в Госду-
му Верховным судом в мае 
2012 года и вступили в силу 
в декабре 2012 года. За 2013 
год по ст. 159.4, по статисти-
ке ВС, было осуждено 320 
человек, за первый квартал 
2014-го — 149. Упразднение 
ст. 159.4 «не единственный и 
далеко не оптимальный спо-
соб, которым можно было 

бы выполнить постановле-
ние КС», заявил 

”
Ъ“ сопред-

седатель «Деловой России» 
Андрей Назаров. По его мне-
нию, стоит, наоборот, смяг-
чить ст. 159, «чтобы не вер-
нуться на несколько лет на-
зад, когда правоохранители 
могли безосновательно ока-
зывать давление на бизнес».

Глава думского комите-
та по уголовному законода-
тельству Павел Крашенин-
ников («Единая Россия») от-
метил, что МВД до внесения 
в Госдуму «придется согла-
совывать свою позицию с 
Минюстом, после чего это 
будет обсуждаться на пра-
вительстве». Единоросс зая-
вил 

”
Ъ“, что КС признал не-

соответствующей Основно-
му закону не всю статью, а 
лишь ее отдельные поло-
жения: но по логике МВД, 
«можно тогда вернуться к 
практике существования 
одной статьи (о мошенниче-
стве.— 

”
Ъ“) в УК».

Максим Иванов,  
Софья Самохина,  
Виктор Хамраев

Предпринимателям состав не нужен
МВД решило уравнять их в Уголовном кодексе с мошенниками

Список 199 стратегиче-
ских предприятий, кото-
рым правительство может 
оказать помощь при эска-
лации экономического 
кризиса, является ориен-
тировочным — Белый дом 
готов работать с компани-
ями и за пределами это-
го перечня. Об этом стало 
известно по итогам анти-
кризисного совещания 
под руководством пре-
мьер-министра Дмитрия 
Медведева в Воронеже, 
которое проводилось на 
совместном предприятии 
«Ростеха» и Pirelli. Обеща-
но также, что в ближайшее 
время Минфин скорректи-
рует в соответствии с клю-
чевой ставкой ЦБ инстру-
менты субсидирования 
промышленности.

Антикризисное совеща-
ние в Воронеже было посвя-
щено ситуации в одной из 
наименее пострадавших от 
девальвации отраслей — в 
химическом и нефтехими-
ческом комплексе. По ито-
гам 2014 года в отрасли, в 
которой в РФ занято около 
600 тыс. человек, зафикси-
рован двухпроцентный рост 
выпуска. Девальвация рубля 
даже несколько увеличила 
конкурентоспособность экс-
порта, в относительно невы-
годной ситуации оказались 
лишь производители про-
дукции высокого передела в 
нефтехимии, зависимые от 
импорта высокотехнологич-
ных компонентов. 

Предприятие для прове-
дения совещания было вы-
брано несколько демонстра-
тивно — Воронежский шин-
ный завод, совместное пред-
приятие итальянской груп-
пы Pirelli и «Ростеха». Судя 
по всему, одной из задач бы-
ла демонстрация того, что 
иностранная доля в акцио-
нерном капитале предприя-
тия для правительства РФ не 
является ограничением для 
антикризисной поддержки. 
Шинная отрасль как раз яв-
ляется производством высо-
кого передела, при этом ру-
ководство воронежского за-
вода Pirelli, по словам гла-
вы Минпромторга Дениса 
Мантурова, готово локали-
зовать часть выпуска импор-
тируемых компонентов уже 
в 2015 году. В целом в секто-
ре химии и нефтехимии Бе-

лый дом в этом году рассчи-
тывает на рост производст-
ва: снижение внутреннего 
спроса может быть компен-
сировано ростом экспорта.

По итогам совещания го-
сподин Мантуров сообщил 

две существенные новости 
об антикризисной страте-
гии правительства. Первая 
— список стратегических 
предприятий из 199 ком-
паний, накануне обнаро-
дованный Минэкономики, 
Белым домом не рассматри-
вается как закрытый и ис-
пользуется в качестве ори-
ентировочного. Критерии 
зачисления в список чисто 
статистические: в него по-
пали предприятия, уже ак-
тивно работающие с отра-
слевыми антикризисными 
комиссиями и с регионами, 
причем основным интере-
сом властей по отношению 
к ним являются поддержа-
ние занятости и сохране-

ние рабочих мест. Господин 
Мантуров неоднократно 
подчеркивал, что помощь 
предприятиям в предпола-
гаемый кризис может быть 
не только денежной, но и 
административно-регуля-
торной. В отношении фи-
нансовой поддержки, выде-
ляемой в рамках антикри-
зисного плана, глава Мин-
прома был более чем опти-
мистичен: ограничений по 
ее объемам конкретному 
предприятию не существу-
ет. Впрочем, министр гово-
рил и о «переформатирова-
нии» поддержки: так, сум-
мы, выделяемые Белым до-
мом на закупку газомотор-
ного автотранспорта (2 мл-

рд руб. в 2015 году по анти-
кризисному плану), будут 
также предоставляться про-
изводителям троллейбу-
сов и трамваев в РФ (десять 
предприятий).

Вторая новость с совеща-
ния — Минфин согласовал 
с профильными ведомст-
вами коррекцию схем суб-
сидирования промышлен-
ности, которая сейчас при-
вязана к ставке рефинанси-
рования Банка России. На-
помним, в 2008–2009 годах 
ключевой ставки ЦБ не су-
ществовало, ставка же ре-
финансирования сейчас со-
храняется на докризисном 
уровне, что обессмыслива-
ет, например, субсидиро-
вание процентов по креди-
там предприятий до ее уров-
ня. Замена в соответствую-
щих документах ставки ре-
финансирования на ключе-
вую должна исправить ситу-
ацию, в которой часть феде-
ральных субсидий, по сути, 
деактивирована.

Дмитрий Бутрин,  
Воронеж

Химия антикризиса
Дмитрий Медведев знакомит отрасли с планами по их спасению

К О Н Т Е К С Т Д М И Т Р И Я  М Е Д В Е Д Е В А  О З Н А К О М И Л И  С  Ц Е Н А М И  Н А  К А Б А Ч К И

Визит Дмитрия Медведева в Воронеж начался с давно 
обещанной выборочной инспекции розничной торговли: 
премьер-министр без предупреждения посетил рядовой 
супермаркет «Аппетитный», чем вызвал некоторый ажи-
отаж у посетителей. Там он пообщался с персоналом, 
который сообщил о росте цен на белорусские продукты 
и российское мясо, а также о стабильности цен на пти-
цу. Одна из посетительниц магазина обратила внимание 

премьер-министра на цену кабачков — 222 руб. за 1 кг. 
Впрочем, тут же выяснилось их импортное происхожде-
ние, что было признано смягчающим обстоятельством. 
«Свои надо выращивать, тогда дешевле будет»,— отме-
тил премьер-министр. После визита в магазин Дмитрий 
Медведев провел рабочее совещание с главой Воро-
нежской области Алексеем Гордеевым.

Дмитрий Бутрин

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
Ч Е М  Г Р О З И Т  В Ы Г О В О Р  
Ч Л Е Н У  П Р А В И Т Е Л Ь С Т В А

С начала 1990-х годов президенты и пре-
мьеры России вынесли около 40 выговоров 
правительственным чиновникам. При этом 
в работающем с 2012 года правительстве 
Дмитрия Медведева такое взыскание получи-
ли уже восемь человек.

В октябре 1992 года Борис Ельцин объ-
явил выговор главе МВД Виктору Ерину 
за «ослабление контроля за деятельностью 
сотрудников милиции». Через два месяца 
министр был переназначен и сохра-
нял пост до 1995 года.

В мае 1994 года и. о. министра 
финансов Сергей Дубинин получил 
выговор за «систематическое невыпол-
нение поручений президента». В октябре 
он покинул пост, но в 1995 году 
возглавил ЦБ.

В январе 1996 года главе госкомите-
та по поддержке и развитию малого 
предпринимательства Вячеславу Про-
хорову объявлен строгий выговор «за гру-
бое нарушение служебной дисциплины». 
СМИ называли причиной его выступление 
против отмены льгот для малых предприятий. 
Других последствий для чиновника 
не было.

В декабре 2010 года глава Роскосмоса 
Анатолий Перминов был наказан за ава-
рию трех спутников ГЛОНАСС. В апреле 2011 

года он отправлен в отставку в связи с 
достижением предельного возраста.

В сентябре 2012 года президент Влади-
мир Путин, согласившись с предложением 
премьер-министра, объявил выговоры 
министрам образования Дмитрию Ли-
ванову, труда и соцзащиты Максиму 
Топилину и регионального развития 
Олегу Говоруну за неисполнение «майских 
указов». После этого глава Минрегиона 
подал в отставку, другие министры 
продолжают работать.

В августе 2013 года глава Роскосмоса 
Владимир Поповкин получил выговор за 
«ненадлежащее исполнение» обязанностей. 
В октябре он был отправлен в отставку.

Также в 2013 году выговоры получили 
два замминистра: Павел Королев 
(Минэкономики) и Николай Попов 
(Минприроды). Первый продолжает ра-
ботать в правительстве, второй покинул пост 
через несколько месяцев.

В мае 2014 года глава Росалкоголь-
регулирования Игорь Чуян получил 
выговор «за ненадлежащую организацию ра-
боты». В том же месяце премьер передал 
Минсельхозу все вопросы, связанные 
с производством алкоголя, оставив 
за Росалкогольрегулированием оборот.

Ольга Шкуренко

Руководитель Росимущества 
Ольга Дергунова вчера получи-
ла выговор от Дмитрия Медведе-
ва за «ненадлежащее исполне-
ние» поручений правительства. 
Источники ”Ъ“ Белом доме объ-
ясняют появление этого дисци-
плинарного взыскания конфлик-
тами вокруг внесения земельных 
участков в капиталы формиру-
емой космической госкорпора-
ции и структур «Ростеха», а также 
срывом сроков исполнения пору-
чений Росимуществу от премье-
ра и его заместителей.

Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев объявил выговор главе Ро-
симущества Ольге Дергуновой — со-
ответствующее распоряжение от 6 
февраля вчера опубликовано на офи-
циальном портале правовой инфор-
мации. Выговор вынесен за «ненад-
лежащую организацию работы по 
обеспечению исполнения поруче-
ний правительства».

Ольга Дергунова возглавила Ро-
симущество в июне 2012 года. Ра-
нее она была президентом компа-
нии Microsoft в России и СНГ (2004–
2007 годы), в 2007 году вошла в со-
став правления ОАО «Банк ВТБ», а в 
ноябре 2010 года возглавила рабо-
ту с «дочками» банка. Согласно за-
кону «О государственной граждан-
ской службе», за неисполнение или 
ненадлежащее исполнение госслу-
жащим служебных обязанностей в 
отношении него может применять-
ся замечание, выговор, предупре-
ждение о неполном должностном 
соответствии или увольнение. Если 
в течение года чиновник не подвер-
гался новым взысканиям, он счи-
тается не имеющим таковых. Кро-
ме того, взыскание может быть сня-
то и до истечения года по письмен-
ному заявлению самого служащего, 
ходатайству его руководителя или 
по инициативе представителя на-
нимателя.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в ап-

парате правительства, практика 
объявления выговоров за неиспол-
нение поручений в Белом доме в 
принципе распространена. По его 
словам, как правило, это происхо-
дит с подачи сотрудников аппара-
та, контролирующих исполнение 
сроков поручений президента и от-
ветственных руководителей прави-
тельства. «Сначала в адрес ведомств-
нарушителей направляются пись-
ма с целью выявления причин не-
исполнения и нарушения сроков, 
а уже затем следует выговор. В боль-
шинстве случаев это формальная 
процедура, за которой в принципе 
ничего более не следует. Но с Дергу-
новой это явно другой случай. Это, 
если хотите, черная метка»,— уве-
рен собеседник 

”
Ъ“.

Как объяснил 
”
Ъ“ высокопостав-

ленный чиновник финансово-эко-
номического блока, привлечь Оль-
гу Дергунову к ответственности за 
срыв сроков исполнения поручений 
Владимира Путина в конце января 
премьер-министру предложил ее 
непосредственный начальник гла-
ва Минэкономики Алексей Улюка-
ев. В последнее время число претен-
зий в адрес Росимущества по части 
исполнения поручений правитель-
ства значительно возросло, согласен 
другой источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве. «Достаточно вспомнить послед-
нюю историю с формированием 
космической госкорпорации, в хо-
де которой у главы ведомства факти-
чески возник конфликт с вице-пре-
мьером Дмитрием Рогозиным»,— ут-
верждает он. Ольга Дергунова, в част-
ности, возражала против включения 
земельных участков под предприя-
тиями отрасли в капитал госкорпо-
рации. Аналогичная история, по его 
словам, произошла и в случае с ря-
дом активов «Ростеха». «Речь идет о 
внесении имущества в виде земель-
ных участков в уставный капитал 
в процессе акционирования пред-
приятий оборонно-промышленно-
го комплекса. В ходе многомесячной 
переписки Росимущество настаива-
ло, что это противоречит Земельно-
му кодексу»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“. По его мнению, именно эта исто-

рия и стала причиной выговора.
В аппарате правительства связы-

вают претензии к главе Росимущест-
ва с тем, что она «несколько раз сры-
вала сроки исполнения поручений 
премьера и вице-премьера, связан-
ных в том числе с имущественными 
вопросами».

Отметим, что в течение послед-
них двух лет план поступлений в фе-
деральный бюджет от продажи гос-
собственности не выполнялся. Вме-
сто запланированных в 2013 году 
428 млрд руб. в госказну было при-
влечено лишь 42 млрд руб., в прош-
лом году — 30 млрд руб. вместо 
197 млрд руб. Впрочем, за это неи-
сполнение плана Росимущество ви-
ны не несет. Отмена продаж круп-
ных пакетов происходила по реше-
ниям правительства и из-за неблаго-
приятной экономической ситуации. 
В декабре 2014 года Ольга Дергунова 
заявляла о рисках для выполнения 
плана приватизации в течение трех 
лет, особенно для сделок с крупны-
ми активами.

В пресс-службе Росимущества и 
в Минэкономики вчера отказались 
комментировать распоряжение 
Дмитрия Медведева. Связаться с Оль-
гой Дергуновой вчера не удалось.

Евгения Крючкова,  
Елена Киселева,  
Кирилл Мельников

Главу Росимущества 
наказали 
за нерасторопность
Дмитрий Медведев объявил выговор  
Ольге Дергуновой

Поездка в Воронеж 
позволила премье-
ру Дмитрию Медведе-
ву обсудить антикри-
зисный план с губер-
натором Воронежской 
области Алексеем 
Гордеевым (слева) 
и главой Минпром-
торга Денисом Манту-
ровым сразу в регио-
нальном и в отрасле-
вом разрезе
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новости

По сведениям ”Ъ“, «Единая Рос
сия» приступает к отбраковке пар
тийных кадров в системе избира
тельных комиссий. Из избиркомов 
уберут потенциальных фальсифи
каторов, чтобы снизить уровень 
скандальности на выборах в Гос
думу. Оппоненты партии власти 
считают, что проблему можно ре
шить, лишь снизив степень влия
ния на избиркомы со стороны ре
гиональных властей.

Как стало известно 
”
Ъ“, партия 

«Единая Россия» собирается провес-
ти тотальную сортировку кадров в си-
стеме избирательных комиссий. Это 
связано с приближением сроков пла-
новой ротации избиркомов и при-
ближением выборов в Госдуму 2016 
года. Сегодня исполком партии про-
ведет селектор с регионами, на кото-
ром планируется обсудить эту тему.

Большинство комиссий в субъек-
тах РФ должны ротироваться в 2015–
2016 годах. В 2015 году будет форми-
роваться 1927 территориальных из-
биркомов (ТИК) — 69,49% от общего 
количества ТИКов. В 2016 году прой-
дет формирование Центризбирко-
ма РФ и 63 избирательных комиссий 
субъектов РФ (что составляет 74% от 
общего числа), 707 территориальных 
избирательных комиссий (25,5%).

Источник в партии рассказал 
”
Ъ“, 

что на будущих выборах не будет 
установки гнаться за процентами — 
напротив, требования к легитимно-
сти выборов повышаются. «Когда мы 
побеждаем, такие варианты, как в 
Нижегородской области, нам только 
мешают и создают ненужный нега-
тивный фон»,— пояснил единоросс. 
Напомним, в конце января в судеб-
ном порядке были признаны иска-
жения итогов голосования на ряде 
временных участков в Нижегород-
ской области, и итоги голосования 
по ним были отменены.

Первый заместитель главы ис-
полкома «Единой России», член Цен-

тризбиркома от партии с совеща-
тельным голосом Константин Мазу-
ревский подтвердил 

”
Ъ“, что партия 

планирует провести обучение чле-
нов комиссий, выдвинутых от пар-
тии. По закону, напомнил он, пар-
тия имеет право выдвинуть по одно-
му единороссу или беспартийному 
в состав комиссии. «В наших интере-
сах сделать так, чтобы члены комис-
сии были профессиональны и не до-
пускали ляпов просто из-за того, что 
они плохо владеют законодательны-
ми нормами»,— сказал он. Господин 
Мазуревский считает, что при реко-
мендации представителей в избир-
комы, помимо профессионализма, 

критериями должны стать порядоч-
ность кандидата, отсутствие суди-
мости, положительные характери-
стики соратников. Партия намерена 
обратить на это внимание регионов.

Секретарь ЦК КПРФ, глава юриди-
ческой службы Вадим Соловьев счита-
ет, что ничего не выйдет, если не сни-
зить степень влияния на избиратель-
ные комиссии со стороны региональ-
ных властей, которые участвуют в 
формировании избиркомов. «Дело не 
только в профессионализме. Надо ме-
нять принцип формирования избир-
комов. Пока это не сделано, все оста-
нется по-прежнему»,— считает он.

Ирина Нагорных

«Единая Россия» избавится от нервных ТИКов
Партия готовится к массовой ротации кадров в избирательной системе

Рабочая группа при правительстве по рас
смотрению общественных инициатив не смо
гла вчера принять решение по петиции Фон
да борьбы с коррупцией Алексея Навального 
о ратификации ст. 20 Конвенции ООН против 
коррупции. Представители правительства 
и Кремля предложенную норму назвали «не
соответствующей правовым основам РФ». 
В течение недели рабочая группа планирует 
выработать решение.

В законопроекте Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК) (инициатива собрала 100 тыс. подписей) пред-
лагается ратифицировать ст. 20 Конвенции ООН 
против коррупции, в которой умышленное неза-
конное обогащение признается «уголовно наказуе-
мым деянием» публичного должностного лица.

Замглавы управления президента по вопро-
сам противодействия коррупции Валентин Ми-
хайлов вчера заявил, что ст. 20 Конвенции реа-
лизуется в РФ «иными средствами», и предложил 
«лучше развивать процедуру доказательств» то-
го, что имущество нажито незаконно (об отрица-
тельном отзыве администрации президента см. 

”
Ъ“ от 9 февраля). Представитель Минюста (ве-

домство также дало отрицательный отзыв) Миха-
ил Виноградов отметил, что ст. 20 «уже реализо-
вана», правда, «не в Уголовном, а в Гражданском 
кодексе». «Вводя принцип виновности, мы будем 
наказывать не за деяние, а за наличие имущест-
ва»,— считает замглавы МВД Игорь Зубов.

Критикам законопроекта ответила вице-пре-
зидент Transperency International Елена Панфи-
лова, которая привела данные Росфинмонито-
ринга: в 2013 году в РФ было получено (дано) взя-
ток на 1,93 трлн руб. «Это скрытые формы кор-
рупции. Если мы не поддержим инициативу, то 

ее сторонники (100 092 человека) будут очень ра-
зочарованы, а те, кто уйдет от ответственности, 
будут смеяться нам в лицо»,— отметила она.

Правозащитников беспокоит возможность ши-
рокого применения «антикоррупционного» зако-
на. Глава совета по правам человека при президен-
те (СПЧ) Михаил Федотов отметил, что в Конвен-
ции говорится об ответственности «публичного 
должностного лица», а это и члены СПЧ, Общест-
венной палаты, общественных советов. Глава СПЧ 
заявил о нецелесообразности принятия закона. 
«Эта мера будет направлена против нас всех, она 
ведет к произволу в области привлечения к уголов-
ной ответственности» - говорит экс-судья Конститу-
ционного суда, член СПЧ Тамара Морщакова

Адвокат Иван Павлов заинтересовался, поче-
му на заседании нет авторов проекта, «которые 
могли бы рассказать и о сильных местах докумен-
та». Пресс-секретарь Алексея Навального Кира Яр-
мыш сообщила 

”
Ъ“, что оппозиционера отказа-

лись пустить в Белый дом, объяснив это тем, что 
не могут выписать на него пропуск, так как он на-
ходится под домашним арестом.

Глава рабочей группы по рассмотрению обще-
ственных инициатив, министр по вопросам «От-
крытого правительства» Михаил Абызов признал, 
что «идея петиции востребована в обществе и ра-
бочая группа ее поддерживает». Но «предложения 
не соответствуют основам правовой системы» РФ, 
поэтому он предложил «создать рабочую группу с 
членами Совета федерации, депутатами Госдумы, 
чтобы выработать предложения по законодатель-
ным актам, направленным на усиление ответст-
венности чиновников». Впрочем, вчера по иници-
ативе ФБК рабочая группа не определилась — не 
было кворума. Господин Абызов предложил в те-
чение семи дней подготовить решение и на следу-
ющем заседании принять его.

Наталья Городецкая, Сергей Горяшко

Незаконное обогащение подождет кворума
Правительственная комиссия не смогла принять решение по петиции Алексея Навального

Спикер Госдумы Сергей Нарыш
кин и глава думского комитета 
по бюджету Андрей Макаров вче
ра внесли в нижнюю палату зако
нопроект, обязывающий прави
тельство и Центральный банк (ЦБ) 
раз в квартал в 2015 году направ
лять в Госдуму и Совет федера
ции (СФ) отчет о реализации мер 
антикризисной программы в 2015 
году. Первый отчет должен посту
пить на Охотный Ряд не позднее 
31 июля. В Госдуме отметили, что 
аналогичные меры предпринима
лись и во время прошлого кризи
са в 2008–2009 годах. В аппара
те Белого дома ”Ъ“ сказали, что 
«оценку работе правительства да
ет президент». Эксперты считают, 
что в кризис координацию между 
исполнительной и законодатель
ной властью нужно «осуществлять 
другими способами». 

Отчеты о реализации антикризис-
ного плана в 2015 году правительст-
во и ЦБ должны направлять в Госду-
му и СФ в срок, «не превышающий 
30 дней» после завершения кварта-
ла. При этом в проекте оговаривает-
ся, что первый отчет получат в пар-
ламенте «в срок, не превышающий 
30 дней после завершения второго 
квартала 2015 года», то есть не позд-
нее 31 июля (до конца первого квар-
тала еще ожидаются поправки к бюд-
жету 2015 года). Отчет должен содер-
жать в себе все аспекты, которые 
включены в антикризисный план 
Белого дома. Как пояснил 

”
Ъ“ Анд-

рей Макаров, законопроект «обязы-
вает правительство сообщать о кон-
кретных целях», которые помогут 
выйти из кризиса. Правительство и 
ЦБ должно сообщать «перечень меро-
приятий, обеспечивающих достиже-
ние этих целей», «средства, которые 
для этого необходимы», а также ожи-
даемый эффект и сроки, когда на не-
го можно рассчитывать. 

В пояснительной записке к про-
екту говорится, что эти сведения 
«позволят парламенту в полном объ-
еме оценить не только размер выде-
ляемых средств федерального бюд-
жета на реализацию антикризис-
ных мероприятий, но и эффектив-
ность и результативность принима-
емых мер». «Для преодоления кри-
зиса необходима совместная рабо-
та законодательной и исполнитель-
ной власти,— сказал источник 

”
Ъ“ в 

аппарате Белого дома.— Однако хо-
телось бы, чтобы депутаты нижней 
палаты парламента уделяли больше 
внимания антикризисной законода-
тельной работе, а не заслушиванию 
чьих бы то ни было отчетов». Собе-
седник 

”
Ъ“ добавил, что «оценку ра-

боте правительства дает президент», 

а сами члены правительства и глава 
Белого дома и так отчитываются по 
проделанной работе в рамках прави-
тельственных часов. 

«По сути, мера — правильная»,— 
заявила 

”
Ъ“ первый зампред коми-

тета по бюджету Оксана Дмитриева 
(«Справедливая Россия»). По ее сло-
вам, законопроект «повторяет пра-
ктику взаимодействия Госдумы и 
правительства во время кризиса 
2008–2009 годов», когда был принят 
похожий закон. По мнению госпожи 
Дмитриевой, главный вопрос, «смо-
жет ли Госдума по итогам таких отче-
тов принципиально повлиять на по-
зиции правительства и ЦБ». 

Законопроект поможет «повысить 
роль и ответственность» Госдумы в 
антикризисной работе, фактически 
«разделить ответственность» с прави-
тельством, считает вице-спикер Гос-
думы от ЛДПР Игорь Лебедев, отме-
тивший, что «кризис, в который мы 
входим, более глубокий, чем в 2008–
2009 годах». В своем отчете прави-
тельство, например, доложит о субси-
дировании ключевой ставки и обес-
печении занятости. Также Белый дом 
должен будет отчитаться по тем пун-
ктам, которыми депутаты предлага-
ли дополнить антикризисный план 
правительства,— например, реструк-
туризация ипотечных кредитов.

Законопроект является «декора-
цией, которая должна показать, что 
Госдума — самостоятельный орган 
власти», полагает член комитета гра-
жданских инициатив Евгений Гонт-
махер. «Сейчас Госдума никак не вли-
яет на экономическую политику пра-
вительства, они постфактум штампу-
ют законопроекты, которые их про-
сит принять правительство»,— счи-
тает он. Отметим, что дополнения к 
правительственному антикризисно-
му плану должны поступить в Белый 
дом на этой неделе, о чем депутаты 
договорились с первым вице-премь-
ером Игорем Шуваловым во время 
его визита в Госдуму 30 января. Он 
тогда заверил депутатов, что «прави-
тельство готово даже в рамках меро-
приятий первого квартала изменять 
представленный план». Декан эко-
номического факультета МГУ Алек-
сандр Аузан считает, что «координа-
цию действий правительства и ЦБ в 
кризис можно осуществлять други-
ми способами, а не только с помо-
щью их отчетов перед Госдумой». То, 
что законопроект рассчитан на срок 
до 2016 года, Евгений Гонтмахер объ-
яснил заявлением президента Вла-
димира Путина на пресс-конферен-
ции, что нынешний кризис «при са-
мом неблагоприятном стечении об-
стоятельств» продлится два года. 

Отдел политики

Правительство 
переводят  
на заслушанное 
положение
Госдума требует от него  
ежеквартальных отчетов

Глава рабочей группы по рассмотрению  
общественных инициатив Михаил Абызов  
обещает принять решение по петиции ФБК, 
как только дождется кворума  
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С вступлением страны в кризис 
на первое место в оценке глав 
регионов выходят экономиче
ское состояние региона и борь
ба с коррупцией. Эти составля
ющие выделил Фонд развития 
гражданского общества (ФоРГО) 
в восьмом рейтинге эффектив
ности губернаторов, который 
презентует сегодня. Влияния 
протестной активности граж
дан на рейтинги в ФоРГО пока 
не фиксируют.

На этот раз эксперты фонда дава-
ли свои оценки исходя из ситуации 
в экономике: 62% граждан считают, 
в стране наступил экономический 
кризис (данные ФОМ), а 23% назва-
ли экономику наиболее проблем-
ной сферой (ВЦИОМ). Поэтому за-
кредитованность регионов, состоя-
ние бюджетов и экономический по-
тенциал, а также борьба с коррупци-
ей и наличие коррупционных скан-
далов вышли на первый план в вось-
мом выпуске рейтинга эффективно-
сти губернаторов ФоРГО.

Неожиданным лидером роста 
стал губернатор Ленинградской об-
ласти Анатолий Дрозденко (+11), 
так как по итогам года область укре-
пила экономические позиции, став 
регионом-донором и одним из нем-
ногих субъектов РФ, которому не 
грозит секвестр бюджета. Сущест-
венное ослабление позиций у крас-
нодарского губернатора Алексан-
дра Ткачева (–9, замыкает первую 
группу) во многом связано с высо-
кой задолженностью бюджета (75% 
по отношению к собственным дохо-
дам). Кроме того, в отношении двух 
его заместителей (один из них в от-

ставке) заведены уголовные дела по 
факту превышения полномочий.

Переход «Башнефти» под контр-
оль государства (республика, воз-
можно, получит часть акций) позво-
лил вырасти в рейтинге главе Баш-
кирии Рустэму Хамитову (+5, из вто-
рой перешел в первую группу). И, 
напротив, понижен в рейтинге ке-
меровский губернатор Аман Туле-
ев (–3) из-за уязвимости добываю-
щих и перерабатывающих предпри-
ятий в условиях кризиса. В 2015 го-
ду у главы области завершаются пол-
номочия, и его перспективы пока не 
определены.

При этом значительная часть гу-
бернаторов, у которых в 2015 году 
истекают полномочия хоть и незна-
чительно, но понизили свой рей-
тинг. К примеру, впервые это косну-
лось стабильного лидера всего рей-
тинга — главы Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа Дмитрия Кобыл-
кина (–1), а глава Ханты-Мансийско-
го автономного округа (ХМАО) Ната-
лья Комарова потеряла 5 позиций 
(у обоих в марте истекают полномо-
чия). Источники 

”
Ъ“ в Кремле, счита-

ют, что у господина Кобылкина не бу-
дет проблем с переназначением, но 
в отношении главы ХМАО абсолют-
ной уверенности не высказывают. 
Вчера аппарату Натальи Комаровой 
пришлось опровергать появившую-
ся в местных СМИ информацию (по-
сле ее поездки в Москву) о ее назна-
чении и. о. главы округа. «Есть только 
один источник информации по дан-
ному вопросу — официальный пор-
тал Кремля. Слухи мы не комменти-
руем»,— пояснила ее пресс-секре-
тарь Елена Шумакова. Оба губернато-

ра представляют «матрешечный ре-
гион», где главы автономных округов 
после внесения поправок в законода-
тельство потеряли право на прямые 
выборы. Напротив, губернатор «ма-
теринской» Тюменской области Вла-
димир Якушев прибавил 4 позиции 
(глава области по новой схеме назна-
чения глав округов участвует в проце-
дуре согласования кандидатов).

В устойчивости по 2–3 пункта по-
теряли также потенциальные отстав-
ники — Василий Бочкарев (Пензен-
ская область), Олег Бетин (Тамбов-
ская область), Александр Винников 
(Еврейской автономная область). По-
следний переместился в четвертую, 
самую слабую группу. В конце чет-
вертой группы оказался и ярослав-
ский губернатор Сергей Ястребов, 
чей регион раскритиковал за отсут-
ствие борьбы с коррупцией глава 
администрации президента Сергей 
Иванов, выступая неделю назад пе-
ред губернаторами.

По словам главы ФоРГО Конс-
тантина Костина, восьмой рейтинг 
еще не оценивает антикризисные 
таланты губернаторов, поскольку 
социология, оценивающая соци-
альное самочувствие граждан, сде-
лана до того, как граждане осозна-
ли наступление кризиса. По его 
словам, первые итоги антикризис-
ной работы покажет апрельский 
рейтинг. При этом глава ФоРГО от-
мечает, что протестная активность, 
которую измеряют социологи для 
рейтинга, пока не оказывает на не-
го существенного влияния.

Ирина Нагорных;  
Дмитрий Комаров,  
Екатеринбург

Губернаторам запишут  
отдельной строкой бюджет
ФоРГО сместил акценты в рейтинге эффективности глав регионов
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первые лица

Сегодня на совещании председа-
телей судов в «Президент-отеле» 
будут подведены итоги работы 
судебной системы за прошлый 
год. В интервью 

”
Ъ“ председа-

тель Верховного суда ВЯЧЕСЛАВ 
ЛЕБЕДЕВ рассказал, что, несмо-
тря на трудности, связанные  
с объединением двух высших 
судов, правосудие осуществля-
лось в полном объеме и было 
весьма либеральным — от уго-
ловной ответственности суды 
освободили 230 тыс. человек.

«Проблема разных 
правовых подходов в судах 
должна уйти в прошлое»
— Прошедший год стал одним из 
самых сложных для судебной си-
стемы. Некоторые эксперты, на-
пример, говорили, что упраздне-
ние Высшего арбитражного су-
да парализует арбитражное судо-
производство…
— Год действительно был непро-
стой. Были трудности организаци-
онного характера, с подбором су-
дейских кадров. Но правосудие, как 
в судах общей юрисдикции, так и 
в арбитражных судах, осуществля-
лось в полном объеме, на высоком 
уровне и было абсолютно доступ-
ным. В 2014 году судами рассмотре-
но более 15 млн гражданских дел, 
в том числе 1 млн 300 тыс. дел в ар-
битражном судопроизводстве. При 
этом стабильность судебных реше-
ний превысила 97%. В апелляцион-
ном порядке обжаловалось только 
5% решений судов общей юрисдик-
ции и 19% решений арбитражных. 
Наверное, это можно расценивать 
как критерий восприятия судебных 
решений в обществе.
— Задачей реформы судебной сис-
темы ставилось приведение к еди-
нообразию практики судов общей 
юрисдикции и арбитражных. Го-
товятся ли сейчас постановления 
пленума по устранению разночте-
ний в толковании законов разны-
ми судами и в какой именно обла-
сти права, по каким спорам?
— Пожалуй, это наиболее важное на-
правление деятельности Верховного 
суда. Ведь требуется не только уста-
новить имеющиеся противоречия, 
но и тщательно проанализировать 
каждый из сложившихся подходов 
к решению того или иного вопро-
са, правильно оценить доводы, по-
ложенные в его обоснование, и вы-
работать в итоге единую правовую 
позицию, которой будут руководст-
воваться суды общей юрисдикции и 
арбитражные суды.

Примером может служить первое 
постановление пленума Верховно-
го суда, принятое 29 января этого го-
да, «О применении судами законода-
тельства об обязательном страхова-
нии гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств». 
В нем разъяснены важнейшие во-
просы, связанные со страхованием 
гражданской ответственности, по 
которым у судов общей юрисдик-
ции и арбитражных судов до этого 
складывалась разная правоприме-
нительная практика. В их числе на-
зову лишь такие, как возмещение 
утраченной товарной стоимости ав-
тотранспортного средства; объем 
ответственности страховой компа-
нии за несвоевременное возмеще-
ние вреда; соотношение ответствен-
ности страховщика и причинителя 
вреда по договору ОСАГО.

Сейчас готовятся разъяснения 
пленума по применению первой 
части Гражданского кодекса (о соб-
ственности.— 

”
Ъ“), законодатель-

ства об исполнительном производ-
стве, об оценочной деятельности и 
определении кадастровой стоимо-
сти объектов…

В постановлениях пленума по 
перечисленным вопросам долж-
на быть решена еще одна не менее 
важная задача — дать толкование 
новых норм законодательства с тем, 
чтобы изначально сориентировать 
суды на их единообразное понима-
ние и применение.

Стоит сказать, что выявленные 
противоречия в судебной практике 
столь различны, что их невозмож-
но устранить одномоментно приня-
тием соответствующих постановле-
ний пленума. Ведь любое его поста-
новление, как известно, включает в 
себя разъяснения по целому блоку 
проблем в той или иной сфере пра-
вового регулирования, и подготовка 
таких документов занимает доволь-
но длительное время.

Поэтому еще одним действен-
ным и оперативным механизмом 
устранения противоречий в право-
применении является такая форма, 
как утверждение президиумом Вер-
ховного суда правовых позиций по 
конкретным вопросам, которые до-
водятся до сведения всех судов в 
ежеквартальных обзорах судебной 
практики. Верховным судом к насто-

ящему времени подготовлено около 
двадцати таких разъяснений, десять 
из которых уже утверждены прези-
диумом, а остальные будут вынесе-
ны на его утверждение в ближайшее 
время. Среди них такие важные, как 
вопрос об определении выкупной 
цены земельных участков, изыма-
емых для государственных или му-
ниципальных нужд; о возможности 
расторжения договора при неопла-
те стороной частично выполненных 
услуг; о признании недействитель-
ной сделки, совершенной недобро-
совестным участником, и др.

Целый ряд вопросов, требующих 
разъяснения, касается установления 
надлежащего суда, в котором должен 
разрешаться тот или иной спор, то 
есть вопросы подсудности конкрет-
ного спора. Мы уже решили пробле-
му подсудности дел, связанных с вы-
полнением юридическими лицами 
своих кредитных обязательств, по-
ручителем в которых выступает фи-
зическое лицо; исков о возмещении 
вреда окружающей среде, причи-
ненного хозяйствующими субъек-
тами; подсудности споров о выпла-
те наследнику действительной сто-
имости доли наследодателя в хозяй-
ственном обществе и других дел. Од-
нако предстоит проделать еще очень 
большую работу, чтобы проблема 
разных правовых подходов в судах 
ушла в прошлое.
— Верховный суд в новом соста-
ве и с новыми полномочиями ра-
ботает уже пять месяцев. Прези-
диум суда рассмотрел 41 дело, но 
все они уголовные. Когда можно 
ожидать рассмотрения им гра-
жданских и экономических спо-
ров? Сколько уже подано надзор-
ных жалоб по гражданским и по 
арбитражным делам?
— С 6 августа в Верховном суде дей-
ствует судебная коллегия по эконо-
мическим спорам, в которой вве-
дена кассационная инстанция, ра-
нее отсутствовавшая в Высшем ар-
битражном суде. Надзорные жало-
бы на решения арбитражных судов 
не могут быть поданы в президиум, 
прежде чем коллегия по экономиче-
ским спорам не рассмотрит их по су-
ществу в кассационном порядке.

За пять месяцев 2014 года в Вер-
ховный суд поступило 75 надзорных 
жалоб по экономическим спорам, 

30 из них находятся на рассмотре-
нии. По 45 жалобам судьи экономи-
ческой коллегии не усмотрели осно-
ваний для передачи дел в президиум.

Что касается коллегии по гра-
жданским делам, то с 6 августа в нее 
поступило 99 надзорных жалоб, из 
которых по 97 отказано в передаче в 
президиум.

Как вы знаете, Арбитражным и 
Гражданским процессуальными ко-
дексами четко определен перечень 
оснований для отмены или измене-
ния судебных постановлений в над-
зорном порядке, и у меня нет сомне-
ний, что в случае, если подобные на-
рушения будут установлены, то та-
кое дело станет предметом рассмо-
трения президиума Верховного су-
да. Отмечу только, что единообразие 
судебной практики обеспечивается в 
Верховном суде в ходе рассмотрения 
конкретных дел во всех инстанциях.
— Коллегия по экономическим 
спорам, в которой работают 15 
судей, сейчас в среднем рассма-
тривает 12 дел в месяц. Но вни-
мания Высшего суда, очевидно, 
требует значительно большее ко-
личество споров.
— Наверное, такой анализ статисти-
ки следует признать поверхностным. 
За пять месяцев в экономическую 
коллегию поступило 7 тыс. кассаци-
онных жалоб. Из них разрешено бо-
лее 5 тыс. При этом 123 дела передано 
на рассмотрение по существу в судеб-
ных заседаниях коллегии, 70 из них 
в 2014 году рассмотрено. Наконец, в 
коллегии по экономическим спорам 
работают уже 18 судей, а еще пять 
кандидатов на судейские должности 
получили рекомендации ВККС.
— По каким критериям дела, рас-
смотренные арбитражными су-
дами и обжалуемые в Верховный 
суд, передаются не в экономиче-
скую, а в административную кол-
легию?
— Абсолютное большинство обжа-
луемых в Верховном суде актов ар-
битражных судов рассматривает-
ся судьями коллегии по экономиче-
ским спорам, которые давно специа-
лизируются на подобной категории 
дел и обладают значительным опы-
том в данной области права. Это в 
том числе все налоговые, антимоно-
польные, таможенные и иные адми-
нистративные споры, подведомст-

венные арбитражным судам. Таким 
образом, обеспечиваются необходи-
мая для нормального развития дело-
вого оборота стабильность и пред-
сказуемость правоприменительной 
практики при рассмотрении споров 
между субъектами экономической 
деятельности и государством.

«Мы отошли  
от инквизиционной 
системы два десятка  
лет назад»
— Давайте обратимся к практи-
ке уголовного судопроизводства. 
В обществе как будто специально 
поддерживается мнение о том, что 
решения судов носят обвинитель-
ный уклон. Вы с этим согласны?
— Мы отошли от прежней, как гово-
рили, инквизиционной системы два 
десятка лет назад. На постоянной ос-
нове выстраиваем практику освобо-
ждения от уголовной ответственно-
сти и назначения наказаний. Но тот, 
кто не хочет этого замечать, умалчи-
вает о том, что на протяжении уже 
нескольких лет судами освобождает-
ся от уголовной ответственности по-
чти каждый четвертый подсудимый. 
Например, в 2014 году судами были 
вынесены обвинительные пригово-
ры в отношении более 740 тыс. чело-
век, а 230 тыс. лиц, или 23%, по раз-
личным процессуальным основани-
ям освобождены судами от уголов-
ной ответственности!

При этом в общем порядке судеб-
ного разбирательства, в котором ис-
следуются доказательства, количест-
во освобожденных от уголовной от-
ветственности составило 37%, или 
более 135 тыс. человек. Обратите 
внимание на то, что в особом поряд-
ке принятия судебного решения, 
при согласии подсудимого с предъ-
явленным обвинением, когда выне-
сение оправдательного приговора 
не предполагается самой формой су-
допроизводства, осуждено 500 тыс. 
лиц, но в отношении 95 тыс. человек 
дела также были прекращены суда-
ми. А в отношении еще 30 тыс. лиц 
судами постановлены приговоры по 
менее тяжким обвинениям относи-
тельно предъявленного.

Это ли не пример либеральности 
судов, независимости правосудия, 
отсутствия так называемого корпора-
тивного подхода судов и следствия!

И это не единичные примеры. В 
динамике за последние пять лет чи-
сло осужденных к реальному лише-
нию свободы снизилось на 90 тыс. 
лиц, или на треть. Этому способство-
вали разъяснения Верховного суда, 
который с 2007 года принял 13 по-
становлений, непосредственно по-
священных вопросам назначения 
уголовного наказания и освобожде-
ния от него.
— Президент Владимир Путин 
предложил Верховному суду сов-
местно с правительством, Генпро-
куратурой и Советом при прези-
денте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам челове-
ка (СПЧ) до 30 марта подготовить 
предложения по расширению 
полномочий суда присяжных, где 
состязательность максимально 
возможна. Очевидно, речь идет 
об увеличении подсудности дел, 
которые будут рассматриваться 
с участием присяжных. В ВС уже 
есть позиция по этому вопросу?
— Еще в ноябре 2014 года председа-
тель СПЧ Михаил Федотов обратил-
ся к нам с просьбой высказаться по 
вопросу о возможности расширения 
компетенции суда с участием при-
сяжных заседателей и представил со-

ответствующий законопроект. Речь в 
нем идет, как вы правильно замети-
ли, именно о дополнении существую-
щего перечня преступлений, уголов-
ные дела по которым могут быть рас-
смотрены судом присяжных, целым 
рядом других составов. Это, в частно-
сти, и умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, и разбой, и вы-
могательство, и взяточничество.

Мы изучили проект и в целом под-
держиваем выраженную в нем идею 
расширения компетенции суда при-
сяжных, но юристами высказывают-
ся различные подходы к развитию 
данной идеи. Вообще, хотелось бы 
подчеркнуть, что в нашей стране суд 
с участием присяжных заседателей 
оправдал себя как форма уголовно-
го судопроизводства, позволяющая 
привлекать граждан к непосредст-
венному отправлению правосудия. 
Сегодня имеются мнения о необхо-
димости упрощения этой процеду-
ры судопроизводства; отнесения во-
просов факта и права к совместной 
компетенции присяжных заседате-
лей и профессионального судьи; оп-
тимизации количества присяжных 
заседателей в зависимости от катего-
рии преступления, а также рассмо-
трения подобных дел не только в об-
ластных судах, но и районных.

Сейчас мы изучаем позиции ре-
гиональных судов, правоохрани-
тельных ведомств и других специа-
листов в области уголовно-процес-
суального права. Эти вопросы будут 
рассмотрены 19 февраля на круглом 
столе, который организован Верхов-
ным судом с участием Российского 
государственного университета пра-
восудия. С учетом мнения всех сто-
рон будут подготовлены предложе-
ния президенту РФ.
— Недавно на встрече с журнали-
стами генпрокурор Юрий Чай-
ка заявил о необходимости ре-
формирования законодательст-
ва в части досудебных соглаше-
ний о сотрудничестве. По его сло-
вам, прокурор, заключающий со-
глашения с обвиняемыми, пра-
ктически лишен возможности 
контролировать их исполнение. 
Следствие же использует сделки с 
одним обвиняемым для искусст-
венного создания доказательств 
по уголовному делу в целом.
— Особый порядок принятия судеб-
ного решения при заключении досу-
дебного соглашения о сотрудничест-
ве действует с июля 2009 года, и до-
ля уголовных дел, по которым с об-
виняемыми заключаются соглаше-
ния, не так велика.

В 2014 году судами осуждены 
4 тыс. лиц, с которыми были заклю-
чены досудебные соглашения. Учи-
тывая их содействие правосудию, бо-
лее половины таких лиц получили 
наказания, не связанные с лишени-
ем свободы. Да и остальным сроки на-
казания определены достаточно мяг-
кие. Очевидно, что прокуратура впра-
ве разработать и внести предложения 
по изменению действующего закона.

На мой взгляд, вопрос, требую-
щий разрешения,— это преюдици-
альное значение приговоров, поста-
новленных в особом порядке при-
нятия судебного решения при согла-
сии подсудимого с предъявленным 
обвинением. В настоящее время в 
Госдуму внесен проект федерально-
го закона, в котором предлагается от-
казаться от преюдициальной силы 
таких приговоров. Мы полагаем, что 
вступивший в законную силу приго-
вор, который вынесли в особом по-
рядке, не может предрешать вопрос 
о виновности соучастников, совер-

шивших преступление совместно с 
таким лицом, поскольку он был вы-
несен без исследования собранных 
по делу доказательств.
— Как вы считаете, финансовый 
кризис повлияет на планы о пере-
езде Верховного суда и судебного 
департамента в Санкт-Петербург?
— В соответствии с федеральным за-
коном от 5 февраля 2014 года местом 
постоянного пребывания Верховно-
го суда уже определен Санкт-Петер-
бург. Согласно этому закону, дата на-
чала осуществления Верховным су-
дом своих полномочий в Санкт-Пе-
тербурге устанавливается президен-
том по согласованию с Верховным 
судом. До наступления указанной 
даты Верховный суд осуществляет 
свои полномочия в Москве. Что ка-
сается финансирования, то следует 
отметить, что Верховный суд не яв-
ляется распределителем бюджетных 
средств, а также государственным за-
казчиком и застройщиком объектов, 
необходимых для осуществления 
его деятельности в Санкт-Петербур-
ге. Однако, насколько я знаю, необ-
ходимые средства на создание таких 
условий предусмотрены.
— В 2014 году за короткий срок в 
Крыму и Севастополе нужно было 
создать, по сути, новую судебную 
власть. Подготовить и отобрать 
новых судей. Решить массу орга-
низационных вопросов. Резуль-
тат лично вас удовлетворил?
— В целом результаты работы по фор-
мированию нового судейского корпу-
са являются положительными. На тер-
ритории Республики Крым и в Севас-
тополе созданы 28 районных, 2 арби-
тражных, 2 военных, городской и Вер-
ховный суды. Назначено 360 судей, и 
в каждом суде на указанных терри-
ториях сформировано не менее двух 
третей от установленной штатной чи-
сленности судей, что позволяет гово-
рить о формировании работоспособ-
ного судейского корпуса.
— На последнем Совете судей вы 
сообщили о готовящемся законо-
проекте, в соответствии с которым 
вводится упрощенный порядок 
рассмотрения гражданских дел. 
Документ уже внесен в Госдуму?
— Следует отметить, что к настоя-
щему времени Верховным судом 
подготовлен не один, а уже два зако-
нопроекта, в которых предлагаются 
изменения действующего процес-
суального законодательства, каса-
ющиеся упрощенного порядка рас-
смотрения судами общей юрисдик-
ции и арбитражными судами дел 
в гражданском судопроизводстве. 
Первый законопроект внесен в Гос-
думу в октябре прошлого года. Это 
законодательная инициатива ново-
го Верховного суда, направленная 
на сближение систем судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов 
посредством унификации применя-
емых ими процессуальных правил 
при рассмотрении сходных катего-
рий гражданских дел.

Главная направленность законо-
проекта — закрепление в Арбитраж-
ном процессуальном кодексе инсти-
тута приказного производства, кото-
рый позволяет оптимальным обра-
зом сочетать разумные сроки и каче-
ство судебной защиты в ходе рассмо-
трения требований бесспорного ха-
рактера или на незначительные сум-
мы. Проект предусмотрел возмож-
ность вынесения арбитражными су-
дами решений по делам упрощенно-
го производства, содержащих только 
резолютивную часть.

Вторым законопроектом упро-
щенный порядок рассмотрения 
дел предлагается применять и в су-
дах общей юрисдикции. Проектом 
предусматриваются особенности 
пересмотра судебных актов, выно-
симых судами общей юрисдикции 
и арбитражными судами в порядке 
приказного и упрощенного произ-
водства, вышестоящими судебными 
инстанциями. Для таких судебных 
актов предлагается установить пись-
менный порядок пересмотра в судах 
апелляционной и кассационной ин-
станций, за исключением случаев, 
которые специально оговариваются 
в законе. Данный законопроект бу-
дет рассмотрен на заседании плену-
ма Верховного суда 17 февраля.

Все эти меры позволят оптими-
зировать служебную нагрузку на су-
дей, значительно повысят качество 
правосудия и ускорят сам процесс 
разрешения спора.

Известный английский философ, 
экономист и теоретик права Иере-
мия Бентам написал в своей работе 
«О судоустройстве», что суд должен 
быть устроен так, чтобы каждый про-
стой человек мог столь же легко най-
ти туда дорогу, как находит ее в цер-
ковь. Это означает, что доступ к пра-
восудию должен быть абсолютным, 
а порядок рассмотрения судебных 
дел — простым и понятным.

Интервью подготовил  
Максим Варывдин

«Доступ к правосудию должен быть абсолютным, 
а порядок рассмотрения дел — простым и понятным»
Председатель Верховного суда рассказал 

”
Ъ“ о перспективах развития судебной системы

Мы полагаем, что вступив-
ший в законную силу приго-
вор, который вынесли в осо-
бом порядке, не может пред-
решать вопрос о виновности 
соучастников

На протяжении уже  
нескольких лет судами  
освобождается от уголовной 
ответственности почти 
каждый четвертый  
подсудимый

В апелляционном порядке об-
жаловалось только 5% реше-
ний судов общей юрисдикции  
и 19% решений арбитражных. 
Это показатель восприятия 
судебных решений в обществе

Д О С Ь Е В Е Р Х О В Н Ы Й  С У Д  Р Ф

Ведет свою историю от Верховного суда РСФСР, созданного в январе 1923 года. 5 февраля 
2014 года на основе специального федерального конституционного закона объединен 
с Высшим арбитражным судом. Является высшим судебным органом по гражданским, 
уголовным, административным делам и делам по экономическим спорам. Осуществляет 
надзор за деятельностью нижестоящих судов, дает разъяснения по вопросам судебной 
практики. Имеет право законодательной инициативы. В состав суда входят пленум, прези-
диум, апелляционная коллегия, судебные коллегии по административным, гражданским, 
уголовным делам, экономическим спорам, делам военнослужащих и дисциплинарная кол-
легия. Все 170 судей суда, в том числе его председатель, назначаются Советом федерации 
по представлению президента. В федеральном бюджете на 2015 год заложены расходы на 
суды в размере 4,43 млрд руб. Штатная численность аппарата — 1392 человека. Сейчас 
суд работает в Москве, в 2017 году планируется переезд в Санкт-Петербург в комплекс, 
строительство которого оценивается в 60 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л Е Б Е Д Е В  В Я Ч Е С Л А В  М И Х А Й Л О В И Ч

Родился 14 августа 1943 года в Москве. Окончил юрфак МГУ (1968). В 1960-х годах 
трудился учеником резальщика в типографии и слесарем на заводе железобетонных труб. 
После окончания вуза работал в главном управлении промышленного строительства в юж-
ных районах Минпромстроя СССР. В 1970 году избран народным судьей Ленинградского 
райсуда Москвы. С 1977 года — председатель Железнодорожного райсуда. С 1984 года — 
заместитель председателя, с 1986 года — председатель Московского городского суда. 
26 июля 1989 года указом президиума Верховного совета РСФСР назначен председателем 
Верховного суда РСФСР (с 1992 года — Верховного суда РФ). В 1999, 2007 и 2012 годах 
переназначался на эту должность. 21 мая 2014 года назначен председателем объединен-
ного Верховного суда. Доктор юридических наук, тема диссертации «Проблемы становле-
ния и развития судебной власти в РФ». Профессор, заслуженный юрист РФ, автор более 
50 научных работ. Имеет высший квалификационный класс судьи. Награжден орденами 
«За заслуги перед Отечеством» II, III и IV степени.
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«Можно и дров наломать» Шпион дышал  
на ладан
По делу о госизмене задержан сотрудник 
Московского патриархата

Минздрав предупреждает  
недовольство курильщиков
Очередные ограничения для потребителей табака, скорее всего, отложат

Вчера стало известно о новом 
уголовном деле, возбужден-
ном по ст. 275 УК РФ (государст-
венная измена). Его фигурантом 
стал бывший офицер ФСБ Евге-
ний Петрин, который, работая 
в Московском патриархате (МП), 
якобы сообщал американским 
спецслужбам стратегически важ-
ные данные об РПЦ. Сам обвиня-
емый утверждает, что раскрыл 
шпионскую сеть в МП, целью ко-
торой был раскол между Русской 
и Украинской православными 
церквами.

Оперативники ФСБ задержали Ев-
гения Петрина еще в июне 2014 го-
да, но обратиться за помощью к СМИ 
он решил только после того, как уз-
нал о деле домохозяйки из Вязьмы 
Светланы Давыдовой. Как сообщал 

”
Ъ“ 4 февраля, следователи отпусти-

ли из-под ареста госпожу Давыдову, 
обвиняемую по ст. 275 УК РФ за со-
общение в посольство Украины о 
возможной переброске российских 
войск под Донецк. Дело домохозяй-
ки вызвало большой обществен-
ный резонанс, его взяли на контр-
оль депутаты Госдумы, члены прези-
дентского Совета по правам челове-
ка и омбудсмен РФ Элла Памфило-
ва. Как рассказал 

”
Ъ“ брат Евгения 

Петрина Алексей Петрин, 7 февраля 
он получил из СИЗО «Лефортово» те-
леграмму: «Мне грозит смертельная 
опасность. Пожалуйста, приезжай-
те срочно. Изучите роль СМИ в слу-
чае Светланы Давыдовой. Простите 
за все, храни вас Бог». «Поэтому мы 
и решили действовать»,— объясня-
ет брат обвиняемого.

Уголовное дело №141444, возбу-
жденное 2 апреля 2014 года против 
господина Петрина, носит гриф «се-
кретно». В ФСБ его не комментиру-
ют, но по материалам переписки аре-
станта с различными инстанциями 
(от Генпрокуратуры до администра-
ции президента), которые имеются в 
распоряжении 

”
Ъ“, можно частично 

восстановить картину происшедше-
го. Евгению Петрину 32 года, он ро-
дился в Иркутске, а затем перебрал-
ся в Москву, где поступил, как утвер-
ждает его брат, а Академию ФСБ. За-
тем до 2013 года работал в одном из 
подразделений ведомства, отвечаю-
щем за контрразведку. Уволившись, 
он устроился на работу в отдел внеш-
них церковных связей (ОВЦС) МП.

Источник 
”
Ъ“ в РПЦ подтвержда-

ет, что Евгений Петрин числился 
в ОВЦС, но на какой должности — 
не уточняет. Во время работы Евге-
ний Петрин даже подумывал при-
нять церковный сан, но коллеги его 
отговорили. Как говорится в обра-
щении обвиняемого к президенту, 
в 2014 году он якобы раскрыл груп-
пу «кротов», засланных в ОВЦС для 
«создания раскола между Русской и 
Украинской православными цер-
квами». Как утверждает господин 

Петрин, собранную информацию 
он передавал в ФСБ, но там возбу-
ждать уголовное дело отказались. 
«Евгений, чтобы не спугнуть шпи-
онов, продолжил контакты с ними, 
рассказывая о положении РПЦ на 
Украине ту информацию, которая 
есть в открытых источниках»,— 
сказал Алексей Петрин.

Однако в ФСБ посчитали, что эта 
деятельность подпадает под новую 
редакцию 275-й статьи УК РФ. С 2012 
года государственной изменой счи-
тается не только разглашение го-
стайны, но и оказание консультаци-
онных услуг представителям ино-
го государства, которые могут уг-
рожать безопасности РФ. В апреле 
2014 года Евгения Петрина задержа-
ли в Москве, а суд санкционировал 
арест. На первых же допросах госпо-
дин Петрин полностью признал ви-
ну, но теперь от своих слов отказыва-
ется, утверждая, что его ввел в заблу-
ждение назначенный государством 
адвокат, а показания были даны под 
давлением: следователи угрожали 
инсценировкой самоубийства и на-
значили ему психологическую экс-
пертизу в Центре имени Сербского.

При этом в своих письмах пре-
зиденту и патриарху Кириллу Евге-
ний Петрин утверждает, что деятель-
ность «по расколу» координировал 
проживающий на Украине юрист 
канадского происхождения Дани-
эль Биляк. Господин Биляк уже не-
сколько лет оказывает консалтин-
говые услуги крупным украинским 
бизнесменам и политикам. В сво-
их публикациях в местных СМИ не 
раз критично отзывался о политике 
РПЦ. В офисе господина Биляка 

”
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вчера заявили, что он занят на пере-
говорах, но готов будет комментиро-
вать ситуацию сегодня.

По мнению эксперта по спец-
службам и главного редактора сай-
та «Агентура.ру» Андрея Солдатова, 
появление подобных уголовных дел 
связано с поправками к 275-й статье, 
принятыми в 2012 году: «Можно ду-
мать, что это государство шлет сиг-
налы, но, скорее всего, это ФСБ пы-
тается вписаться в украинский кон-
текст, используя новый инструмен-
тарий. Ведь об этой службе в рамках 
конфликта на Украине толком ниче-
го не было слышно».

Адвокат Светланы Давыдовой 
Сергей Бадамшин согласен: «ФСБ 
решило идти по простому пути и 
расслабилось, а общественный ре-
зонанс, вызванный делом Светла-
ны, привлек к этому аспекту дея-
тельности ведомства повышенное 
внимание». Оттуда, считает адвокат, 
и «спорные уголовные дела». «Похо-
же, ФСБ пытается не выпадать из 
контекста, но и напрягаться тоже 
не хочет, выбирая самых странных 
фигурантов для своих уголовных 
дел»,— уверен он.

Григорий Туманов

Минздрав вчера предложил 
 отложить принятие законопро-
екта о новых ограничениях для 
курильщиков. В Совете Феде-
рации ранее выступили с иници-
ативой запретить выкладывать 
табак и спиртное в магазинах 
ближе чем в 5 м от касс, а также 
ввести запрет на курение в пере-
ходах и на остановках. Чиновни-
ки Минздрава предлагают снача-
ла оценить эффект от запретов, 
действующих с 2014 года, а по-
том думать о новых. Их поддер-
жали представители розничного 
бизнеса и защитники прав ку-
рильщиков.

Вчера Общественная палата (ОП) 
РФ обсуждала законопроекты, под-
готовленные сенатором от Томской 
области Игорем Чернышевым. Он 
предлагает убрать все табачные из-
делия и спиртное в крупных, пло-
щадью более 50 кв. м, магазинах ми-
нимум на 5 м от касс (

”
Ъ“ сообщал об 

этой инициативе 6 ноября 2014 го-
да). Другим законопроектом госпо-
дин Чернышев намерен ввести за-
прет на курение в подземных пере-
ходах, на автобусных остановках, а 
также запретить курящим прибли-

жаться с сигаретой ближе чем на 
15 м к школам, больницам, гостини-
цам, ресторанам и госучреждениям. 
Кроме того, сенатор хочет увеличить 
штраф за курение на детской пло-
щадке с 2–3 тыс. до 3–4,5 тыс. руб.

Как пояснил сам господин Чер-
нышев, пятиметровая зона запрета 
демонстрации табачных изделий в 
торговых залах необходима, так как 
именно на кассах граждане «совер-
шают импульсивные покупки». Кро-
ме того, именно около касс граждане 
начинают обсуждать ассортимент си-
гарет, что становится «скрытой рекла-
мой» табака для подростков. «Нужно 
развести поток людей курящих и не-
курящих,— говорит сенатор.— Они 
должны быть максимально изолиро-
ваны друг от друга как при покупке 
сигарет, так и при курении».

Помощник министра здравоохра-
нения РФ Татьяна Клименко заяви-
ла, что ведомство «всегда поддержи-
вало меры по ограничению доступ-
ности населения к табаку и алкого-
лю». «Идеологически и концепту-
ально мы со всем согласны, но при-
нимать этот законопроект пока пре-
ждевременно»,— заявила она. По ее 
словам, последние поправки к анти-

табачному законодательству вступи-
ли в силу в июне 2014 года (тогда на-
чал действовать запрет на курение в 
барах, ресторанах, поездах дальнего 
следования). «Нужно проанализиро-
вать те меры, которые существуют, и 
только потом принимать новые»,— 
заявила госпожа Клименко. В Мин-
здраве считают, что править закон 
следует не раньше июня 2015 года.

«Пятиметровая зона уже неодно-
кратно обсуждалась: норма хоро-
ша на бумаге, но не учитывает жиз-
ненных реалий,— говорит исполни-
тельный директор движения за пра-
ва курильщиков Андрей Лоскутов.— 
Есть огромное число небольших ма-
газинов, где пятиметровую дистан-
цию от кассы соблюсти сложно». По 
его словам, в РФ курит почти поло-
вина взрослого населения, мнение 
которого «необходимо учитывать». 
В частности, он не согласился с тези-
сом сенатора Чернышева, что покуп-
ка сигарет происходит «импульсив-
но». «Табак для курителя — якорный 
товар,— пояснил он.— Купил его, а 
уже потом — все остальное».

Возможные проблемы обозначил и 
президент Коалиции владельцев ма-
лых торговых форм и киосков Влад-

лен Максимов. «Запрет продажи сига-
рет в переходах наносит удар по мало-
му бизнесу,— заявил он.— Нельзя все 
социальные проблемы решать за счет 
малой торговли. Выдергивая из ассор-
тимента то одно, то другое, мы разру-
шаем экономику торговых точек, а на 
одном хлебе выжить им не удастся».

Сопредседатель Российской ан-
титабачной коалиции Дарья Халту-
рина также считает, что законопро-
ект нужно доработать. В частности, в 
документе прописан запрет на про-
дажу около касс как табака, так и ал-
коголя. Госпожа Халтурина говорит, 
что ассортимент сигарет на кассах 
сегодня уже скрыт от взглядов поку-
пателей. «Надо подумать, что лучше: 
оставить все как есть или сделать от-
дельную, но открытую стойку с сига-
ретами в самом магазине»,— отме-
тила она. Госпожа Халтурина пред-
ложила подумать и над запретом ку-
рения в 15 м от входа: «Логично, но 
не далековато ли?»

По итогам обсуждения ОП взяла 
неделю на сбор предложений и дора-
ботку законопроекта. Ранее 

”
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щал, что обе инициативы господина 
Чернышева в Госдуме не поддержали.

Иван Буранов

— Насколько известно, 
Минфин предлагает со-
кратить аппарат ФСКН, а 
оперативников, работаю-
щих на земле, передать в 
МВД, в систему угрозыска.
— Да, об этом пишут в прес-
се. Хочу напомнить, что в 
2003 году, когда создавалась 
ФСКН, наркоситуация в стра-
не была очень тяжелой: тог-
да в год умирало до 140 тыс. 
молодых людей. Медицин-
ские исследования 3 тыс. из 
них показали, что в 80% слу-
чаев гибель людей была свя-
зана с употреблением нарко-
тиков. Во многом благодаря 
работе нашей службы, дру-
гих правоохранительных 
органов удалось снизить 
смертность почти вполови-
ну. И спад, слава богу, про-
должается.
— Судя по приговорам по 
громким делам, связан-
ным с незаконным оборо-
том наркотиков, многие из 
них расследовались не ва-
шей службой, а следствен-
ным департаментом МВД.
— Громкость дела — это во-
прос не следствия, а скорее 
медийности. Но таких реали-
заций, как у нас, не было ни у 
одного правоохранительного 
органа. Ведь участники лик-
видированных нами сооб-
ществ не только занимались 
незаконным оборотом на-
ркотиков, их контрабандой, 
но совершали и другие тяж-
кие и особо тяжкие преступ-
ления, в том числе убийства.

И еще один важный мо-
мент. Все мы входим в пул 
правоохранительных орга-
нов, каждое ведомство, вы-
полняя свою конкретную за-
дачу, работает и на ситуацию 
в стране в целом. Так было, на-
пример, три года назад, когда 
весь правоохранительный 
блок по поручению прези-
дента решал задачу в Калуж-

ской области, где возникли 
серьезные проблемы с нарко-
тиками. Работали совместно, 
ФСКН России выступала ко-
ординатором этой работы, и 
буквально за неделю ситуа-
ция была локализована.

— Предположим, что из 
этого пула правоохрани-
тельных органов один 
по какой-то причине вы-
падет.
— Вот пять пальцев, их мож-
но сжать в кулак — и кулак 
работает! А если ударить од-
ним пальцем, его можно сло-
мать. Ведь наркопреступ-
ность приводит к резкому 
росту общеуголовной пре-
ступности. По данным МВД, 
до 80% преступлений на ули-
це совершается людьми, ко-

торые связаны с наркотика-
ми. То есть им нужны день-
ги на наркотики, и, если у 
них, грубо говоря, трубы го-
рят, они не остановятся ни 
перед чем.
— Считается, что функции 
ФСКН и МВД во многом ду-
блируют друг друга, поэто-
му две полиции не нужны.
— 30 тыс. человек, кото-
рые работают в ФСКН, не 
могут охватить всю терри-
торию России для обеспе-
чения общественной без-

опасности от уличной пре-
ступности — это очевидно. 
Но наша служба за счет спе-
циальных регламентов ра-
боты, за счет выстроенного 
опыта деятельности, меж-
дународного сотрудничест-
ва добилась уникальных, 
на мой взгляд, результатов 
в борьбе именно с органи-
зованной наркопреступно-
стью. Ведь 90% всех оптовых 
партий наркотиков изыма-
ет именно ФСКН, поэтому 
99% уголовных дел по отмы-
ванию наркоденег — за на-
шей службой.
— Финансовый кризис от-
разился на реализации 
реабилитационных про-
грамм, принятых по ини-
циативе ФСКН?
— Со средствами сложно, но 
в региональные програм-
мы по реабилитации нарко-
зависимых они уже заложе-
ны, и эти программы реали-
зуются. Ведь даже в услови-
ях жестких кризисов нельзя 
экономить на программах 
реабилитации, поскольку 
они являются прямой инве-
стицией в будущее общества 
и дают десятикратную эко-
номию денежных средств, в 
том числе в виде расходов на 
силовые структуры.
— И все-таки — у вас нет опа-
сения за будущее службы?
— Пока идет только дискус-
сия на этот счет, но в ней, к 
сожалению, участвуют лю-
ди, в том числе депутаты, ко-
торые, не вникая в пробле-
му, высказывают суждения, 
дают оценки. Мне кажется, 
что этим людям надо повни-
мательнее познакомиться 
с международным опытом 
противодействия наркобиз-
несу и с результатами рабо-
ты ФСКН в собственной стра-
не, потому что, если их мне-
ние станет доминирующим, 
можно и дров наломать.

Интервью подготовил  
Максим Варывдин

К О Н Т Е К С Т М О Р Я К А  Н А П Р А В И Л И  В  « Л Е Ф О Р Т О В О »

Лефортовский суд Москвы взял под стражу 
моряка Черноморского флота России 
Сергея Минакова по обвинению в шпионаже. 
Об этом вчера сообщила пресс-секретарь 
суда Юлия Скотникова. Господин Минаков 
обвиняется по ст. 276 УК РФ (шпионаж), мак-
симальное наказание по которой составляет 
20 лет лишения свободы. Дело в отношении 
Минакова имеет гриф «секретно».

В УФСБ по Крыму и Севастополю 
информацию об аресте господина Минакова 
комментировать отказались. Не смог ”Ъ“ 
прояснить ситуацию и начальник отдела 
информационного обеспечения ЧФ капитан 
первого ранга Вячеслав Трухачев.

Между тем, по данным источников ”Ъ“, по-
дозреваемый, как считает следствие, собирал 
с целью передачи зарубежным спецслужбам 
информацию о дислокации кораблей Черно-
морского флота, их перемещениях и планах 
учений. Задачу господину Минакову облегчало 
то обстоятельство, что танкер «Койда», на 
котором он служил, используется для обеспе-
чения кораблей на рейдах, а также для меж-
базовых перевозок топлива, то есть курсирует 
между различными подразделениями ЧФ. По 
некоторым данным, следователи уже успели 
побывать на танкере и провести там необхо-
димые мероприятия. Вадим Никифоров, 
Симферополь; Иван Сафронов

По словам Виктора 
Иванова, даже в усло-
виях жесткого кризи-
са нельзя экономить 
на программах реаби-
литации    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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Спецпосланник ООН в Йемене Джамаль Бено
мар пытается наладить диалог между различ
ными политическими силами страны и предо
твратить хаос и гражданскую войну в самой 
бедной стране Аравийского полу острова.  
Ситуация вышла изпод контроля после того,  
как устроившие военный переворот шииты  
из движения «Ансарулла» распустили парла
мент, объявив, что страна переходит под их 
полный контроль. Главным органом власти  
был провозглашен временный президент
ский совет, куда вошли главным образом 
представители движения. Смена власти  
в Йемене может подорвать позиции главной 
региональной державы — Саудовской Ара
вии и, напротив, усилить ее непримиримого  
геополитического оппонента — Иран.

Президент Йемена Абд-Раббу Мансур Хади 
подал в отставку под давлением контролирую-
щих столицу шиитов из племени аль-хуси в кон-
це января. Этому предшествовали безуспешные 
переговоры с руководством шиитской партии 
«Ансарулла», завершившиеся осадой президент-
ского дворца и похищением главы президент-
ской администрации. Его шииты обвинили в 
«незаконном изменении» составленного ими 
текста конституции.

Как сообщили источники 
”
Ъ“ в Сане, шииты 

были готовы снять осаду резиденции и оставить 
президента на посту, но взамен требовали предо-
ставить им ключевые должности в правительстве 
и «урегулировать конфликт» в нефтеносной про-
винции Мариб. Последнее на деле должно было 
означать переход территории, где идут столкно-
вения между «Аль-Каидой» и «Ансаруллой», под 
контроль шиитов. Хуситы хотели поставить своих 
людей на посты вице-президента, вице-премьера, 
генпрокурора, а также получить несколько мини-
стерских портфелей. Кроме того, они добивались 
включения 50 тыс. своих сторонников в состав ар-
мии и спецслужб.

Ставки оказались для президента слишком 
высоки. Он предпочел сложить с себя полномо-
чия главы государства. Еще одной причиной та-
кого решения стало повальное бегство его сто-
ронников. 

Напав на президентский дворец, хуситы сыг-
рали на опережение, считают опрошенные 

”
Ъ“ 

эксперты. «В руководстве 
”
Ансаруллы“ были ос-

ведомлены о планах Хади вывести армию на 
улицы Саны и выбить хуситов из столицы,— за-
явил 

”
Ъ“ эксперт ВШЭ Леонид Исаев.— С этого 

момента в Йемене началась наиболее острая фа-
за конфликта».

Отставка высших должностных лиц (вслед за 
президентом свой пост покинул и премьер Мах-
фуз Бахах) так и не была доведена до формального 
завершения. По закону эти решения должен при-
нять парламент, однако провести его заседание 
так и не удалось. А в минувшие выходные шииты 
и вовсе распустили парламент, объявив главным 
государственным органом сформированный ими 

временный президентский совет и закрепив та-
ким образом результаты переворота. Сейчас ши-
иты пытаются создать временное правительство 
при участии своего лидера Абдель-Малика аль-Ху-
си и оттянуть новые выборы, хотя раньше сами 
требовали провести их как можно скорее.

Военную поддержку хуситам оказывает экс-
президент Йемена Али Абдалла Салех, покинув-
ший свой пост в 2011 году — вскоре после нача-
ла «арабской весны». Новая политическая реаль-
ность заставила бывших противников забыть 
прежние разногласия (экс-президент не раз от-
правлял на борьбу с хуситами армию). На экстрен-
ном заседании партии Салеха «Всеобщий нацио-
нальный конгресс» было решено, что в случае обо-
стрения конфликта лояльные ему военные силы 
будут на стороне хуситов.

Поддержка профессиональных военных ши-
итскому движению может понадобиться уже в 
ближайшее время: если на севере Йемена, насе-
ленном в основном шиитами, позиции «Ансарул-
лы» прочны, то суннитский юг воспринял собы-
тия последних недель как угрозу и готов оказать 
сопротивление, если шииты попытаются устано-
вить контроль над регионом.

Власть шиитов в Йемене не признается ни од-
ной страной мира. Резко раскритиковали их дей-
ствия в ООН, Лиге арабских государств и Совете 
сотрудничества арабских государств Персидско-
го залива, объединяющем соседствующие с Йеме-
ном на Аравийском полуострове страны.

Однако соседи Йемена переживают период по-
литической турбулентности, и это играет на руку 
шиитам. «Властям Саудовской Аравии сейчас при-
шлось отвлечься на свои внутренние проблемы, 
вызванные смертью короля Абдаллы,— считает 
Леонид Исаев.— На Йемен сил уже не хватает».

Другие страны Аравийского полуострова тоже 
не спешат вмешиваться в происходящее в Йеме-
не. Султан соседнего Омана 73-летний Кабус бен 
Саид серьезно болен. Кроме того, Оман имеет неа-
фишируемые связи с Ираном, что удерживает его 
от выпадов в адрес шиитов. Единственным актив-
ным региональным игроком оказался Катар, фи-
нансово поддержавший одного из главных про-
тивников «Ансаруллы» — исламистскую партию 
«Аль-Ислах». Однако ставка на «Аль-Ислах» не 
оправдалась: хуситы без труда выдворили из Йе-
мена ее руководство.

Эксперты связывают успехи йеменских шии-
тов с поддержкой главного геополитического со-
перника Саудовской Аравии — Ирана. Структуру 
партии «Ансарулла» часто сравнивают с устрой-
ством другого спонсируемого иранцами движе-
ния — ливанской «Хезболлы». Если Тегеран в ка-
кой-то момент открыто включится в противостоя-
ние, Эр-Рияд не сможет дальше оставаться в сторо-
не. Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты уверены: усиление 

шиитов в Йемене может дестабилизировать ситу-
ацию не только на Аравийском полуострове, но и 
далеко за его пределами.

Марианна Ожерельева, Сана—Москва

Неуемный Йемен
Страна может стать полем битвы  
между Саудовской Аравией и Ираном

Вчера главы МИДов стран ЕС провели встре
чу в Брюсселе, обсудив угрозы безопасно
сти, связанные с кризисами в Ливии и Йе
мене, а также деятельностью «Исламского 
государства» в Сирии и Ираке. Кроме того,  
министры утвердили расширенный список  
российских граждан и юридических лиц, 
а также представителей ДНР и ЛНР, в отно
шении которых будут введены санкции. Но
вые меры, носящие символический харак
тер, свидетельствуют о выжидательной 
позиции Брюсселя, не спешащего идти на 
дальнейшее обострение отношений с Мо
сквой. В этой ситуации усиление давления 
на Россию со стороны ЕС возможно только 
в случае провала саммита «нормандской чет
верки» в Минске. А такая опасность сущест
вует, что подтвердило вчерашнее призна
ние главы МИД Германии ФранкаВальтера 
Штайнмайера: у него нет уверенности, что 
все спорные вопросы удастся решить и что 
минский саммит состоится.

Встреча в Брюсселе была посвящена кризисам 
и конфликтам за пределами европейского конти-
нента — на Ближнем Востоке и в Африке. В ее по-
вестку были включены дебаты по вопросам урегу-
лирования в Ливии и Йемене, противодействия 
террористической группировке «Исламское госу-
дарство» в Ираке и Сирии, а также отношения ЕС 
с Африкой.

Конфликт на востоке Украины в повестке 
встречи не значился. Тем не менее министры без 
обсуждения утвердили согласованный на прош-
лой неделе на уровне постпредов ЕС расширен-
ный список физических и юридических лиц, про-
тив которых в связи с украинским конфликтом 
предполагается ввести санкции Евросоюза.

По данным европейского издания EUobserver, 
в черный список внесены девять юридических 
лиц, четырнадцать представителей самопровоз-
глашенных ЛНР и ДНР и пять граждан РФ: три со-
трудника Минобороны РФ (включая замминис-
тра Анатолия Антонова) и два депутата Госдумы. 
При этом главы МИДов ЕС отложили публикацию 
списка до следующего понедельника (только по-
сле этого новые санкции вступят в силу).

Ограничившись символическими мерами в 
отношении России, ДНР и ЛНР, европейские ми-
нистры тем самым четко дали понять: в Брюсселе 
пока не готовы форсировать политику усиления 
давления на Россию, осознавая ее растущие поли-
тические и экономические издержки.

Подтверждением того, что внутри ЕС нараста-
ют скептические настроения по поводу санкций, 
стало заявление главы МИД Испании Хосе Ману-
эля Гарсии-Маргальо. Министр напомнил колле-
гам, что санкции против России уже стоили Евро-

союзу €21 млрд. По его словам, новые меры воз-
действия могут иметь «тяжелые последствия для 
всех». Облегченный санкционный список, не-
способный нанести сколько-нибудь значимый 
ущерб российской экономике, свидетельствует о 
том, что в Брюсселе предпочитают как минимум 
дождаться итогов переговоров лидеров «норманд-
ской четверки» (Россия, Германия, Франция, Укра-
ина), намеченных на эту среду (подробнее см. 

”
Ъ“ 

от 9 февраля). Как дал понять журналистам высо-
копоставленный представитель ЕС, вопрос о рас-
ширении санкций напрямую зависит от итогов 
саммита в Минске.

То, что в отношении санкций ЕС оказался на 
распутье, подтвердила и глава европейской ди-
пломатии Федерика Могерини. «Если нам удаст-
ся достичь прекращения огня и сделать его устой-
чивым, это, очевидно, приведет к некоторым ре-
шениям. Если этого не будет, решения могут быть 
другими»,— уклончиво заметила она. Тем не ме-
нее в Брюсселе дают понять: пауза не будет затяж-
ной и ясность в этом вопросе может наступить 
уже к четвергу, когда — на следующий день после 
объявленной встречи в Минске — пройдет сам-
мит лидеров стран ЕС.

Между тем по мере приближения саммита 
«нормандской четверки» его перспективы стано-
вятся все более неопределенными. В ходе вчераш-
ней министерской встречи в Брюсселе глава МИД 
Германии Франк-Вальтер Штайнмайер призвал не 
считать вопрос о проведении встречи делом ре-
шенным. «Мы надеемся, что нам удастся урегули-
ровать оставшиеся вопросы. Но, повторю, это еще 
не точно, нам еще многое предстоит сделать»,— 
заявил господин Штайнмайер.

В свою очередь, глава ЛНР Игорь Плотниц-
кий выступил с новым жестким заявлением, 
поставившим под сомнение саму возможность 
присутствия глав самопровозглашенных респу-
блик на предваряющей нормандский саммит 
встрече контактной группы в Минске, заплани-
рованной на сегодня. Как следует из слов госпо-
дина Плотницкого, если президент Порошенко 
«в очередной раз побоится и не назначит офици-
ального представителя», скорее всего, ни он, ни 
лидер ДНР Александр Захарченко не поедут на 
эти переговоры.

Пока украинскую сторону в контактной груп-
пе представляет экс-президент Леонид Кучма. Од-
нако в самопровозглашенных республиках требу-
ют присутствия на переговорах официального ли-
ца, а не «президента-пенсионера». «Если комплекс 
вопросов будет стоить того, чтобы поехать и разго-
варивать, значит, поедем и будем разговаривать. 
Но опять же — ни шагу назад»,— сформулировал 
Игорь Плотницкий общую позицию ДНР и ЛНР.

Сергей Строкань, Галина Дудина

Иракские войска завершают подготов
ку наземной операции против группи
ровки «Исламское государство» (ИГ). 
Об этом сообщил спецпредставитель 
США в международной коалиции Джон 
Аллен, пообещав Багдаду «мощную ог
невую поддержку». Наземная опера
ция давно назрела: несмотря на уда
ры с воздуха сил коалиции, исламисты 
попрежнему контролируют значи
тельную часть Сирии и Ирака. Тем вре
менем власти Афганистана выразили 
опасения, что ИГ может распростра
нить свое влияние и на их страну. Со
беседники ”Ъ“ в штабквартире НАТО, 
впрочем, успокаивают: в случае на
ступления на Афганистан исламистам 
будет непросто, так как они столкнутся 
с сопротивлением не только местных 
силовиков, но и «Талибана».

О планах Багдада в ближайшие недели 
начать полномасштабную наземную опе-
рацию против ИГ Джон Аллен рассказал 
в интервью иорданскому агентству Petra. 
Представитель Вашингтона пообещал, 
что «коалиция предоставит (иракской ар-
мии.— 

”
Ъ“) мощную огневую поддержку». 

Американские военные проводят обуче-
ние иракских солдат, которые и пойдут 
на штурм Тикрита и Мосула — оплотов ИГ. 
При этом отдельные спецоперации осу-
ществляются уже сейчас: вчера солдаты 
иракской армии совместно с представите-
лями местных племен ликвидировали 29 
членов ИГ в западной провинции Анбар.

Боевики «Исламского государства» 
громко заявили о себе в июне прошлого 
года, провозгласив создание «халифата» на 

части территории Сирии и Ирака. В авгу-
сте ВВС США впервые нанесли удары по 
позициям ИГ в Ираке, а в сентябре пред-
ставители более 50 стран объявили о фор-
мировании международной коалиции 
по борьбе с исламистами. В конце того же 
месяца первым ударам с воздуха подвер-
глись радикалы, базирующиеся в Сирии.

Выступая на Мюнхенской конферен-
ции по безопасности, госсекретарь США 
Джон Керри рассказал, что за время опера-
ции было произведено более 2 тыс. авиау-
даров, а площадь территории, контроли-
руемой ИГ, уменьшилась примерно на 20% 
(700 кв. км). Ранее президент США Барак 
Обама в интервью CNN призвал не преуве-
личивать значимость ИГ и не согласился 
с предположением, что исламисты пред-
ставляют «экзистенциальную угрозу для 
США или мирового порядка».

Президент РФ Владимир Путин при-
держивается иной позиции. «Действия, 
которые сегодня предпринимают участ-
ники антитеррористической коалиции, 
их стратегия и тактика не соответству-
ют масштабу и характеру существующей 
угрозы»,— заявил он в интервью еги-
петской газете «Аль-Ахрам», опублико-
ванном на сайте Кремля. Президент Пу-
тин также добавил, что авиаудары ВВС 
международной коалиции нелегитим-
ны: «осуществляются без прямой санк-
ции Совбеза ООН, а в некоторых случа-
ях (речь идет о Сирии.— 

”
Ъ“) и без согла-

сия государств, по территории которых 
ведутся бомбардировки».

Так или иначе, боевики ИГ не только 
продолжают удерживать контроль над зна-

чительными территориями, но и соверша-
ют регулярные рейды за их пределы. В суб-
боту они организовали серию терактов в 
Багдаде, в результате которых погибли 
около 40 человек. Вчера террорист-смерт-
ник привел в действие взрывное устрой-
ство на севере иракской столицы — жер-
твами стали не менее 13 человек.

При этом ИГ способно расширить 
контролируемые им территории. Об этом 
предупредил на Мюнхенской конферен-
ции президент Афганистана Ашраф Гани 
Ахмадзай. Рассказав о растущем влиянии 
ИГ в Афганистане, он отметил: мировое со-
общество недооценивает угрозу со сторо-
ны исламистов.

Подтверждением слов Ашрафа Гани 
Ахмадзая может служить история боеви-
ка Абдула Рауфа, который был убит вчера в 
афганской провинции Гильменд в резуль-
тате удара беспилотника. Ранее Абдул Ра-
уф был одним из лидеров «Талибана», но 
затем переметнулся на сторону ИГ и до по-
следнего момента занимался вербовкой 
афганцев для этой группировки.

Впрочем, собеседники 
”
Ъ“ в НАТО, не 

понаслышке знакомые с ситуацией в Аф-
ганистане, утверждают: подобные случаи 
носят единичный характер. «Если ИГ нач-
нет наступление на Афганистан, то столк-
нется с ожесточенным сопротивлением не 
только местных силовиков, но и 

”
Талиба-

на“, который явно не рад росту влияния 
соперничающей группировки,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“ в штаб-квартире 

альянса, добавляя: — Двум халифатам ме-
ста не хватит».

Павел Тарасенко

Европа приняла 
нерешительные меры
Новые санкции против России одобрены, но отложены

Против «Исламского государства» 
готовят наступление
Иракская армия пойдет в атаку при поддержке международной коалиции

Взрыв, который прозвучал
Специальный корреспондент 

”
Ъ“ выяснял,  

что произошло на Донецком заводе химических изделий

В ночь с воскресенья на понедельник 
на окраине Донецка взорвался один 
из складов Донецкого казенного за
вода химических изделий. Хотя на за
воде хранились старые боеприпасы, 
вероятнее всего, в результате попа
дания снаряда в один из складов сде
тонировала взрывчатка для шахт. 
МВД самопровозглашенной Донец
кой народной республики выпустило 
вчера памятку для горожан по борьбе 
с диверсантами.

Взрыв на территории Донецкого казен-
ного завода химических изделий (ДКЗХИ) 
произошел в воскресенье около 23:00. Хотя 
к артиллерийским обстрелам жители До-
нецка уже привыкли, этот взрыв был пре-
красно слышен во всех районах города, а 
взрывная волна выбила стекла даже в неко-
торых домах в центре. Взрыв был слышен и 
в близлежащих городах Донецкой области, 
а в интернете практически тут же появи-
лись видеоролики, на которых видно, как 
над заводом поднимается огненный гриб.

ДКЗХИ находится на северо-западной 
окраине города, до ближайших жилых до-
мов примерно километр. Мимо проходит 
Красноармейское шоссе, связывающее До-
нецк с пригородным поселком Пески. Там 
стоят украинские военные. Неподалеку — 
поворот на улицу Стратонавтов, которая 
тянется вдоль донецкого аэропорта. Целых 
домов на этой улице давно не осталось, а 
жители возвращаются сюда ненадолго, 
только в период затишья, чтобы вывезти 
оставшиеся вещи.

Территория вокруг завода вчера была 
оцеплена вооруженными силами само-
провозглашенной ДНР. Журналистов к ме-
сту взрыва не пропускали. Вместе с тем те-
леканал «Россия-24» сообщил, что там обра-
зовалась воронка до 10 м в глубину и до 
50 м в диаметре.

Один из бывших сотрудников завода 
рассказал 

”
Ъ“, что ДКЗХИ в советское вре-

мя занимался производством снарядов и 
их утилизацией. После развала СССР он 
был перепрофилирован на производство 
взрывчатки для шахт и химических удо-
брений. По словам собеседника 

”
Ъ“, на 

складах завода осталось достаточное коли-
чество как старых снарядов, так и шахтной 
взрывчатки.

Один из бойцов батальона «Восток» так-
же предположил, что сдетонировала имен-
но взрывчатка.

— Такой случай уже был на этом заводе 
осенью, взрыв был слышен даже в Горлов-
ке,— рассказывает он.— Завод находится 
на выезде из города в сторону поселка Пе-
ски, где продолжают находиться части 
украинской армии, до позиций там бук-
вально километра два, так что нет ничего 
удивительного, что какой-то снаряд зале-
тел на завод.

20 сентября на этом заводе действитель-
но случился аналогичный очень сильный 
взрыв, тогда представители ДНР объясни-
ли его попаданием ракеты «Точка-У».

Депутат Верховной рады Борис Фила-
тов вчера сообщил, что огонь по заводу 
велся из установок «Смерч». Представи-
тель минобороны ДНР Эдуард Басурин, в 
свою очередь, рассказал, что ведется по-
иск элемента снаряда, которым был об-
стрелян завод, и предположил, что целью 
украинских военных мог быть район го-
родского аэропорта.

Один из донецких добровольцев, ко-
торый помогает военным ДНР выявлять 
и ловить диверсантов, сказал корреспон-

денту 
”
Ъ“, что украинская артиллерия 

целенаправленно уничтожает военные 
предприятия в городе.

— Большинство диверсантов — мест-
ные жители, бывшие военные или ми-
лиционеры, хорошо знающие мест-
ность,— рассказывает он.— Они изуча-
ют территорию вокруг объекта, оставля-
ют метки, пристреливаются из миноме-
тов, потом в ход идет уже тяжелая артил-

лерия. Несколько дней назад так был об-
стрелян завод «Донецкгормаш».

Украинские военные после того обстре-
ла сообщали, что на заводе находилась ре-
монтная мастерская бронетехники.

МВД самопровозглашенной республи-
ки вчера опубликовало очередную памятку 
для горожан по борьбе с диверсантами. Жи-
телям Донецка предлагают обращать вни-
мание на подозрительные мусороубороч-
ные машины, пикапы, кареты скорой по-
мощи, на усиление автомобильного дви-
жения в местах, где нет нормальных дорог, 
а также на появление в продуктовых точ-
ках незнакомых покупателей.

Илья Барабанов, Донецк

Власти ДНР уверены, что на страте
гические военные предприятия До
нецка украинскую артиллерию наво
дят «диверсанты» из числа местных 
жителей  ФОТО  GETTY IMAGES/FOTOBANK

Д О С Ь Е
К А К И М  Б Ы Л  Д О Н Е Ц К И Й  К А З Е Н Н Ы Й  З А В О Д  
Х И М И Ч Е С К И Х  И З Д Е Л И Й

Завод был создан в 1939 году для производства спецтехники для вооруженных сил. Во время Великой 
Отечественной войны был эвакуирован на Урал в город Миасс. После войны специализировался на выпуске 
взрывчатых веществ (ВВ) для угольной и горнорудной промышленности. В советское время здесь работали 
до 6 тыс. человек. В середине 1990-х годов на заводе были запущены мощности по утилизации боеприпасов 
и переработке тротила в промышленные ВВ. В 2005 году в рамках программы «Партнерство ради мира» 
предприятие посетил сенатор и будущий президент США Барак Обама. В то время завод на грант НАТО 
занимался уничтожением 400 тыс. противопехотных мин. В 2010 году завод прошел процедуру банкротства, 
на его территории остались небольшие компании, которые занимались производством промышленной 
взрывчатки. В 2012 году предприятие вошло в госконцерн «Укроборонпром», после чего сообщалось 
о резком увеличении производственных показателей. 20 сентября 2014 года на заводе прогремел первый 
мощный взрыв. Ополченцы объяснили его попаданием украинской тактической баллистической ракеты 
«Точка-У». Позже очевидцы сообщали, что завод полностью уничтожен.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17711,93 (+63,43)
РТС 840,48 (+14,08)
FTSE 100 6837,15 (–16,29)

DAX 30 10663,51 (–182,88)
DJIA* 17770,82 (–53,47)
NASDAQ Composite* 4740,42 (–3,97)

*На 20:16. По данным агентства Reuters. 
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● 56,15тыс. пунктов ● 17,764

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10.02.15
Австралийский доллар 51,2242
Английский фунт 100,2974
Белорусский рубль** 42,5084
Датская крона* 10,0329

Доллар США 65,7817
Евро 74,5833
Индийская рупия*** 10,5724
Казахский тенге*** 35,5087

Канадский доллар 52,5623
Китайский юань* 10,5298
Норвежская крона* 86,4116
СДР 93,2344

Сингапурский доллар 48,6084
Новая турецкая лира 26,3760
Украинская гривна* 26,3127
Шведская крона* 78,5857

Швейцарский франк 71,2772
Японская иена*** 55,4208
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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прочел до середины  
выпускающий редактор  
делового блока

Олег Сапожков

В выходные мы изучали перечень 
системообразующих предприятий 
российской экономики как важ-
ный элемент антикризисной про-
граммы правительства. Новый спи-
сок, как и вариант 2009 года, состав-
лен под руководством первого ви-
це-премьера Игоря Шувалова, и это 
давало надежду увидеть изменения 
в подходах Белого дома к преодоле-
нию трудностей. Но не тут-то было. 
Попытка «вычесть» из первого спи-
ска второй и посмотреть на остаток 
как на компании, которые утрати-

ли системную роль, привела к не-
ожиданным результатам. Из ста-
рого списка ушло более сотни иг-
роков, в новый добавилось около 
30, до сих пор не претендовавших 
на господдержку. Однако большин-
ство «новичков» оказались стары-
ми знакомыми. Например, заводы, 
занимавшие десяток позиций, те-
перь заключены в одну строчку: «Ро-
стех». Но ряд изменений так просто 
не объясняется.

Так, в новом списке нет груп-
пы ГАЗ, хотя Нижний Новгород по-
прежнему близок к Москве, а соци-
альная ситуация там не слишком от-
личается от 2009 года. Это озадачило 
не только меня. Коллеги передавали 
удивление топ-менеджера группы: 
«Почему всех взяли, а нас забыли?» 
Замечу, что «взяли» даже ряд россий-
ских структур западных компаний, 
например Renault, Fortum, Danone, 
Auchan и Metro. Зато не взяли аэ-
ропорт Внуково, базовый для про-
блемной «ЮТэйр» и во многом ори-
ентированный на внутренние рей-
сы. «У Внуково крупный частный 
инвестор — это, по сути, частный аэ-
ропорт»,— объяснил мне источник 
в правительстве. На вопрос, как тог-
да в список попало Домодедово, яс-
ного ответа не последовало. Не про-
ще вышло и с группой ГАЗ. «Вероят-
но, они не просили о внесении в пе-
речень,— высказал догадку чинов-
ник.— Обращение за господдер-
жкой предполагает раскрытие ин-
формации об истинном положении 
дел, активах и проблемах, бизнес-
плане. Если владельцы захотят уво-
лить половину персонала, мы не да-
дим им этого сделать». Устроить оч-
ную ставку источникам на заводе 
и в Белом доме — просили, не про-
сили, вынашивают тайные планы 
уволить половину ГАЗа, нет? — я все 
равно не мог, пришлось отступить-
ся. А уже вчера Минпромторг объ-
яснил состав перечня «статистиче-
ским» подходом (см. стр. 2), обесце-
нив поиски в нем новых идей.

В конце концов, 
”
Ъ“ уже писал, 

что пока попадание в перечень мо-
жет помочь лишь получить субси-
дии для привлечения по приемле-
мой ставке 1   млрд руб. в год, что ин-
тересно некрупным компаниям. 
Если же для крупного бизнеса та-
кой кредит станет критичным, пра-
вительство о нем не забудет, заве-
рил меня чиновник: «Будем жестко 
мониторить, противодействовать 
негативным тенденциям на началь-
ном этапе — и, даже если предпри-
ятие не в перечне, при необходимо-
сти поможем».

Вы еще не в перечне системоо-
бразующих предприятий? Тогда 
правительство идет к вам.

обсудить 
kommersant.ru/11453

вчера

БАНК РОССИИ

опубликовал два списка бан-
ков, в которых разрешено 
размещать накопления Пен-
сионного фонда России (ПФР) 
и негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ). Для НПФ 
список оказался существенно ши-
ре: если ПФР может размещать 
средства в 32 банках, то НПФ — 
в 95. Со вчерашнего дня вступило 
в силу положение ЦБ №451, по кото-
рому инвестирование средств НПФ 
больше не зависит от соответствия 
банка определенному уровню меж-
дународного рейтинга (ранее рей-
тинг банка должен был быть не ни-
же BB— по шкалам Fitch Ratings 
и S&P или не ниже Ba3 по Moody’s). 
Вместо этого ЦБ требует «наличия 
у кредитной организации присво-
енного рейтинга не ниже уровня, 
установленного советом директо-
ров Банка России». Пока этот уро-
вень не установлен, управляющие 
пенсионными накоплениями ожи-
дают дальнейших разъяснений ре-
гулятора, несмотря на публикацию 
 списков. Мария Яковлева

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ

может оказаться  инвестором 
застройки территории «Мос-
фильма». Согласно  проекту по-
становления  правительства «О при-
влечении инвестиций для развития 
ФГУП «Киноконцерн ”Мосфильм“», 
финансированием займется ООО 
«Альтера Парк». По данным ба-
зы «СПАРК-Интерфакс», компания 
принадлежит офшору Profilio Ltd., 
но ее первым гендиректором чи-
слится Юлия Цыганова, возглав-
лявшая принадлежащий совла-
дельцу группы ПИК Сергею Горде-
еву фонд «Русский авангард». Ны-
нешний гендиректор «Альтера Пар-
ка» Андрей Мамырин параллель-
но руководит Третьим таксомотор-
ным парком, подконтрольным груп-
пе ПИК. В 2013 году предполага-
лось, что часть территории «Мос-
фильма» под застройку может по-
лучить «АБ Девелопмент», принад-
лежащая фонду экс-заместителя 
главы аппарата правительства Ки-
рилла Андросова Altera Capital. Не-
давно господин Гордеев стал круп-
нейшим акционером нефтедобы-
вающей Ruspetro, одним из инвес-
торов которой является господин 
 Андросов. «Интерфакс»

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ

подписал распоряжение 
о выдвижении кандидатов 
для избрания в совет дирек-
торов «Башнефти». Предста-
вителями государства (51%) ста-
нут президент компании Александр 
Корсик, глава Российского геоло-
гического общества Виктор Орлов, 
начальник управления Росимуще-
ства Виталий Сергейчук, заммини-
стра энергетики Алексей Текслер, 
председатель совета директоров 
«Союзнефтегаза» Юрий Шафра-
ник. В совет также войдут два кан-
дидата от Башкирии (получит 25%). 
Независимыми директорами но-
минированы член совета дирек-
торов KAZ Minerals Чарльз Ватсон 
(уже входит в совет), экс-президент 
Schlumberger в России Морис Ди-
жоль и бывший топ-менеджер ТНК-
ВР Энтони Консидайн. Внеочеред-
ное собрание акционеров «Баш-
нефти», где будут выбирать совет 
директоров, состоится 11 марта. 
Кирилл  Мельников

АНДРЕЙ ЧЕГЛАКОВ,

старший вице-президент 
«Ростелекома», может поки-
нуть компанию, сообщил пре-
зидент «Ростелекома» Сергей Ка-
лугин. Андрей Чеглаков работает 
в «Ростелекоме» с августа 2013 го-
да и курирует блок инновационно-
го развития (БИР) «Ростелекома». 
В ходе реформирования организа-
ционной структуры «Ростелеком» 
планирует расформировать БИР, 
а входящий в него инвестиционный 
фонд на 1,5   млрд руб. направить 
на M&A, сказал Сергей  Калугин. 
Владислав Новый

правила  
игры

Вы еще не в перечне 
системообразующих 
предприятий?  
Тогда правительство 
идет к вам

В январе рост пассажиро-
потока российских ави-
аперевозчиков впервые 
с 2009 года сменился паде-
нием. Ведущие компании 
перевезли на 1,3% мень-
ше пассажиров, чем в ян-
варе 2014 года, причем 
явно оформились выиг-
равшие и проигравшие: 
пассажиров просевших 
«Трансаэро» и «ЮТэйр» 
 активно забирали группа 
«Аэрофлот» и «Сибирь». 
Компании, ориентиро-
ванные на чартерные пе-
ревозки за рубеж, просе-
ли вслед за турпотоком, 
но в плюсе остались пе-
ревозчики, работающие 
с черноморскими курор-
тами России.

В январе крупнейшие рос-
сийские авиакомпании пе-
ревезли 5,7 млн пассажиров, 
что на 1,3% меньше, чем за 
первый месяц 2014 года, го-
ворится в оперативных дан-
ных Транспортной клиринго-
вой палаты. Это первое месяч-
ное падение со времен кризи-
са 2008–2009 годов; в 2014 го-
ду, несмотря на проблемы в 
экономике, перевозки все 
еще росли (так, в декабре они 
выросли на 6,2%). Пассажиро-
оборот в январе упал почти 
на 10%, а процент занятости 
кресел снизился на 3,8%. При 
этом в первой двадцатке пере-
возчиков рост показали толь-
ко девять, причем пять из них 
входят в группу «Аэрофлот». К 
примеру, пассажиропоток 
«Аэрофлота» вырос на 14,1%, 

до 1,8 млн человек, «России» 
— на 27,2% (380 тыс. пасса-
жиров), «Авроры» — на 9,6%, 
до 73 тыс. человек. Источник 

”
Ъ“, близкий к «Аэрофлоту», 

объяснил рост увеличением 
транзитного пассажиропото-
ка, а также «уходом пассажи-
ров от 

”
ЮТэйр“ и 

”
Трансаэ-

ро“». Другой собеседник 
”
Ъ“ в 

отрасли заметил, что «Аэроф-
лот» забрал пассажиров после 
ухода «ЮТэйр» с некоторых 
маршрутов из Москвы.

Остальные лидеры рын-
ка в январе снизили объемы 
перевозок. Пассажиропоток 
«Трансаэро» упал на 9,9% — до 
736 тыс. человек, «ЮТэйр» — 

и вовсе на 31,6%, до 382 тыс. 
пассажиров. В «Трансаэро» 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В 

«ЮТэйр» сослались на то, что 
при снижении перевозок по-
казатели средней загрузки 
рейсов выросли. Перевозки 
«Сибири» (S7) сократились на 
2,6%, до 540 тыс. человек, что 
в компании связали «с пере-
распределением пассажиро-
потока внутри группы» (до-
черний перевозчик «Сиби-
ри» «Глобус» поднял перевоз-
ки почти на 40% — до 178 тыс. 
человек). В плюс смогли вый-
ти также «ВИМ-Авиа» (рост на 
53,4%, до 107 тыс. человек) и 
Red Wings (72,1%, 56 тыс. чело-

век). Исполнительный дирек-
тор Red Wings Сергей Саво-
стин пояснил 

”
Ъ“, что у ком-

пании большая загрузка на 
южных направлениях (Сочи 
и Симферополь) даже в низ-
кий зимний сезон.

Сильнее всего негатив-
ные последствия экономи-
ческого спада ощутили ави-
акомпании чартерного сег-
мента. «Когалымавиа» (бренд 
Metrojet) снизила перевоз-
ки на 35%, «Нордавиа» — на 
17%, «Икар» — на 27%, а «Се-
верный ветер» — и вовсе по-
чти в два раза. Источник 

”
Ъ“, 

близкий к «Северному ветру», 
подтвердил, что на фоне «об-

щего проседания авиарынка 
из-за усложнившейся эконо-
мической ситуации» объемы 
перевозок упали, но оконча-
тельно глубина падения рын-
ка станет понятна перед нача-
лом высокого сезона — в кон-
це апреля и начале мая. Глава 
Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта Вла-
димир Тасун (см. интервью 
на стр. 10) оценил спад рынка 
чартеров в январе в 30–60%. 
В «Когалымавиа» 

”
Ъ“ поясни-

ли спад резким сокращени-
ем спроса — на 40–50% — на 
выездной туризм, но в компа-
нии считают, что и она, и за-
казчики ее чартерных рей-
сов находятся «выше уровня 
падения спроса». Представи-
тель «Нордавиа» заявил 

”
Ъ“, 

что основной причиной сни-
жения стало то, что «Аэроф-
лот» и «Трансаэро» резко уве-
личили провозные емкости 
на северо-западе страны.

Ведущий научный сотруд-
ник Института экономики 
транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор 
Борисов отмечает, что «пово-
дов для оптимизма в авиао-
трасли немного»: авиатранс-
портный рынок является 
производной от общеэконо-
мической ситуации и ему 
предстоят серьезные испы-
тания в течение минимум па-
ры лет. Задача перевозчиков 
сейчас — соответствовать ры-
ночным реалиям и подни-
мать доходную ставку, отме-
тил эксперт.

Елизавета Кузнецова

Авиаторы не удержали высоту
Рост перевозок сменился падением

Российский авторынок в янва-
ре обрушился до уровня кри-
зисного 2009 года — продажи 
новых машин упали на 24%, 
до 115 тыс. штук. Столь нега-
тивный результат не стал нео-
жиданностью: после ажиотаж-
ного спроса в декабре 2014 года 
в январе отрасль ждала неиз-
бежной ямы. Но на фоне стаг-
нации экономики прогнозы 
экспертов на год все мрачнее: 
PricewaterhouseCoopers ждет 
 падение автопродаж на 35%, 
а ряд крупных иностранных 
 игроков может уйти с россий-
ского рынка уже осенью.

В январе рынок легковых и лег-
ких коммерческих автомобилей со-
кратился на 24,4%, до 115,4 тыс. ма-

шин, сообщила вчера Ассоциация 
европейского бизнеса (АЕБ). Резко-
му обвалу предшествовал спровоци-
рованный ослаблением рубля ажи-
отажный спрос в декабре. Глава ко-
митета автопроизводителей АЕБ 
Йорг Шрайбер заявил вчера, что по-
сле декабрьской «вечеринки» в янва-
ре у автопроизводителей наступило 
«горькое похмелье». Продажи шли 
даже хуже, чем в январе кризисного 
2009 года, когда, по данным АЕБ, бы-
ло продано 118 тыс. машин.

Объем продаж лидера рынка Ав-
тоВАЗа упал на 26%, до 17,5 тыс. ма-
шин, что сопоставимо с уровнем ян-
варя 2010 года, когда автоконцерны 
показывали уже настоящие анти-
рекорды. Тогда результаты АвтоВА-
За называли «худшими за все время 

кризиса» и предрекали вероятность 
кассового разрыва. Но ряд игроков, 
например Chevrolet и Ford, прода-
ли в январе 2010 года заметно боль-
ше машин, чем в прошлом месяце, 
хотя тогда еще не было госпрограм-
мы утилизации, а в январе 2015 го-
да эта мера поддержки работала пять 
месяцев подряд. Теперь продажи GM 
(Opel, Chevrolet, Cadillac) упали по-
чти на 70%, до 4,2 тыс. машин, доля 
рынка концерна упала на 5,4 п. п., до 
3,6%. Спрос на Ford упал на 57%, до 
1,8 тыс. машин, его доля сжалась на 
1,2 п. п., до 1,6%.

По мнению Йорга Шрайбера, осо-
бенность нынешнего обвала в том, 
что запасы машин по прошлогод-
ним ценам были распроданы рань-
ше обычного, а новые цены из-за 

курсовых колебаний резко выросли. 
По данным PricewaterhouseCoopers 
(PwC), цены с сентября 2014 года 
к середине января 2015 года боль-
ше всего подняли бренды компа-
ний США, продажи которых в ито-
ге сильно упали,— Opel (рост цен в 
среднем на 56%), Chevrolet (на 52%), 
Ford (на 45%). Японские компании 
подняли цены в пределах 25%, евро-
пейские бренды (Volkswagen, BMW, 
Audi, Land Rover) — на 15–20%. Ко-
рейские марки, продолжая захват 
рынка, увеличили цены в пределах 
15%: Hyundai — на 7%, Kia — на 14%. 
Но вчера Kia Motor Rus объявила о 
росте стоимости на продукцию на 
20–180 тыс. руб.
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Автопродажи потеряли четверть
Рынок вернулся в 2009 год

Как и предполагал 
”
Ъ“, рост 

цен на нефть и одновремен-
ное падение вывозной пошли-
ны резко увеличили привле-
кательность экспорта бензина 
в  феврале. Для нефтяников 
он теперь в среднем на 15% вы-
годнее продаж в России. Это мо-
жет привести к резкому росту 
оптовой цены топлива и покон-
чить с наметившимся трендом 
снижения цен на АЗС. Но и серь-
езного увеличения розничных 
цен эксперты пока не ждут.

Экспортный netback (цена за ру-
бежом за вычетом пошлины и транс-
портных расходов) по бензину по 
итогам первой недели февраля до-
стиг исторического максимума, со-
ставив по АИ-95 около 38,2 тыс. руб. 
за тонну (по данным ИАЦ «Кортес»). 
За неделю экспортная альтернати-
ва прибавила более 9 тыс. руб. и те-
перь более чем на 5 тыс. руб. превы-
шает биржевую цену бензина в РФ. 
Сходная динамика наблюдается и по 
другим светлым нефтепродуктам — 
авиакеросину и дизельному топливу 
(рост на 6,5 тыс. руб.).

Причина столь резкого роста при-
влекательности экспорта в том, что 

«ножницы Кудрина», последние че-
тыре месяца снижавшие доходы неф-
тяников, теперь сыграли в их поль-
зу. Февральская вывозная пошлина 
на бензин рассчитывалась исходя из 
низких котировок января, а в начале 
февраля цены на нефть резко выро-
сли, увеличив тем самым и цену фак-
тической поставки. Именно такой 
ситуации опасалась ФАС, предлагая 
при необходимости повысить экс-
портные пошлины для защиты вну-
треннего рынка (см. 

”
Ъ“ от 26 января). 

Но пока, по данным 
”
Ъ“, конкретных 

предложений по повышению пош-
лин в правительстве не обсуждается.

В итоге между netback и внутрен-
ней ценой возник огромный разрыв 
— теперь для того, чтобы внутренний 
рынок бензина вновь стал премиаль-
ным, оптовые цены должны выра-
сти не менее чем на 5 тыс. руб., или 
на 4,2 руб. за литр. Пока же экспорт 
уже начал расти: согласно статистике 
ОАО РЖД, за первые восемь дней фев-
раля за рубеж поставлено 141,6 тыс. 
тонн бензина, то есть среднесуточ-
ный экспорт составил 17,7 тыс. тонн 
против примерно 15,8 тыс. тонн в ян-
варе. Существенные объемы бензи-
на пошли в Западную Европу, в фев-

рале туда отгружали Киришский НПЗ 
«Сургутнефтегаза» и Московский НПЗ 
«Газпром нефти». В январе же туда по-
ставок почти не было, а подавляющая 
часть экспорта бензина пришлась на 
Казахстан и Киргизию — благода-
ря отсутствию пошлин, географиче-
ской близости и ослаблению рубля 
эти страны остаются самым привле-
кательным направлением для рос-
сийских нефтекомпаний.

Вторым фактором, который будет 
оказывать существенное влияние на 
оптовую стоимость бензина в бли-
жайшие два месяца, стала новая ре-
комендация Минэнерго о наращи-
вании запасов топлива на период ре-
монтов на НПЗ. Теперь нефтяники к 
1 апреля должны накопить 2,5 млн 
тонн бензинов (считая товары в пу-
ти), хотя год назад требовалось толь-
ко 1,75 млн тонн. На конец января за-
пасы уже составляли 1,7 млн тонн, то 
есть за два месяца нефтяникам нуж-
но запасти еще 0,8 млн тонн. Учиты-
вая текущую конъюнктуру, эти объе-
мы, скорее всего, будут сняты с поста-
вок на внутренний рынок.

Отыгрывая эти тенденции, бир-
жевые цены на бензин начали расти, 
пока довольно умеренно. С 1 февра-

ля стоимость АИ-92 выросла на 5,8%, 
до 30,26 тыс. руб. за тонну, тогда как 
АИ-95 подорожал на 4,5%, до 33 тыс. 
руб. «Как рост экспортной альтерна-
тивы, так и увеличение объемов ре-
зервирования должны привести к то-
му, что текущее предложение бензи-
на в опте снизится,— считает Миха-
ил Турукалов из 

”
Аналитики товар-

ных рынков“.— Это приведет к ро-
сту оптовой цены и потенциально да-
ет возможность нефтяным компани-
ям разогнать рынок к началу ремон-
тов на НПЗ».

Таким образом, тренд на некото-
рое снижение цен на АЗС, отмечен-
ный 

”
Ъ“ 2 февраля и продолживший-

ся на прошлой неделе, завершается. 
В то же время резкого роста цен, ко-
торого можно ожидать в опте, в роз-
нице в ближайшее время не произой-
дет. Маржа АЗС сейчас находится на 
рекордно высоком уровне за послед-
ние два года, а у независимых участ-
ников рынка есть запас дешевого то-
плива на нефтебазах. По мнению Ми-
хаила Турукалова, в ближайший ме-
сяц эффект растущего экспорта на 
розничную цену бензина будет огра-
ниченным.

Юрий Барсуков

Бензин утекает на Запад
Экспорт топлива стал гораздо выгоднее продаж в России
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Газпромбанк намерен раздробить 
 обыкновенные акции, уменьшив их 
стоимость с 1 тыс. до 50 руб., в итоге уве-
личив их количество до 490,6 млн штук. 
По мнению аналитиков, Газпромбанк 
может преследовать разные цели. 
Не исключено, что одна из них — новая 
мотивационная программа для сотруд-
ников банка, повышать зарплату кото-
рым в условиях докапитализации банка 
через ОФЗ будет невозможно.

Вопрос о дроблении обыкновенных акций 
будет рассмотрен Газпромбанком на внеоче-
редном общем собрании акционеров 12 мар-
та, сообщается на портале раскрытия инфор-
мации. Собранию акционеров банка предло-
жено одобрить дробление одной обыкновен-
ной акции номиналом в 1 тыс. руб. на 20 ак-
ций номиналом 50 руб. В настоящий момент у 
банка 24,532 млн обыкновенных акций, та-
ким образом, их количество увеличится до 
490,6 млн штук. Сейчас держателями обыкно-
венных акций Газпромбанка являются: ОАО 
«Газпром» — на 35,5414%; НПФ ГАЗФОНД — на 
49,6462%; ООО «Новфинтех» — на 4,4009%; ВЭБ 
— на 10,1907%; ЗАО «Лидер» — на 0,0004%; ме-

неджмент — на 0,2204%. Получить вчера ком-
ментарии в самом Газпромбанке о причинах 
такого решения 

”
Ъ“ не удалось. По мнению 

экспертов, вариантов может быть несколько. 
«Дробление акций чаще всего происходит при 
подготовке к слияниям и поглощениям, кото-
рые сопровождаются расчетами с минорита-
риями, которые легче проводить при целом 
количестве акций»,— рассуждает вице-прези-
дент ФБК Алексей Терехов. «Это может быть ча-
стью будущей сделки, возможно связанной с 
обменом акциями, в том числе для санации 
крупного банка»,— приводит Reuters мнение 
трех источников в финансовых кругах, незна-
комых с ситуацией в банке. Впрочем, опро-
шенным 

”
Ъ“ участникам рынка о подобных 

планах Газпромбанка ничего не известно. Кро-
ме того, дробление акций может проводиться 
и накануне проведения IPO. «Чем меньше но-
минал акции, тем она ликвиднее. Поэтому для 
повышения спроса на них и может прини-
маться такое решение»,— рассуждает собесед-
ник 

”
Ъ“. Впрочем, сейчас вопрос выхода на IPO 

вряд ли актуален.
Опрошенные 

”
Ъ“ эксперты склонились к 

третьему варианту «Теоретически дробление 

акций может быть и подготовкой к опционной 
программе»,— рассуждает Алексей Терехов. 
Дело в том, что Газпромбанк, в случае если при-
мет решение о докапитализации через ОФЗ 
(что, по мнению экспертов, очень вероятно), не 
сможет в течение трех лет повышать расходы 
на оплату труда персоналу выше достигнутого 
на 1 января 2015 года уровня. В противном слу-
чае банк будет оштрафован в сумме до 2% раз-
мера (номинальной стоимости) полученных 
ОФЗ. «Опцион в данном случае — действитель-
но решение проблемы»,— соглашается другой 
собеседник 

”
Ъ“. Правда, заинтересованность 

сотрудников в получении части вознагражде-
ния акциями банка может снижать тот факт, 
что они не торгуются на бирже. Впрочем, банк 
может установить условия и срок, например, те 
же три года. К тому же у Газпромбанка уже есть 
опыт проведения опционных программ.

Правда, и эта версия несовершенна. «В дан-
ном случае смущает низкая номинальная це-
на акции, ведь опционную программу для со-
трудников легко можно было сделать и с теку-
щей стоимостью акций»,— добавляет госпо-
дин Терехов.

Елена Ковалева, Дмитрий Ладыгин

Газпромбанк пошел на дробление
Его сотрудники могут получить бумажную мотивацию

По словам представителя «М.Видео», «идет 
тендер, и условия по комиссиям пока не опре-
делены». Наличие на рынке случаев снижения 
вознаграждения, которое банки платят ритей-
лерам, 

”
Ъ“ подтвердили только в «Связном», 

впрочем, с оговоркой, что самой компании это 
не касается. Между тем источники 

”
Ъ“ на рын-

ке ритейла утверждают, что «переговоры по 
поводу снижения комиссии велись практиче-
ски со всеми крупными ритейлерами»: где-то 
они еще продолжаются, но предварительные 
договоренности по комиссиям с большинст-
вом игроков уже достигнуты.

Работать с торговыми сетями на прежних 
условиях банкам в ситуации экономического 
спада невыгодно. «На фоне роста цен на това-
ры и ставок по кредитам снизилось количест-
во выдаваемых ссуд, а значит, уменьшается и 
доходность бизнеса»,— рассуждает директор 
департамента POS-кредитования Русфинанс-
банка Александр Воронин. По его словам, чем 
рискованнее сегмент (наибольшие риски в со-
товом и отчасти в электронном ритейле), тем 
больше снижение комиссий. Снижение ко-
миссий хоть и отнимает доходы у торговых се-
тей, однако позволяет им заработать на мас-
штабах, а также поддержать кредитные прода-
жи, доля которых может быть заметной. Как 
указывают в «Эльдорадо», только за 2014 год 
доля продаж в кредит снизилась на 5 п. п., до 
15% по итогам года. В «М.Видео» долю кредит-
ных продаж оценивают в 12%. Там прогнозиру-
ют, что «на кредитные продажи, безусловно, 
окажут влияние высокая процентная ставка 
ЦБ и текущая экономическая ситуация в це-
лом». Впрочем, долгосрочный тренд там берут-

ся оценить лишь по итогам февраля. В «Снеж-
ной королеве» прогноз уже есть, и он пессими-
стичен: «Если в 2015 году ключевая ставка оста-
нется в размере 15%, снижение кредитных 
продаж возможно на 20–30%».

Экономия банкиров на комиссиях (для се-
тей это, наоборот, недополученные доходы) 
может быть существенной. Официально раз-
мер комиссий не раскрывается. По словам 
банкиров, они могут варьироваться от 1,5% до 
10% кредитного оборота в зависимости от раз-
мера самой сети, банка-партнера, ставки по 
кредитам. Всего, по данным Frank Research, 
выдача кредитов в торговых сетях в 2014 году 
составила 331,5 млрд руб.

Сокращение комиссионных доходов торго-
вых сетей от присутствия в них кредитного 
бизнеса банков в конечном итоге может обер-
нуться против клиентов, предупреждают экс-
перты. Это снижает возможности сетей по под-
держанию акционных программ — так назы-
ваемых продуктов без переплаты, в рассрочку 
(программы «0–0–12», «0–0–24» и т. п.), ведь ну-
левые ставки по таким кредитам банкам ком-
пенсируют как раз сети. К тому же в последнее 
время на фоне стагнации потребкредитова-
ния в торговых сетях банки и вовсе пытаются 
увеличить размер этой компенсации, в отдель-
ных случаях, по словам участников банковско-
го рынка, вдвое. Ухудшение для сетей условий 
по кредитам без переплаты, в частности, отме-
чают в «Снежной королеве». «Для компании 
уровень издержек по таким кредитам повы-
сился»,— говорит руководитель направлений 
страхования и потребительского кредитова-
ния «Снежной королевы» Дмитрий Орлов. Но 
там пока сохраняют акционные программы.

Валерия Францева

Продавцы скидываются  
на покупателей

Замедление экономики, снижение рен-
табельности и связанные с санкциями 
риски снижают интерес иностранных 
инвесторов к банкам, особенно к не-
крупным проектам. Недавно от дочерне-
го банка в РФ избавились иностранные 
фонды: голландский DFE и американ-
ский Creation Investmens Fund.

У Форус-банка иностранные собственники 
сменились российскими, сообщается на сайте 
кредитной организации. В конце января ино-
странные фонды — голландский DFE (владел 
51% акций банка) и американский Creation 
Investmens Fund (49%) — вышли из состава его 
акционеров. Новые владельцы — девять рос-
сийских физлиц (из которых оперативно иден-
тифицировать удалось лишь экс-главу Аймани-
банка Руслана Сулейманова, в Форус-банке он 
также теперь глава совета директоров) и стра-
ховая компания «Оранта». У каждого из них ме-
нее 10% банка, что не требует согласования в 
ЦБ и используется для ускорения сделок.

Каковы причина столь оперативной прода-
жи и цель покупки банка из пятой сотни по раз-
меру активов, у самих сторон сделки выяснить 
не удалось. Господин Сулейманов до конца не-
дели недоступен для комментариев. Глава СК 
«Оранта» Антон Финенко отказался от коммен-
тариев. В фондах—бывших акционерах на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили. Так же поступили и в 

пресс-службе самого Форус-банка. Эксперты не 

исключают, что стимулировать уход иностран-
ных фондов с рынка могли ухудшающаяся эко-
номическая ситуация, падение рентабельно-
сти банковского бизнеса и санкции. «Банк по-
казывал убытки во втором и третьем кварта-
лах,— указывает Станислав Волков из агентст-
ва 

”
Эксперт РА“.— Их бы пришлось компенси-

ровать вливаниями в капитал, а такие инвести-
ции в условиях санкций неочевидны».

При этом подобная тактика выхода с рос-
сийского банковского рынка нетипична для 
иностранных инвесторов, стремясь к прозрач-
ности процедур,  они выбирают известных по-
купателей либо ликвидируют бизнес. По ито-
гам прошлого кризиса британская компания 
IPF ликвидировала ИПФ-банк; свернули рос-
сийских «дочек» шведский Swedbank и гол-
ландский Rabobank; испанский Santander и 
американский Morgan Stanley продали дочер-
ние Сантандер Консьюмер банк и Городской 
ипотечный банк «Восточному экспрессу»; 
бельгийская группа KBC реализовала Абсо-
лют-банк НПФ «Благосостояние»; британская 
Barclays избавилась от Экспобанка в пользу 
Игоря Кима.

Участники рынка припомнили лишь один 
случай, напоминающий описанный выше. В 
2011 году исландская инвесткомпания 
Straumborg продала дочерний Норвик-банк 
пяти ООО, за которыми стояли неизвестные 
на рынке физлица.

О планах покупателей Форус-банка извест-
но немногое. По словам источников 

”
Ъ“, на его 

базе планируется запустить некий розничный 
проект по аналогии с Аймани-банком (высту-
пает как кредитный брокер по реализации 
продуктов других игроков).

Эксперты не исключают, что случай Форус-
банка может стать началом тренда по выходу 
иностранцев из немасштабных банковских 
проектов. «У многих инвесторов горизонт ин-
вестирования — 7-10 лет, и учитывая, что пик 
инвестиций в РФ приходился на 2006–2007 го-
ды, сейчас как раз наступает время выхода,— 
отмечает замдиректора 

”
Интерфакс-ЦЭА“ 

Алексей Буздалин.— Иностранцы заходили 
на российский рынок, когда банковская сис-
тема показывала стремительный рост — в 
основном за счет розничного кредитования, 
сейчас его потенциал исчерпан даже для круп-
ных игроков, перспективы бизнеса неболь-
ших банков малопрогнозируемы». По дан-
ным ЦБ на 1 октября 2014 года в РФ работал 
201 банк с иностранным участием, из которых 
61 банк — с 100-процентным иностранным 
капиталом, а у 15 банков доля иностранного 
владения от 50% до 100%. С 2009 года — когда 
был достигнут пик иностранных инвестиций 
в российский банковский сектор — доля нере-
зидентов снизилась с 29% до 24,9% к началу 
четвертого квартала.

Юлия Локшина, Наталья Бархатова

Форус-мажор
Российский банк лишился западных акционеров

Российский внебиржевой рынок 
делает очередной шаг к повыше-
нию прозрачности и снижению 
рисков. В ближайшее время бу-
дут утверждены стандарты «стра-
ховок от дефолта» — контрактов 
CDS (кредитно-дефолтных сво-
пов), что позволит проводить 
централизованные расчеты 
 этими инструментами в россий-
ском правовом поле.

Совет директоров Национальной 
ассоциации участников фондового 
рынка (НАУФОР) утвердил стандарты 
CDS. Стандарты (есть в распоряжении 

”
Ъ“) разрабатывались совместно НАУ-

ФОР, Ассоциацией российских бан-
ков и Национальной валютной ассо-
циацией. На днях они будут отправле-
ны в ЦБ для ознакомления и опубли-
кованы на сайте НАУФОР. С момента 
опубликования стандарты вступят в 
силу. Это означает, что предположи-
тельно до конца месяца участники 
российского рынка смогут структу-
рировать CDS в соответствии со стан-
дартами, что даст возможность регу-
лировать сделки с этими производ-
ными инструментами в российском 
правовом поле. 

• CDS, или кредитно-дефолтный 
своп,— это производный финансовый 
инструмент, который представляет 
собой контракт на какую-либо долго-
вую бумагу с учетом риска дефолта 
по ней. CDS выпускается компанией 
или банком за премию и гарантиру-
ет, что кредитное обязательство 
или облигационный заем будут пога-
шены, если не эмитентом облигации, 
то эмитентом CDS.
Российские банки и сейчас совер-

шают сделки с CDS на основании сво-
их собственных форм, но, по словам 
участников рынка, в основном по ан-
глийскому праву. «Объем заключен-

ных сделок оценить сложно, так как 
они совершаются на внебиржевом 
рынке. Однако CDS, в том числе и на 
наиболее ликвидные российские об-
лигации, довольно часто используют-
ся профучастниками, например, в ка-
честве компонента структурных про-
дуктов»,— говорит управляющий 
партнер FinEx ETF Олег Янкелев.

На Западе CDS появились в середи-
не 1990-х годов. Как обычно бывает с 
производными финансовыми ин-
струментами, из чисто хеджирующих 
они довольно быстро превратились в 
спекулятивные. По оценкам Intern-

ational Swaps and Derivatives Associa-
tion, объем мирового рынка CDS к 
2007 году достиг $62,2 трлн. После 
кризиса 2008 года рынок сократился 
до $38 трлн. Рынок CDS внес лепту в 
развитие мирового финансового кри-
зиса. Когда на рынке начались массо-
вые дефолты по облигациям с высоки-
ми рейтингами, не все эмитенты CDS 
смогли расплатиться по обязательст-
вам. В 2009 году финансовыми властя-
ми США и Европы было принято ре-
шение для снижения рисков перево-
дить внебиржевой рынок, и в частно-
сти CDS, на расчеты через гарантирую-
щую третью сторону сделок — цент-
ральных контрагентов.

Стандартизация CDS является не-
обходимым условием проведения 
расчетов по ним через центрального 
контрагента, а также для взаимозаче-
та требований и обязательств сторон 

сделки в случае банкротства одной из 
них (ликвидационного неттинга). 
«Если стороны будут оперировать 
CDS на основании стандартной доку-
ментации СРО, то обязательства по 
этим деривативам в случае банкрот-
ства одной из сторон не будут вклю-
чаться в общую конкурсную массу, то 
есть не будут заморожены»,— поясня-
ет предправления НАУФОР Алексей 
Тимофеев.

Теоретически стандартные CDS мо-
гут быть интересны, в частности, из-за  
конъюнктуры долгового рынка. «Дан-
ный инструмент будет востребован 

из-за роста риска дефолтов по облига-
циям»,— уверен господин Тимофеев. 
«Этот инструмент необходим для лю-
бого развитого финансового рынка. 
При стабилизации рыночной конъ-
юнктуры он позволит более эффек-
тивно управлять кредитными риска-
ми»,— считает Игорь Голутвин, со-ру-
ководитель управления структурных 
транзакций «ВТБ Капитала» (активно 
работает с CDS).  

 Однако, по мнению господина Ян-
келева, банки и компании, скорее все-
го, по возможности продолжат заклю-
чать сделки по иностранному праву. «В 
России слабая правоприменительная 
практика в отношении деривативов. 
Есть риск, что в случае банкротства од-
ной из сторон контрагенты будут стре-
миться избежать исполнения своей 
части сделки»,— поясняет он.

Любовь Царева

Страховкам от дефолта  
расписали правила
Внебиржевой рынок CDS обретает российские стандарты

Усугубить ситуацию на авторынке может и 
резкий рост стоимости владения автомоби-
лем в России на фоне возросших ставок по 
кредитам, увеличения цен на топливо, стра-
ховку, техобслуживание и т. д. По данным 
PwC, в январе эксплуатация автомобиля В-
класса обходилась в 223 тыс. руб. в год, гольф-
класса — в 335 тыс. руб., бизнес-класса — в 
680 тыс. руб., внедорожника ценой до 3 млн 
руб.— в 634 тыс. руб., а дороже всего будет со-
держание полноразмерного внедорожника 
ценой выше 3 млн руб.— 1,17 млн руб. в год.

Базовый прогноз PwC на 2015 год оказался 
самым пессимистичным: падение рынка на 
35%, до 1,5 млн машин (АЕБ обещала спад 
25%). Импорт, считают в PwC, может упасть 
более чем вдвое, продажи локализованных 
иномарок — на 33%, а продукции российско-
го автопрома — на 10%. При этом сценарии 

восстановления рынка до уровня 2012 года 
(2,8 млн машин) возможны в перспективе к 
2020 году. При этом из данных PwC следует, 
что рынок в РФ сейчас не приносит иностран-
ным концернам таких объемов продаж, что-
бы всерьез за него бороться. Например, доля 
российских продаж от общих объемов выпу-
ска Ford — лишь 1%, у GM и Toyota — 1,9%, у 
Volkswagen — 2,4%. Директор практики по 
оказанию услуг компаниям автомобильной 
отрасли PwC Сергей Литвиненко полагает, 
что если ситуация пойдет по базовому про-
гнозу, то из России начнут уходить произво-
дители, не имеющие здесь производства и с 
низкой долей российских продаж в общем 
объеме. Такие решения будут принимать по 
итогам 2014 года или по итогам первого квар-
тала 2015 года, рассуждает эксперт, а сворачи-
вать продажи — уже в третьем или четвертом 
квартале.

Яна Циноева, Егор Попов

Автопродажи потеряли четверть
с7

с1

62,2 трлн долларов  
достигал объем мирового рынка CDS  
в преддверии кризиса 2008 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ЛУКОЙЛ начал судиться в Лон
доне со своим партнером по 
работе в Казахстане — китай
ской Sinopec. Российская ком
пания хочет принудить Sinopec 
закрыть сделку по выкупу 50% 
в Caspian Investment Resources 
за $1,2 млрд. Китайцы отказа
лись от покупки после падения 
мировых цен на нефть, и най
ти нового покупателя без сни
жения цены на актив ЛУКОЙЛу 
 будет сложно.

ЛУКОЙЛ подал иск в арбитраж-
ный суд Лондона к китайской го-
скомпании Sinopec, которая отказа-
лась выкупать у российской нефте-
компании 50% в Caspian Investment 
Resources (владеет четырьмя добы-
вающими проектами в Казахстане). 
Партнерам принадлежит по 50% в 
СП, но 15 апреля 2014 года стороны 
подписали договор купли-продажи 
на общую сумму $1,2 млрд. Сделку 
планировалось завершить до кон-
ца прошлого года, но цена подле-
жала ряду корректировок на дату 
завершения сделки. Сразу ее было 
закрыть невозможно, так как тре-
бовалось согласование властей Ка-
захстана.

Caspian Investment Resources при-
надлежат 50% в проектах Алибекмо-
ла и Кожасай (на паритетной осно-
ве с «Казмунайгазом»), Северные Бу-
зачи (50% у китайской CNPC), Арман 
(50% у Shell) и 100% в проекте Кара-
кудук. Запасы Алибекмолы и Кожа-
сая — более 60 млн тонн нефти, Се-
верных Бузачей — более 17 млн тонн 
нефтяного эквивалента, Каракудука 
— 23 млн тонн нефти. По данным ЛУ-
КОЙЛа, в 2013 году доля компании в 
добыче по этим проектам составила 
10,2 млн баррелей н. э. (около 1,4 млн 
тонн нефти), это около трети объема 
добычи компании в Казахстане.

В ЛУКОЙЛе ситуацию не коммен-
тируют. Как поясняют источники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, основ-

ной причиной отказа Sinopec стало 
падение цен на нефть почти вдвое, 
что полностью меняет экономику 
проекта. В первом квартале 2014 года 
ЛУКОЙЛ отражал в своих докумен-
тах убыток от планируемой продажи 
доли в Caspian Investment Resources 
в $358 млн. Собеседники 

”
Ъ“ пояс-

няют, что компания сохраняет пла-
ны по продаже своей доли и сделка 
может быть закрыта в ближайшее 
время. ЛУКОЙЛ купил входящие в 

Caspian Investment Resources место-
рождения в 2005 году и в 2006 го-
ду продал 50% компании структуре 
Лакшми Миттала Mittal Investments 
примерно за $1 млрд. В 2009 году 
партнером ЛУКОЙЛа стала Sinopec, 
сумма сделки не раскрывалась. До-
быча Caspian Investment Resources 
снижается из-за выработки место-
рождений — на треть за пять лет. В 
2015–2016 годах максимум планиру-
ется добывать на Алибекмоле, Кожа-
сае, Северных Бузачах, а на Армане и 
Каракудуке пики пройдены.

Андрей Полищук из Raiffeisen-
bank отмечает, что за цену контракта 
с Sinopec ЛУКОЙЛу будет очень слож-
но найти другого покупателя, при-
дется существенно ее снижать. По его 
словам, упавшие цены на нефть силь-
но ударят по стоимости продукции 
Caspian Investment Resources, но мо-
гут снизить инвестиции, так как под-
ешевели сервисные услуги. Управля-
ющий партнер юридической фирмы 
ЮСТ Евгений Жилин полагает, что у 
ЛУКОЙЛа есть основания для обраще-
ния в суд, но его решение будет зави-
сеть от того, как именно прописаны 
условия контракта.

Ольга Мордюшенко

ЛУКОЙЛ пошел против Китая
Нефтекомпания подала иск к Sinopec

Реклама на московских таксофо
нах снова оказалась вне закона. 
Мэрия исключила ее из правил 
размещения, чтобы поддержать 
операторов, получивших ре
кламные места на аукционах, 
но в кризис испытывающих 
проблемы с загрузкой. Теперь 
чиновники снимают рекламу 
с 546 таксофонов, которые об
служивают компании «Фокус  
Медиа Групп» и «XXI век — ТВ».

Использование в Москве таксофо-
нов как рекламных носителей «при-
знано нецелесообразным», говорит-
ся в письме главы департамента ре-
кламы и СМИ Владимира Чернико-
ва гендиректору подведомственного 
ГКУ «Горинфор» Виктору Немчинову 
(копия есть у 

”
Ъ“) от 27 января. ГКУ по-

ручено удалить рекламу с кабин так-
софонов. Еще год назад мэрия, напро-
тив, не исключала появления такого 
формата: таксофоны внесли в прави-
ла размещения рекламы, их можно 
было включить в схему, по которой 
проводятся аукционы на размеще-
ние. Но теперь в правила внесены но-
вые изменения, по которым реклама 
на таксофонах вновь стала незакон-
ной, следует из письма. Владимир 
Черников подтвердил 

”
Ъ“, что таксо-

фоны исключены из правил разме-
щения еще в ноябре, а в конце прош-
лой недели начался демонтаж изобра-
жений. «В схему размещения реклам-
ных конструкций они никогда не вхо-

дили, и город не получал от них денег 
в бюджет»,— пояснил он. Из 546 так-
софонов постеры сняли на половине, 
оставшиеся удалят в течение несколь-
ких дней. Убирать из правил разме-
щения другие форматы, по словам го-
сподина Черникова, планов нет.

Все таксофоны обслуживают «Фо-
кус Медиа Групп» (ФМГ) и «XXI век — 
ТВ». В ФМГ, работающей с объекта-
ми МГТС, отказались от комментари-
ев. МГТС сдает в аренду для рекламы 
меньше 10% таксофонов, за ее разме-
щение и согласование отвечает ФМГ, 
уточнила представитель МГТС Тать-
яна Мартьянова. По ее информации, 
все рекламные конструкции на так-
софонах и кабинах уже демонтирова-
ны. «XXI век — ТВ» известна как опе-
ратор проекта «Народный телефон»: 
компания устанавливала таксофо-
ны, с которых можно бесплатно зво-
нить по Москве и Подмосковью, а за-
рабатывать рассчитывала на рекламе. 
Проект поддерживала подмосковная 
«Единая Россия», а наблюдательный 
совет компании возглавляет модель-
ер Валентин Юдашкин. Совладелец 
«XXI век — ТВ» Григорий Петров рас-
сказал 

”
Ъ“, что на прошлой неделе со-

трудники «Горинформа» вскрыли все 
139 московских таксофонов компа-
нии, убрали рекламу, облили кабины 
краской и нарисовали граффити. «Мы 
обратились в полицию, но лица, кото-
рые вскрывали таксофоны, рассказы-
вали, что действуют по решению мэ-

рии. В суде тут оспаривать нечего, по-
тому что никакой бумаги нам не при-
слали»,— посетовал он, подчеркнув, 
что таксофоны — социальный про-
ект, стоят на основании документов, 
изданных в 2011 году, а правила раз-
мещения рекламы появились в 2012-
м. Деятельность мэрии он списывает 
на «происки конкурентов».

В последнее время мэрия активи-
зировала снос незаконных конструк-
ций. Так, в декабре чиновники реши-
ли расторгнуть договор с компанией 
«Никэ», не сумевшей вовремя опла-
тить второй год эксплуатации 802 
конструкций, выигранных в августе 
2013 года. Сейчас ее щиты сносятся. 
В феврале начали демонтировать 349 
конструкций «Папиллонс», на кото-
рых размещались в том числе афиши 
Большого театра: срок действия дого-
воров на них закончился в декабре и 
не был продлен.

Благодаря сокращению инвента-
ря в столице операторы, выигравшие 
места на аукционах, получат возмож-
ность повышать цены, поясняет ген-
директор компании «ЭСПАР-Анали-
тик» Андрей Березкин. Сейчас они 
имеют проблемы с загрузкой. Так, 
среди щитов 3х6, самого популярного 
у рекламодателей формата, в январе 
были заняты лишь 60%. В январе 2014 
года загрузка была на том же уровне, 
но тогда инвентаря было больше на 
20%, напоминает господин Березкин.

Анна Афанасьева

Рекламу срывают по звонку
Таксофонные будки освободят от постеров

Нефтекомпании предложи
ли правительству ввести акциз 
на судовое маловязкое топли
во. Они недовольны тем, что 
иногда оно продается под ви
дом дизеля на АЗС по занижен
ным ценам, изза этого бюджет 
может недополучить в 2015 го
ду до 18 млрд руб. Акцизы затем 
предлагается компенсировать 
судовладельцам налоговыми 
вычетами. Но в отрасли опаса
ются, что при вводе акцизов су
довое топливо просто исчезнет 
из продажи и компаниям при
дется перейти на дизтопливо, 
что увеличит их расходы.

На прошлой неделе вице-премь-
ер Аркадий Дворкович провел сове-
щание, на котором обсуждалась си-
туация с судовым маловязким то-
пливом, рассказали 

”
Ъ“ источники, 

знакомые с его ходом. Нефтекомпа-
нии предложили ввести на него ак-
циз: они обеспокоены, что часть 
объемов судового топлива продает-
ся как обычное дизтопливо для ав-
томобилей по заниженным ценам, 
говорит один из собеседников 

”
Ъ“. 

Представитель господина Дворко-
вича заявила 

”
Ъ“, что «вопрос прора-

батывается».
В ЛУКОЙЛе, «Роснефти» и «Баш-

нефти» от комментариев отказались. 
В «Газпром нефти» 

”
Ъ“ заявили, что 

введение акциза «позволит избежать 
участившихся в последнее время 
случаев фальсификации дизтопли-
ва, под видом которого на АЗС недо-

бросовестных продавцов реализует-
ся судовое топливо». Для сохранения 
баланса спроса и предложения на 
бункеровочном рынке предлагает-
ся установить налоговые вычеты на 
судовое топливо для бункеровки, по-
ясняют в компании. Один из источ-
ников 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что «в 

целом все нефтекомпании и прави-
тельство поддерживают введение 
акциза». Его размер может быть уста-
новлен «примерно на уровне акци-
за на дизель» — 3,45 тыс. руб. за тон-
ну, уточняет один из собеседников 

”
Ъ“. Другой источник 

”
Ъ“ уточняет, 

что пока алгоритм налогового выче-
та не ясен. Похожая ситуация была в 
2012 году и с печным топливом, ко-
торое также не облагалось акцизом 
и использовалось как дешевая аль-
тернатива низкокачественному ди-
зелю. Сейчас акциз на печное топли-
во — 3 тыс. руб. с тонны.

В Минтрансе, Минфине и Минэ-
нерго от комментариев отказались. 
Но замглавы Минфина Сергей Ша-
талов в январе в интервью «Ведомо-
стям» допускал введение акциза на 
судовое топливо. «Надо посмотреть, 
что предлагается для сохранения ба-
ланса интересов судовладельцев, ка-
кими будут налоговые вычеты»,— 
заявили 

”
Ъ“ вчера в транспортной 

компании UCL Holdings. Гендирек-
тор Московского речного пароход-
ства Константин Анисимов замеча-
ет, что «смысла в акцизах на судовое 
топливо немного, так как у заводов 
оно разное по качеству, а то, которое 

можно использовать в качестве аль-
тернативы дизельному, не уступает 
ему по цене». По его словам, цена то-
плива, используемого судами, ниже, 
чем у дизельного, на 10–15%, но оно 
не может заменять дизельное. Госпо-
дин Анисимов считает, что акцизы 
приведут к исчезновению судового 
топлива из продажи, судовые ком-
пании будут вынуждены перейти на 
дизтопливо, а это приведет к росту 
цен на перевозки и уходу ряда ком-
паний с рынка.

У ТАИФ вчера цена судового мало-
вязкого топлива составляла 25 тыс. 
руб. за тонну, а зимнего дизтопли-
ва — 30 тыс. руб. за тонну. По словам 
Максима Назарова из Reuters, в 2014 
году выпущено 12 млн тонн судово-
го маловязкого топлива, примерно 
половина объема осталась на вну-
треннем рынке и могла продаваться 
под видом дизеля. Эта проблема ста-
рая, и правительство не всегда успе-
вает ее решать, а под видом дизеля 
может продаваться и керосино-га-
зойлевая фракция, отмечает госпо-
дин Назаров. «В итоге за последние 
годы объемы такого 

”
дизеля“ дости-

гли уже довольно внушительных 
масштабов»,— считает эксперт, это 
вредит экологии, лишает бюджет до-
ходов (до 18 млрд руб. в год), а неф-
текомпании — стимулов проводить 
модернизацию НПЗ, отмечает Мак-
сим Назаров.

Кирилл Мельников,  
Юрий Барсуков,  
Павел Биланенко

Судовое топливо сходит на берег
Нефтяники хотят обложить его акцизом

Проблема роста внутренних цен 
вслед за внешними в экспортно ори-
ентированных отраслях стоит не 
только в металлургии. С 1 февраля 
начала действовать экспортная пош-
лина на зерно, призванная снизить 
внутренние цены и ликвидировать 
его дефицит в России; пока теорети-
ческая угроза роста пошлин появи-
лась на рынке бензина (см. матери-
ал на стр. 7). Но в отношении метал-
лургов угроза ограничения экспор-
та впервые применена прямо и от-
крыто как антикризисный инстру-
мент в форме, по сути, перекрестно-
го субсидирования. Идея не нова, 
но переговоры затянулись — и дав-
ление стало жестким. Производите-
ли удобрений, которым грозит похо-
жий сценарий, оказались более сго-
ворчивыми и сыграли на опереже-
ние, еще в минувшем декабре объя-
вив о скидках для внутренних сель-
хозпроизводителей.

Мнения участников рынка о том, 
насколько серьезны планы Минпро-
мторга, разделились: большинство 
по-прежнему надеется, что это «фи-
гура речи», но есть и те, кто считает 
угрозу реальной. Источник 

”
Ъ“ в од-

ной из компаний отмечает, что может 
быть применен и другой механизм — 

«квоты наоборот», то есть обязатель-
ство продавать определенный мини-
мальный объем продукции в России. 
По словам источников 

”
Ъ“, близких к 

металлургам, потребители просят за-
фиксировать цены на уровне «до но-

ября—декабря 2014 года», но «это не-
реально из-за выросших затрат». В 
«Северстали» заверили, что компа-
ния «старается достичь взаимовыгод-
ных договоренностей с клиентами». В 
ММК и НЛМК отказались от коммен-
тариев, но подчеркнули, что до поло-

вины объемов российской стали «тра-
диционно экспортируется».

Автоконцерны также предпочита-
ют сохранять молчание, но неофици-
ально говорят, что цена металла с кон-
ца 2014 года увеличилась на 25–30% и 
есть угроза взлета к маю на 50%. Участ-
ники рынка готовы согласиться с ро-
стом не более чем на 10%. «Мы поня-
ли бы рыночную индексацию цен, ко-
торая позволит выйти хотя бы на ну-
левую рентабельность, но текущие 
предложения металлургов критич-
ны — 30–40% роста к уровню конца 
прошлого года, что почти равнознач-
но остановке»,— говорит заместитель 
гендиректора НПК «Уралвагонзавод» 
Андрей Шленский. Впрочем, теперь 
обе стороны дискуссии признают, что 
не хотят «доводить дело до пошлин».

Олег Петропавловский из БКС от-
мечает, что введение пошлин только 
на сталеваров «несправедливо» — тог-
да нужно проходить по всей цепочке 
поставщиков, включая легирующие 
материалы. Но, добавляет аналитик, 
даже в случае введения пошлин у ме-
таллургов останется лазейка, связан-
ная с номенклатурой: для обхода ог-
раничений будет достаточно незначи-
тельно изменить состав продукции.

Анатолий Джумайло,  
Егор Попов,  
Анна Зиброва

Металлургам пригрозили 
инструментами

Венчурный фонд «Лайф.Среда» 
приобрел работающий во Вьет
наме, Индонезии и Таиланде пла
тежный сервис iBoxPro. Это по
зволит LifePay, аналогичному 
портфельному проекту фонда, 
объединиться с iBoxPro в ком
панию LifePay Global и выйти 
на рынки ЮгоВосточной Азии.

О сделке между «Лайф.Среда» и 
iBoxPro 

”
Ъ“ рассказали в венчурном 

фонде, информацию подтвердил 
один из партнеров платежного серви-
са LifePay. Сейчас iBoxPro работает во 
Вьетнаме, Индонезии и Таиланде. По 
итогам сделки LifePay и iBoxPro объе-
динятся в одну компанию — LifePay 
Global со штаб-квартирой в Сингапу-
ре. LifePay Global будет располагать ба-
зой из 20 тыс. клиентов и 50 тыс. ак-
тивных терминалов с оборотом около 
$4 млн в месяц. Сумма сделки не рас-
крывается, по словам источника 

”
Ъ“, 

знакомого с ходом переговоров, она в 
диапазоне $5–10 млн.

Мобильные платежные терми-
налы позволяют проводить денеж-
ные операции при помощи ридера 
— небольшого устройства, подклю-

ченного к смартфону или планшету. 
LifePay получает 2,7% комиссии с ка-
ждой трансакции по карте. По дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», выручка 
ЗАО «ЛайфПей» в 2013 году составила 
20,4 млн, чистый убыток — 55,1 млн 
руб. Инвестиции в LifePay составили 
$2,6 млн — их в 2012 году предоста-
вил «Лайф.Среда». По оценкам фон-
да, в 2014 году в РФ объем трансак-
ций с помощью сервисов мобиль-
ных платежей составил $73 млн, тог-
да как, например, в КНР — $7 млрд.

В «Лайф.Среда» объясняют инте-
рес к этому региону большим коли-
чеством предприятий среднего и ма-
лого бизнеса — ключевых клиентов 
мобильных платежей, а также слабой 
степенью развития финансовой ин-
фраструктуры для компаний-эквай-
еров. Во втором квартале 2015 года 
LifePay Global, вокруг которой будет 
выстроена экосистема финансовых 
сервисов, планирует запустить ряд 
новых услуг, включая онлайн-креди-
тование и др. К концу 2015 года объ-
единенная компания планирует уве-
личить оборот до $40 млн и выйти на 
китайский и филиппинский рынки.

Сделка направлена на доступ к 
технологии или команде iBoxPro, 
полагает гендиректор Pay-me Вла-
димир Канин. По его словам, рынок 
ЮВА привлекателен по объемам, но 
крайне труден для освоения. К при-
меру, Pay-me несколько раз вел пе-
реговоры с вьетнамскими банка-
ми, но «арифметика такого проекта 
там очень сложная, на грани рента-
бельности», говорит эксперт, добав-
ляя, что Китай — «колоссальный ры-
нок, но вряд ли местные компании 
(Lacala и др.) дадут шанс внешним 
участникам».

«LifePay — один из самых пер-
спективных проектов в портфеле 

”
Лайф.Среда“. Акцент на странах 

ЮВА абсолютно логичен,— рассу-
ждает управляющий партнер Run 
Capital Андрей Романенко.— Оно 
позволит быстро закрепиться на 
новом рынке, учитывая лидерство 
iBoxPro в регионе, а главное — изна-
чально будет включать националь-
ные особенности — это одна из са-
мых сложных задач при масштаби-
ровании в новые страны».

Роман Рожков

«Лайф.Среда» нацелился на Восток
Фонд купил сервис мобильного эквайринга iBoxPro

Фонд United Capital Partners 
(UCP) Ильи Щербовича скупил 
блокирующий пакет акций Че
лябинского цинкового завода 
(ЧЦЗ). В UCP говорят, что плани
руют «вместе с другими акцио
нерами» работать над повыше
нием финансовых показателей 
ЧЦЗ. Но источники 

”
Ъ“ уверены, 

что фонд будет добиваться вы
купа своих акций крупнейши
ми акционерами в лице консор
циума УГМК и Русской медной 
компании.

UCP Resources Limited (Багамские 
Острова), структура фонда UCP Ильи 
Щербовича, увеличила свой пакет в 
ЧЦЗ до 26,95% акций с 22,43% на ко-
нец минувшего декабря, сообщил 
вчера завод, сделка прошла 3 фев-
раля. Источники 

”
Ъ“ говорят, что 

UCP выкупил «почти весь пакет» ИК 
«Атон» в ЧЦЗ (владела около 11% через 
Atonline Ltd), сделка состоялась еще в 
конце 2014 года, но не все бумаги по-
купались на UCP Resources Limited. В 
UCP продавца не раскрывают, в «Ато-
не» от комментариев отказались.

UCP Resources Limited приобре-
ла 15,46% акций ЧЦЗ год назад. Тог-
да пакет стоил 1,15 млрд руб. на Мо-
сковской бирже и $32 млн — на LSE. 
Источники 

”
Ъ“ утверждали, что UCP 

собирал бумаги «не один год», чтобы 
затем продать их контролирующим 
акционерам — УГМК Искандара Мах-
мудова с партнерами и Русской мед-
ной компании (РМК) Игоря Алтуш-
кина, которые через нидерландскую 

NF Holdings владеют 58% акций ЧЦЗ. В 
UCP покупку акций ЧЦЗ называли фи-
нансовой инвестицией, поясняя, что 
актив «сильно недооценен рынком».

За прошедший год капитализация 
ЧЦЗ на Московской бирже взлетела 
в 2,7 раза, до 25,7 млрд руб., на Лон-
донской — на 80%, до $374 млн. На 
рынке это объясняли не только удо-
рожанием цинка (в течение 2014 го-
да на 4%, до $2,2 тыс. за тонну), но и 
спросом на бумаги со стороны струк-
тур UCP и дружественных фонду ин-
весторов. В конце февраля 2014 года 
до 11% с 0,0092% довела свой пакет в 
ЧЦЗ Atonline Ltd, а UCP в декабре уве-
личил долю до 22,43%. ЧЦЗ также рас-
крывал, что через структуру «Ренес-
санс Капитала» Renaissance Securities 
16–17 декабря прошло 6,3% акций за-
вода. Это была часть пакета «Атона», 
полагает один из собеседников 

”
Ъ“. В 

«Ренессанс Капитале» отказались от 
комментариев.

«Нам нравится компания и в це-
лом весь сектор»,— объясняют скуп-
ку бумаг в UCP, повторяя, что цель 
фонда — рост капитализации ЧЦЗ. 
«В дополнение к благоприятной ры-
ночной конъюнктуре по цинку у ЧЦЗ 
есть внутренние резервы повыше-
ния финансовых показателей, будем 
работать в этом направлении с други-
ми акционерами»,— сообщили в UCP. 
Но источники 

”
Ъ“ на рынке и собесед-

ники, близкие к акционерам завода, 
полагают, что консолидация блокпа-
кета позволит UCP начать более жест-
кий диалог с УГМК и РМК, добива-

ясь выкупа акций (сейчас стоят око-
ло 7 млрд руб.). Поводом может стать 
отсутствие дивидендов ЧЦЗ с 2003 го-
да, хотя компания прибыльная, отме-
чают собеседники 

”
Ъ“. Ее выручка за 

первое полугодие 2014 года по МСФО 
составила 6,7 млрд руб., прибыль — 
924 млн руб. В уставе ЧЦЗ дивиденд-
ная политика не оговорена.

Глава практики по разрешению 
споров московского офиса Freshfields 
Bruckhaus Deringer Максим Кульков 
говорит, что с пакетом свыше 25% UCP 
может блокировать все ключевые ре-
шения по заводу, для которых нуж-
но квалифицированное большинст-
во голосов (75%), а также лоббировать 
дивиденды, хотя, очевидно, основная 
цель — продать пакет по хорошей це-
не. В УГМК, РМК и самой компании 
действия UCP не комментируют. Но 
источник 

”
Ъ“, близкий к одному из 

акционеров NF Holdings, говорит, что 
там «осведомлены об активизации 
Ильи Щербовича». Делались ли акци-
онерам предложения о выкупе паке-
та, он не раскрывает, но признает, что 
миноритарий «хочет денег в той или 
иной форме». «Тактика UCP известна, 
ничего, будем работать по корпора-
тивным процедурам»,— поясняет со-
беседник 

”
Ъ“. По его словам, и УГМК, 

и РМК актив нужен для переработки 
цинковых руд с их месторождений, 
компании давно сотрудничают, поэ-
тому склонить кого-то из них на свою 
сторону UCP будет сложно.

Анатолий Джумайло,  
Виталий Гайдаев

UCP вошел в цинковый блок
Фонд Ильи Щербовича консолидировал 27% акций ЧЦЗ
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ЦИТАТА

Я не говорю, что так надо делать, 
но, если у кого-то плохо с головой 
и он не понимает, у государства 
есть рыночные механизмы  
и рыночные институты
— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС России,  
о возможном введении  
экспортных пошлин на металлы,  
30 января (цитата по «Интерфаксу»)
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В минувшем январе впервые после кри-
зиса 2008–2009 годов упали пассажир-
ские авиаперевозки — на 1,3% (также 
см. материал на стр. 7). Но и в 2014 году, 
несмотря на общий рост перевозок на 
10%, прибыль российских авиакомпа-
ний от международных перевозок уже 
не компенсировала их убытки от рабо-
ты на внутренних линиях. О том, на-
сколько упадет рынок в этом году, как 
надо спасать отрасль и отдельных пе-
ревозчиков и чем может помочь опыт 
США, 

”
Ъ“ рассказал президент Ассоци-

ации эксплуатантов воздушного тран-
спорта (АЭВТ) ВЛАДИМИР ТАСУН.

— Как вы оцениваете результаты работы 
гражданской авиации России в 2014 году?
— Как мы и ожидали, перевозки пассажи-
ров составили 93,1 млн человек, увеличив-
шись на 10%. При этом внутренние пере-
возки выросли на 18%, а международные — 
на 3,5%. По идее отрасль оказалась в начале 
1990-х, когда пассажиропоток тоже состав-
лял 93 млн человек, после чего наступил 
спад. Сейчас следует также ждать падения. 
По данным Транспортной клиринговой па-
латы (ТКП), глубина продаж авиакомпаний 
в январе в среднем снизилась на 9%, а у той 
же «ЮТэйр» — вообще на 20%. Поэтому я бы 
остерегся говорить сегодня о каких-то поло-
жительных тенденциях.
— В чем причина спада? Санкции?
— Негативная тенденция возникла до санк-
ций. Еще в начале первого квартала 2014 го-
да были настораживающие сигналы в сег-
менте международных перевозок. Некото-
рые эксперты сравнивают рост перевозок 
с ростом ВВП — от темпов роста ВВП улучша-
ется жизнь населения, а значит, к нему адап-
тируется пассажиропоток. Но Россия в этом 
смысле не соответствует общемировому 
тренду, потому что у нас основное формиро-
вание бюджета происходит за счет природ-
ных ресурсов и прямой связи авиаперевозок 
и ВВП нет. Истоки замедления лежат еще на 
выходе из кризиса 2008–2009 годов. Мы ожи-
даем, что падение пассажиропотока по 2015 
году составит 10–20%.
— На чем основан такой пессимистиче-
ский прогноз?
— В этом году ситуация может только ухуд-
шаться: внутреннее потребление будет па-
дать из-за девальвации рубля. Что должен де-
лать перевозчик в этой ситуации? У него два 
пути — увеличить свой рынок или получить 
прибыльность.
— Но авиакомпании и до этого явно ра-
ботали в убыток…
— В 2013 году за счет доходной базы, полу-
ченной на международных перевозках, ком-
паниям удалось снизить общий уровень 
убытков. Тогда результат на международ-
ных линиях был плюс 15 млрд руб., а на вну-
тренних — 19 млрд руб. убытков. Таким обра-
зом, остались непокрытыми 4 млрд руб., не 
включая спецработы: на них приходится по-
рядка 3 млрд руб. прибыли. В результате уда-
лось достичь почти нулевой рентабельности. 
Но в 2014 году пассажиропоток на внутрен-
них линиях, априори приносящих убыт-
ки, увеличился с 39 млн до 46 млн человек. 
А на международных линиях не хватило пас-
сажиропотока для достижения соответству-
ющей общей доходной базы. По расчетам 
АЭВТ, компании получили 22 млрд руб. убыт-
ка на внутренних линиях, который не покро-
ют международными перевозками, а общий 
убыток в результате изменения структуры 
перевозок составит более 7 млрд руб.
— Снижение НДС на внутренних пере-
возках с 18% до 10% спасет ситуацию?
— По нашим оценкам, 18% НДС — это при-
мерно 50 млрд руб. нагрузки на перевозчи-
ков, если его снизить до 10%, то компании 
сэкономят примерно 20 млрд руб. Думаю, 
что правительство приняло в данном случае 
правильное решение: не нужно сразу бро-
саться в омут с головой, устанавливая нуле-
вую ставку, хотя она действует уже при по-
летах в Крым.
— Правительство говорит о поддер-
жке отдельных авиакомпаний. Но ряд 
участников рынка настаивают на помо-
щи в целом. Вам что кажется более пра-
вильным?
— Безусловно, помощь должна быть оди-
наковой для всех. Но ситуация в ряде ави-
акомпаний достаточно напряженная, про-
исходят сокращения персонала, в том чи-
сле пилотов.

Самая тяжелая проблема — лизинг воз-
душных судов иностранного производства, 
платежи по которому номинированы в ва-
люте. На них авиакомпании перевозят 95% 
пассажиров. В целом по отрасли на лизинго-
вые платежи уходит 100 млрд руб. в год без 
учета техобслуживания и запчастей, а это 
еще как минимум 50 млрд руб. При сохра-
нении текущих условий — то есть санкций, 
курса рубля и цен на нефть — платежи могут 
вырасти в 2015 году до 250 млрд руб. Чем это 
компенсировать? В одном из пунктов пла-
на правительства записано субсидирование 
ставок по кредитам, но, как это будет реали-
зовано, пока неизвестно.
— Почему перевозчики оказались за-
гнанными в этот угол? Только из-за изме-
нившихся условий?
— Я полагаю, что каждая компания имеет 
право использовать ту или иную финансо-
во-экономическую модель бизнеса, направ-
ленную на достижение поставленной цели. 
Компания может стремиться взять больший 
сектор рынка и поступиться тарифами, дохо-
дообразующей частью. Но, когда конкурен-
ты уйдут, ей все равно придется поднимать 
тарифы, но уже не получится покрыть убыт-
ки. Второй вариант — пойти осторожным, 
аккуратным путем, работая на прибыль, те-

ряя место в рейтинге по количеству перево-
зимых пассажиров, но получая положитель-
ный финансовый результат.

Но в этом году так сложились звезды, что 
нельзя было многое предвидеть. Никто не 
ожидал, что рубль упадет вдвое — это самая 
драматичная составляющая. Многие компа-
нии, например «ЮТэйр», уже сегодня опти-
мизируют расходы, отказываясь от ввоза но-
вой техники, переносят сроки поставок и да-
же выводят самолеты из эксплуатации. Но 
Минфин правильно считает, что планы по оп-
тимизации расходов, улучшению ситуации 
должны достичь поставленной цели и вы-
вести компанию на безубыточный уровень. 
В противном случае все это бессмысленно.
— Но пока создается ощущение, что пере-
возчики только занимаются демпингом.
— Да, в августе прошлого года средний та-
риф по внутренним перевозкам в России 
был 6,3 тыс. руб., а в ноябре — 5,3 тыс. руб., 
несмотря на падение рубля. На некоторых 
направлениях работают до пяти-шести ком-
паний, которые и дальше продолжают сни-
жать тарифы. Компании начинают вязнуть 
в долгах. Нет смысла прятать проблему 
и скрывать от общества, что в этих условиях 
перевозчик не может работать с прибылью. 
Чтобы выйти на уровень безубыточности, 
необходимо поднять тарифы. Но тогда есть 
риск угодить в другую ловушку — и уронить 
и так невысокий пассажиропоток.

В этой ситуации должна быть сдержан-
ная политика. Например, раздавались пред-
ложения от нашего крупнейшего перевозчи-
ка («Аэрофлота».— 

”
Ъ“) о сокращении коли-

чества мест, выставленных на продажу. Но, 
к сожалению, этого не происходит. Да, ряд 
компаний уходит с некоторых линий, но это 
точечные решения. Первый квартал пока-
жет, куда нужно двигаться. Я думаю, что оп-
тимизм у тех, кто не поддерживал мнения, 
что мы находимся в кризисной ситуации, 
уменьшится, а у тех, кто пессимистично от-
носился,— пессимизма еще добавится. Я бо-
юсь, что к лету подойдут не все компании 
или их объем бизнеса станет меньше. Кроме 
того, хотим мы того или нет, но международ-
ные тарифы уже увеличились.
— Но есть и мнения, что спрос на ави-
арынке восстанавливается. Что вы об 
этом думаете?
— Мы совершенно не согласны с тем, что 
у нас растущий рынок. Либо это заблужде-
ние, либо дезинформация. По оператив-
ным данным ТКП, в январе перевозки пас-
сажиров 20 основных компаний упали на 
1,3% к уровню прошлого года. Спад рынка 
чартеров составил 30–60%. Российский ави-
арынок был очень разогрет и имеет боль-
шой инерционный запас. И просто так ни-
кто не может остановиться. Но тормоза нач-

нут срабатывать перед летним периодом. 
По словам туроператоров, в зимний сезон 
спрос упал до 40%, мы надеемся, что к ле-
ту достигнет 60–80% от уровня 2014 года. 
Но ситуация будет ухудшаться, причем су-
щественно. Предположение, что ее можно 
спасти развитием внутреннего туризма, до-
вольно спорно. Теплых морей на круглый 
год в России не хватит. Вряд ли все ринутся 
в Сочи или Симферополь.
— Как себя чувствуют перевозчики, рабо-
тающие вместе с туроператорами?
— Здесь тоже принимаются решения сокра-
тить количество самолетов, потому что нет 
спроса на услуги по этим ценам, а по другим 
летать бессмысленно.
— Сколько времени продлится спад 
в отрасли?
— Он будет затяжным — четыре-пять лет 
минимум. Продлится неопределенность, 
потому что до сих пор не принято конкрет-
ных решений о том, что делать с участника-
ми рынка, пока даже не ставится вопрос об 
остановке конкретных компаний.

У нас часто критикуют действия прави-
тельства. В 2008–2009 годах происходило 
тушение пожара, его заливали деньгами, 
затыкали дыры. Затем увеличились цены 
на нефть, и все стало достаточно спокойно. 
Но даже я, работая в то время в Минтран-
се, не ощущал, что отрасль в каком-то кри-
зисном состоянии. Сегодня мы находимся 
в другой ситуации: мы остались наедине 
с кризисом. Наступила блокада финансо-
вых ресурсов, и игроки оказались в очень 
рискованной бизнес-среде. Ситуация пло-
ха со всех сторон.
— Существует мнение, что в 2008 году си-
туацию спасло банкротство AirUnion, ко-
торое освободило часть рынка для дру-
гих игроков. Повторение такого сцена-
рия могло бы помочь?
— Сегодня количество авиакомпаний, спо-
собных выжить в это напряженное время 
без особых проблем, можно пересчитать по 
пальцам одной руки. Некоторые видят ре-
шение этой задачи в общем подходе ко всем 
участниками рынка. Но компании не нахо-
дятся в одинаковых условиях. Ряд перевоз-
чиков сейчас стремятся к тому, чтобы на 
рынке было как можно меньше конкурен-
тов. Которые будут предлагать тот же про-
дукт, но за совсем иные деньги.

В результате ухода AirUnion многие горо-
да лишились базовых перевозчиков — на-
пример, Самара и Красноярск. Остановить 
компанию много ума не надо. Нужно дейст-
вовать так, чтобы не нарушить стабильную 
работу гражданской авиации. Посмотреть 
за горизонт и заранее подумать, что будем 
делать потом. Кто и как заменит в регионах, 
например, «ЮТэйр»? Если остановят их вер-

толеты, кто будет возить вахты на нефтяные 
разработки? Поэтому правительство и не 
спешит с принятием решений.
— Как можно помочь перевозчикам — 
выделить госгарантии по кредитам?
— Госгарантии не самое главное. Основная 
часть долговой нагрузки — это кредиты. Не-
которым перевозчикам кредиты уже выда-
ют под ставку 25%. Но кто отобьет эти 25%? 
Сегодня задача решается так: вот госгаран-
тии, и компании договариваются с кредито-
рами, которые тоже рискуют потерять день-
ги в случае банкротства перевозчика. Кре-
диторы согласятся подождать какое-то вре-
мя. Вопрос в том, когда ситуация начнет ме-
няться в положительную сторону. Здесь есть 
варианты. Например, проводя реструктури-
зацию, компания продолжает ту же полити-
ку и снова приходит к тем же результатам. 
Или после реструктуризации меняются ал-
горитм поведения перевозчика, его финан-
сово-экономическая модель, ориентиро-
ванная на получение прибыли, и компания 
жестко следует этому пути. Только в этом 
есть смысл, можно вернуть доверие креди-
торов. Подход должен быть более углублен-
ным и рассчитанным на долгосрочную пер-
спективу, а не просто тушением пожара.
— Но ряд компаний считают, что нужно 
нести ответственность за действия, кото-
рые привели к такой сложной ситуации...
— Я бы сказал, что некоторые компании то-
ропятся с выводами из серии «всех долой, 
с рынка вон». Во-первых, надо найти некое 
сбалансированное решение, необходимо 
осознать: для чего в принципе существует 
эта отрасль. Какую нагрузку она несет с точ-
ки зрения права граждан на свободу пере-
движения? Да, конечно, гипотетически мож-
но оставить модель, при которой на рынке 
будет один «Аэрофлот», а остальные компа-
нии будут его «дочками». Такая модель тоже 
имеет право на существование, но правиль-
ный ли это путь? Он будет вести к развитию 
или к стагнации? Ведь попытка государства 
управлять, как правило, ничем хорошим не 
заканчивается.

На площадке АЭВТ активно обсуждает-
ся вся проблематика, в том числе и в части 
выработки предложений по обеспечению 
устойчивой работы гражданской авиации. 
14 января было проведено совещание с уча-
стием ведущих авиакомпаний, департамен-
та государственной политики в области ГА 
Минтранса по рассмотрению мер господдер-
жки отрасли и целесообразности обращения 
в правительство. Высказывались различные 
точки зрения, в том числе предлагалось по-
дождать результатов первого квартала. Одна-
ко большинство членов правления проголо-
совали за необходимость направить обраще-
ние в правительство с просьбой рассмотреть 
предложения по поддержке отрасли.
— Как именно?
— Меры должны быть двусторонними. Пер-
вое — экономия и оптимизация расходов 
со стороны авиакомпаний, что в настоящее 
время подавляющее большинство из них 
и пытается делать. Второе — меры господ-
держки отрасли в целом. Именно деятель-
ность авиакомпаний является определяю-
щей, только они формируют финансовые 
потоки. Не будь авиакомпаний, никому не 
были бы нужны аэропорты, системы ОРВД, 
ВПП. Наблюдается отток европейских авиа-
компаний из российских аэропортов. А зна-
чит, зарубежные перевозчики уже не плани-
руют зарабатывать на российском рынке.
— Как российским авиакомпаниям сле-
дует перестроить модель бизнеса, чтобы 
избежать повторения таких ситуаций?
— В 1978 году авиакомпании США добились 
принятия закона о дерегулировании гра-
жданской авиации. К 2010 году многие аме-
риканские перевозчики были убыточными, 
поскольку в борьбе за рынок и пассажира ве-
лась жесткая конкуренция. В результате они 
обратились в правительство с вопросом, на-

сколько нужна либерализация воздушных 
перевозок. Было ограничено количество ком-
паний на федеральных линиях, число поле-
тов лоукостеров на маршрутах, где летают фе-
деральные перевозчики. И впервые за мно-
гие годы за девять месяцев 2014 года амери-
канские перевозчики оказались в прибыли.

Возможно, и мы когда-нибудь до этого 
дойдем. Сейчас российский внутренний ры-
нок полностью дерегулирован и перенасы-
щен большим количеством провозных емко-
стей. На некоторых направлениях летают до 
шести компаний, при этом на одном корот-
ком маршруте могут летать как дальнемаги-
стральные, так и среднемагистральные суда, 
что далеко от эффективности. Поэтому, не 
пора ли задуматься участникам рынка о вве-
дении некоторых регулятивных элемен-
тов — в частности, ограничить количество 
назначенных перевозчиков на внутренних 
федеральных линиях, например, до трех?
— Государство активно субсидирует реги-
ональные перевозки. При низкой поку-
пательской способности программа все 
равно будет востребована пассажирами?
— Государство готово добавить денег для суб-
сидирования перевозок внутри России. Это, 
безусловно, правильно, чтобы региональ-
ные маршруты совсем не загнулись. Но со-
гласитесь, что решение затронет только не-
большой сегмент. Сейчас на субсидирова-
ние в среднем выделяется порядка 10 млрд 
руб. на все программы. Допустим, выделят 
еще 10 млрд руб. Но если доходная часть ави-
акомпаний составляет более 800 млрд руб. 
выручки, то на этом фоне 10–20 млрд руб.— 
капля в море и погоды не сделает. Такие про-
граммы — точечная, локальная, фрагмен-
тарная вещь, которая позволит как-то по-
зиционировать участие государства в рын-
ке воздушных перевозок. Сокращение НДС, 
пусть до 10%,— уже более масштабная мера. 
Хотя и здесь мнения разнятся. Например, 
компания, у которой большой процент меж-
дународных перевозок, считает такое реше-
ние неактуальным, потому что они не почув-
ствуют эффекта.
— Обсуждалась тема замораживания 
стоимости аэропортовых услуг, она ак-
туальна?
— Да, АЭВТ предлагала правительству если 
не заморозить, то, может быть, принять ре-
шение о недопустимости роста в 2015–2016 
годах тарифов на аэропортовые и аэронави-
гационные сборы. Но аэропорты с таким ре-
шением не согласны. А ведь у них есть еще 
одна возможность — половина их доходов 
регулируемые, а другая — нерегулируемые, 
независимые от государства. Мало того, не-
которые аэропорты, в частности Домодедо-
во, перешли на номинирование услуг в ва-
люте. Не совсем понятно, зачем резко нуж-
но увеличить цену на 40%, если на 40% рух-
нул рубль. Логично постепенно поднимать 
цены. Иначе получается попытка опреде-
лить, где же потолок или дно, при достиже-
нии которого прекратят покупать авиацион-
ные услуги.
— Изменения тарифов коснутся только 
аэропортов московского авиаузла (МАУ)?
— Сейчас ставится вопрос о выравнивании 
тарифов по всей России в аэропортах с раз-
ной интенсивностью пассажиропотока. Но 
неправильно перекладывать выпадающий 
доход на перевозчика в аэропорту с низкой 
пропускной способностью, где частота рей-
сов не превышает двух-трех в сутки. Нельзя 
сравнивать аэропорты Москвы и регионов. 
Недавно обсуждались планы отмены госрегу-
лирования в МАУ, поскольку здесь есть конку-
рентная среда. Но где эта среда? Каждая ком-
пания фактически базируется в одном аэро-
порту со всей своей инфраструктурой, и бес-
проблемного перехода в другой аэропорт не 
может быть. АЭВТ предлагала правительству 
сохранить госрегулирование ставок в МАУ.

Интервью взяла  
Елизавета Кузнецова

«Мы остались наедине с кризисом»
Глава АЭВТ Владимир Тасун о том, как подорожают авиабилеты и почему все будет только хуже

Наблюдается отток европейских 
авиакомпаний из российских  
аэропортов. А значит, зарубежные 
перевозчики уже не планируют за-
рабатывать на российском рынке

Нет смысла скрывать: в этих 
условиях перевозчик не может 
работать с прибылью. Чтобы 
выйти на уровень безубыточности, 
необходимо поднять тарифы

Сегодня количество авиакомпаний, 
способных выжить в это 
напряженное время без особых 
проблем, можно пересчитать 
по пальцам одной руки

Д О С Ь Е
Р О С С И Й С К А Я  А С С О Ц И А Ц И Я  Э К С П Л У А Т А Н Т О В  
В О З Д У Ш Н О Г О  Т Р А Н С П О Р Т А  ( А Э В Т )

Основана в ноябре 1991 года как организация авиапредприятий и организаций гражданской авиа-
ции СССР. Зарегистрирована как некоммерческая организация, ее членами являются 19 ведущих 
авиакомпаний России, обеспечивающих более 80% объема перевозок в стране. Ассоциация ставит 
целью консолидацию усилий авиаперевозчиков в выработке и реализации единой политики в сфере 
гражданской авиации. Члены АЭВТ проводят экспертизу нормативно-правовых документов, подго-
товленных Минтрансом. В АЭВТ также входит ряд комитетов, работающих по каждому направлению 
деятельности гражданской авиации: аэропортовой, технической и летной. Президентом ассоциации 
с мая 2014 года является Владимир Тасун.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т А С У Н  В Л А Д И М И Р  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 10 января 1949 года в Новосибирске. Окончил Рижский институт инженеров гражданской 
авиации в 1972 году. В 1972–1987 годах работал в Западно-Сибирском управлении (ЗСУ) граждан-
ской авиации. С 1987 по 1989 год — первый заместитель командира Толмачевского авиапредпри-
ятия, в 1989 году стал начальником ЗСУ. С 1990 по 1992 год — гендиректор концерна «Сибирские 
авиалинии». С 1992 по 2000 год занимал различные руководящие должности в Западно-Сибирском 
региональном управлении воздушного транспорта Федеральной авиационной службы. С 2000 
года возглавлял Западно-Сибирское межрегиональное территориальное управление Федераль-
ной службы воздушного транспорта РФ, был членом коллегии Федеральной авиационной службы. 
В 2007–2014 годах возглавлял департамент государственной политики в области гражданской авиа-
ции Минтранса РФ. С мая 2014 года — президент Ассоциации эксплуатантов воздушного транспорта. 
Заслуженный работник транспорта РФ, награжден орденом Почета.
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В театральном центре «На Страстном» показали  
новый спектакль Резо Габриадзе «Осень моей весны».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“

В московском клубе YotaSpace 
выступил 37-летний амери-
канец Джерард Уэй — активи-
зировавший сольную карьеру 
экс-лидер группы My Chemical 
Romance, многотысячный рос-
сийский фандом которого те-
перь величает певца не иначе 
как русский Дэвид Боуи. Рас-
сказывает ЕЛЕНА КРАВЦУН.

В 2013 году флагманы эмо-ро-
ка, группа My Chemical Romance, 
перестали существовать благода-
ря одному человеку — основате-
лю и фронтмену Джерарду Уэю, 
успевшему за 12 лет деятельнос-
ти команды стать символом под-
ростковой тоски для целого поко-
ления и обзавестись алкогольной 
зависимостью. Выпустив сольный 
дебютный альбом «Hesitant Alien» 
в сентябре прошлого года с явным 
уклоном в истоки брит-попа, Уэй, 
видимо, надеялся отойти от под-
надоевшего имиджа и начать иг-
рать арт-панк, который нравился 
бы людям его возраста. Но, как по-
казали российские концерты, ау-

дитория постарше так и не нача-
ла слушать Уэя. Зато постоянными 
спутниками певца вместо депрес-
сии и бутылки стали полный ан-
шлаг и фанатская истерия.

То, что устроил российский 
фандом на выступлении 37-лет-
него пухлощекого Джерарда Уэя 
с ангельским личиком и розовы-
ми тенями на веках,— сущее без-
умие. В Москве билетов не оста-
лось уже в минувшем ноябре, 
родители маленьких девочек и 
мальчиков рыскали, как пира-
ньи, по пабликам в социальных 
сетях в надежде порадовать сво-
их ноющих чад. В день концерта 
очередь на вход начала собирать-
ся с семи часов утра, выдержива-
ли не все. Еще не побывав на кон-
церте, некоторые уже успевали в 
давке нахватать переломов и об-
мороков. Когда же охрана начала 
запускать страждущих от ожида-
ния поклонников, вся огромная 
толпа ринулась быстрее зани-
мать первые ряды на танцполе, 
беспощадно давя друг друга. Ко-

лышущийся плотный и потный 
океан из особ пубертатного воз-
раста, алкающих своего кумира, 
и их отцов, которым, кстати, бы-
ло не чуждо чувство острого лок-
тя,— зрелище поистине страш-
ное и удручающее одновремен-
но. Получасовой разогрев обеспе-
чил Джеймс Дьюис, некогда кла-
вишник в My Chemical Romance, 
который теперь выдает забой-
ные пассажи и запевает в эмо-
поп-панковой группе Reggie and 
The Full Effect. Уже на его высту-
плении в толпе пошли такие вол-
ны, что в итоге образовалась са-
мая настоящая куча-мала, из ко-
торой натерпевшиеся фанаты мо-
гли выбраться только на руках ох-
раны в полубезумном состоянии. 
Но самое ужасающее месиво на-
чалось при появлении Джерарда 
Уэя, когда ежеминутно визжащие 

дамы в животном желании уви-
деть объект своих полуночных 
мечтаний уплотнились к первым 
рядам настолько, что испугался 
уже сам артист. «Вы же так поу-
биваете друг друга, я не заслужи-
ваю вас»,— пытался утихомирить 
свою паству Уэй.

Свой сет Джерард вместе с 
группой The Hormones открыл 
композицией «The Bureau» с на-
вязчивым риффом, а за ней по-
следовали все песни с пластин-
ки «Hesitant Alien». Уэй уверенно 
мешал ужимки, выписанные из 
глэм-рока, с брит-попом 90-х го-
дов, особенно сильно был заметен 
флер театрального гламура Брет-
та Андерсона из Suede. Компози-
ция «Millions» в исполнении Уэя 
так вообще обернулась современ-
ной реинкарнацией манчестер-
цев The Stone Roses. Голос Джерар-
да вдруг стал настолько маниа-
кально радостным, что в какой-то 
момент он зазвучал, как шумный 
квартет Green Day. Новый мате-
риал разбавила только кавер-вер-
сия на неряшливую блюзовую и 
по-своему великую композицию 
«Snakedriver» шотландских роке-
ров The Jesus and Mary Chain. Пес-
ни Уэя выглядят как попытка со-
кратить разрыв между поколени-
ями — и попытка в этом случае 
вполне достойная.

Во время выступления Уэй 
много говорил. Перед «Maya The 
Psychic» он рассказывал, насколь-
ко важно для людей с психиче-
скими расстройствами иметь хо-
тя бы кого-то, с кем можно было 
бы поговорить. Все эти отсылы 
к своему прошлому и беззавет-
ные советы — наследие эмо-ро-
ковой карьеры певца, от которой 
ему все равно не уйти. На песне  
«No Shows» он и вовсе встал на ко-
лени, признаваясь в любви к сво-
им фанатам. И хотя во всех интер-
вью от сходства с Дэвидом Боуи 
господин Уэй сознательно откре-
щивается и заявляет «это-де слу-
чайно так выходит», на концер-
те он не успокаивался, вопрошая 
«Who is Gerard Way?», пока его на-
конец хором не нарекли «Russian 
David Bowie».

МУЗЫКА РОК

Концерт на выживание
Джерард Уэй в YotaSpace

В Новом Рижском театре состоялась 
премьера спектакля Алвиса Херма-
ниса — версия романа Ильи Ильфа  
и Евгения Петрова «12 стульев». Рас-
сказывает РОМАН ДОЛЖАНСКИЙ.

Труппа Нового Рижского театра, ра-
ботающая в облезлом, неудобном, дав-
но ждущем ремонта здании на улице 
Лачплеша, сегодня может быть с лег-
ким сердцем названа одной из лучших 
театральных компаний мира. Объе-
здив за десять с лишним лет весь мир со 
спектаклями Алвиса Херманиса и тер-
пеливо переждав страстный роман сво-
его худрука с оперой (режиссер будет 
работать в музыкальном театре и даль-
ше — но теперь уже это вторая профес-
сия, а не приключение), актеры вновь 
встретились с Херманисом дома. И вме-
сте опять сумели озадачить и обрадо-
вать, взяв материал, который вроде бы 
лежит под рукой у всех, но в оператив-
ной театральной памяти никак не за-
действован,— «12 стульев» если и попа-
дают на сцену, то в виде какого-нибудь 
забубенного мюзикла, тщетно соревну-
ющегося с популярными телевизион-
ными фильмами.

«Еврейский анекдот!» — время от 
времени объявляют персонажи риж-
ского спектакля, прерывая действие ко-
роткой смешной историей. Впрочем, не 
прерывают, скорее проверяют невиди-
мые скрепления, потому что весь спек-
такль Херманиса словно настоян на ме-
ланхоличном еврейском юморе. Или, 
правильнее все-таки сказать, на одес-
ском — не зря в начале «12 стульев» ак-
теры напоминают зрителям об авторах 
романа, выходцах из славного черно-
морского города, атмосфера которого 
осталась сегодня только в воспомина-
ниях. Оттуда, из воспоминаний, из ни-
откуда, выкатываются на сцену в нача-
ле спектакля все персонажи истории — 
крутящийся клубок испуганных, рас-
терянных людей, хватающихся друг за 
друга, но разметанных какой-то силой. 
В конце же истории они все валятся на 
подмостки, не то в изнеможении от бес-
смысленной погони, не то скошенные 
опять же невидимыми пулями.

Впрочем, Алвис Херманис не напи-
рает на время создания романа: легко 
предположить, что станет со многими 
героями написанных в конце 1920-х го-
дов «12 стульев» на исходе 1930-х. В Но-
вом Рижском театре роман Ильфа и 
Петрова освобожден от примет време-
ни и от каких-либо исторических уро-
ков. И пусть поиск бриллиантов пока-
зан вполне натуралистически — в про-
логе мы видим весь гарнитур целехонь-
ким, а потом Остап Бендер и Киса Во-
робьянинов по-настоящему взрезают 
бритвой обшивку очередного стула и 
в клочья разрывают начинку сиденья. 
(Да все это под навязчиво взлетающий 
к вершинам децибелов романс Кава-
радосси «E lucevan le stelle» из «Тоски» 
Пуччини — все-таки оперный опыт ре-
жиссера не проходит даром.) Но, конеч-
но, ищут герои вовсе не злополучные 

бриллианты мадам Петуховой. А что 
именно ищут, бог весть: гонятся за при-
зраками, бегут от себя, друг за другом и 
друг от друга, изживая какую-то общую 
земную неприкаянность.

От имени времени у Херманиса вы-
ступают три старушки в черном с не-
пременными папиросками в руках — 
не то многомудрые (и наверняка без-
детные) еврейские тетушки, завершаю-
щие свои дни в коммунальных углах, 
не то постаревшие чеховские три се-
стры, ковыляющие уже не столько 
между оклеенными обоями в цвето-
чек ширмами, сколько между эпохами. 
Когда требуется, старушки, сыгранные 
прекрасным трио — Гуна Зариня, Бай-
ба Брока и Сандра Клявиня, берут на се-
бя функции рассказчиц. Роман Ильфа 
и Петрова, как все помнят, хоть и неве-
роятно остроумный, но длинный, да и 
спектакль тоже не короток. Неизвест-
но еще, как бы сработала в других усло-
виях меланхоличная, «еврейская» кон-
цепция (здесь только священник отец 
Федор точно не еврей, остальные так 
или иначе причастны к одессообра-
зующему народу), но на труппу Ново-
го Рижского театра легко положиться. 
Когда нужно, здесь могут ограничиться 
коротким появлением персонажа: вдо-
ва Грицацуева не произносит ни слова, 
лишь появляется мужчиной в женском 
платье с неправдоподобно огромным 
бюстом и коровьим взглядом,— но мо-
гут и сполна насладиться развернутым 
актерским этюдом, маленьким спекта-
клем: таков инженер Щукин, разыгры-
вающий целый танец с пеной, ржавой 
ванной и собственной наготой, пред-
ставленной здесь накладным, кусти-
стым причинным местом под трусами.

Каждому персонажу в «12 стульях» 
придуман острый, оригинальный пла-
стический рисунок, и все они походят на 
коллекцию заводных, механических ку-
колок, вздрагивающих то вместе, то по-
одиночке. Херманис словно возвраща-
ет Ильфа и Петрова к высмеянному ими 
Мейерхольду — известно, что под Теа-
тром Колумба сатирики вывели мейер-
хольдовский театр. Двое самых важных 
в собрании героев — Остап Бендер Анд-
риса Кейшса, высокий, с какой-то выг-
нутой фигурой, скептик с вечно недо-
верчивой гримаской, и седенький Ки-
са Воробьянинов Гундарса Аболиньша, 
постоянно семенящий и ни на секунду 
не расстающийся с портфельчиком неу-
дачник. Однажды Киса забирается на ко-
лено к Остапу и прижимается к нему, как 
ребенок, ищущий родительской ласки. 
Персонажи «12 стульев» навсегда лише-
ны ласки — и не перестают втайне меч-
тать о ней. Но все, что им остается,— это 
рассказывать анекдоты.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Анекдотические ласки
«12 стульев» в постановке Алвиса Херманиса

В лос-анджелесском Staples Center прош-
ла 57-я церемония вручения наград аме-
риканской Академии звукозаписи Grammy. 
Если год назад церемония зафиксировала 
первенство французов Daft Punk, то в этом 
году лидировал англичанин Сэм Смит —  
он получил четыре граммофончика. Рас-
сказывают БОРИС БАРАБАНОВ и ЮЛИЯ  
БЕДЕРОВА.

Сэм Смит — соул-певец, чья карьера на-
чалась с гостевых вокальных партий на дид-
жейских треках, а в 2014 году он выпустил де-
бютный альбом и мощно дебютировал с ним 
на американском рынке. Интересно, что пес-
ня «Stand by Me», сделавшая Сэма Смита геро-
ем вечера (призы в номинациях «Песня года», 
«Запись года» и «Лучшее сольное поп-исполне-
ние»), не так давно оказалась в центре сканда-
ла с плагиатом. Она настолько похожа на пес-
ню Тома Петти и Джеффа Линна «I Won’t Back 
Down», что Сэму Смиту пришлось внести их 
имена в список авторов и, соответственно, от-
числять им процент с продаж. Любители ис-
кать в церемонии Grammy закулисные интри-
ги и подводные течения вполне могут пред-
положить, что с этим эпизодом связано появ-
ление на сцене Джеффа Линна и его группы 
Electric Light Orchestra (ELO), с которой клас-
сик долгое время не выступал. ELO вроде как 
далеки от радаров американской звукозапи-
сывающей индустрии, а тут целое попурри, да 
еще с участием сверхпопулярного Эда Шира-
на. Все выглядело так, будто Джефф Линн и Том 
Петти согласились не раздувать скандал в об-
мен на громкий «камбэк» ELO перед телекаме-
рами. Выход ELO был похож на дуновение све-
жего теплого ветра. Пол Маккартни и Бейон-
се аплодировали им стоя от начала до конца.

Еще один новый герой Grammy — ирлан-
дец Хозьер, который прорвался в американ-
ский радиоэфир с не слишком новой пес-
ней «Take Me to Church». Он должен был стать 
кем-то вроде прошлогодней темной лошад-
ки Лорд. Песня стала в Америке трижды пла-
тиновой, но Grammy не получила. Зато Хо-
зьер выдал, пожалуй, самый запомнивший-
ся номер вечера. В финале исполнения «Take 
Me to Church» к нему неожиданно присоеди-
нилась Энни Леннокс, и уже вместе они сыг-
рали стандарт «I Put a Spell on You», который 
в концертной версии прозвучал в разы мощ-
нее, чем на недавнем вялом альбоме вокалист-
ки Eurythmics. Дуэт обошел по красоте и мо-
щи и многолюдный номер Мадонны «Living 
for Love», и дуэт Тони Беннетта и Леди Гаги, и 
камерное «трио в черном», состоящее из Пола 
Маккартни, Рианны и Канье Уэста. Только AC/
DC, открывшие церемонию своей «Highway 
to Hell» и таким образом обозначившие готов-
ность к мировому турне, могли конкуриро-
вать в духоподъемности с Хозьером.

Настоящей сенсацией стала награда Беку 
за альбом года. Диск «Morning Phase» обошел в 
этой номинации работы более навязчивых и 
публичных Бейонсе, Эда Ширана, Сэма Сми-
та и Фаррелла Уильямса. «Morning Phase» был 
также признан лучшим рок-альбомом. Не так 
часто бывает, чтобы одна и та же пластинка 
выигрывала одновременно в этих двух номи-
нациях. Награду вручал Принс, который ред-
ко соглашается на участие в таких мероприя-
тиях. Бек — фигура равновеликая Принсу, и 
награда его не самому яркому альбому — это, 
скорее, признание заслуг за всю четвертьве-
ковую карьеру.

Отдельно стоит отметить концертное пред-
ставление песни «Chandelier». Ее автор и испол-
нительница Сиа предпочла петь спиной к зри-
телям, а драматургию одноименного видео, со-
бравшего полмиллиарда просмотров в интер-
нете, воспроизвели юное дарование Мэдди 
Зиглер из оригинального клипа и актриса из 
шоу «Saturday Night Live» Кристен Уиг, приду-
мавшая фильм «Девичник в Вегасе». Номер со-
рвал овацию, однако песня не выиграла ни в 
одной из четырех номинаций, в которых была 
заявлена. В клиповой номинации Сиа проигра-
ла Фарреллу Уильямсу и его «Happy».

Среди победителей в номинациях, посвя-
щенных академической музыке, в этом го-
ду не оказалось российских музыкантов. Не-
смотря на свежесть проникновенных интер-
претаций и благородство стиля и звука в соль-
ной номинации, пианист Даниил Трифонов 
проиграл 40-летнему американскому гитари-
сту Джейсону Вьё, чья победа выглядит ори-
гинально для академического раздела «Грэм-
ми» — трек-лист сольного альбом «Play» воз-
главляет гитарная аранжировка эллингтонов-
ской композиции «In a Sentimental Mood». А 

в номинации «Best Classical Compendium» то-
же сенсация: победителем стала запись музы-
ки легендарного американского эксперимен-
татора-авангардиста Гарри Парча, чье имя еще 
недавно было известно только любителям му-
зыкальных курьезов.

Премии «Грэмми» отошли еще к двум аме-
риканским композиторам с одной и той же 
громкой фамилией Адамс. Собственно, глав-
ный Адамс — Джон Адамс, в числе прочего ав-
тор оперы «Никсон в Китае» и лицо современ-
ной американской композиторской школы, 
имеет полное право называться новым лауре-
атом «Грэмми», хотя формально премия уходит 
в копилку наград St. Louis Symphony Orchestra 
и дирижера Дэвида Робертсона — их альбом 
«City Noir» с одноименной оркестровой парти-
турой и Концертом для саксофона Адамса удо-
стоен «Грэмми» в номинации «Best Orchestral 
Performance». Почти тезка главного Адамса, 
Джон Лютер Адамс, автор шумовых экологи-
ческих сочинений c альбомом «Become Ocean» 
(«Стать океаном»), стал обладателем «Грэмми» 
в номинации «Best Contemporary Classical 
Composition».

В разделе «Лучшая оперная запись года» сре-
ди номинантов не было ни одной записи клас-
сической репертуарной оперы, разве что почти 
модернистская позднеромантическая «Элек-
тра» Рихарда Штрауса. Другие номинирован-
ные оперные партитуры — чистое оперное 
гурманство и принадлежат ХХ веку или эпохе 
барокко. А наибольший успех в итоге сопутст-
вовал не Шёнбергу, Мийо или даже Рамо в ис-
полнении Уильяма Кристи, а опере Марк-Анту-
ана Шарпантье (к слову, флагманского компо-
зитора для Кристи и его ансамбля) «La descente 
d’Orphee aux enfers» в исполнении ансамбля 
Бостонского фестиваля старинной музыки.

В сольной оперной категории победителем 
стала шведская меццо Анне Софи фон Оттер c 
двойным альбомом «Милая Франция» и музы-
кой от Сен-Санса, Равеля и Дебюсси до Мишеля 
Леграна. И ни Филипп Жарусски с ариями Пор-
поры, ни великая Джойс Ди Донато не смогли 
составить ей конкуренции.

Любопытно, что в третьей по значению по-
сле оркестровой и оперной — в хоровой номи-
нации у серьезных соперников, среди которых 
были «Страсти по Матфею Баха» с Рене Якобсом 
и музыка выдающегося английского компо-
зитора Густава Холста от Эндрю Дэвиса, выиг-
рала изданная на лейбле Harmonia Mundi за-
пись «The Sacred Spirit of Russia» — впечатляю-
щая программа хоровой русской музыки от Ка-
стальского, Чеснокова и Рахманинова до Иппо-
литова-Иванова и Владимира Мартынова в ис-
полнении хора Conspirare. Все-таки таинствен-
ная русская душа напрямую, минуя самих рос-
сийских музыкантов, все-таки получила свою 
«Грэмми», с чем мы ее и поздравляем.

НАГРАДЫ МУЗЫКА

Триумф на чужой мотив
В Лос-Анджелесе вручили Grammy

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет балетмейстер, народный артист СССР и России Владимир  
Васильев:
— Дорогой Володя! Радуюсь за тебя и восхищаюсь!
Это невероятный подвиг — быть всегда в такой отличной форме. Нам всем нужно 
учиться у тебя умению жить и служить своей профессии. Поздравляю, и дай Бог те-
бе радовать нас всех как можно дольше! Твой Володя Васильев.

Поздравления передает спецпредставитель президента РФ по международному 
культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой:
— Глубокоуважаемый, дорогой Владимир Михайлович! В этот день вас хотят по-
здравить миллионы любящих вас зрителей и десятки миллионов людей, которые 
никогда не были в стенах Театра Российской армии, которому вы не изменяли ни-
когда за десятилетия вашего служения искусству. Ваше творчество удивительно 
многообразно, и хотя для многих кинозрителей вы прежде всего выдающийся ар-
тист, который покорил Советский Союз ролью в фильме «Свинарка и пастух», вы и 
сегодня продолжаете удивлять. Знаю вас как удивительного артиста русской пси-
хологической школы, владеющего не только яркой формой, но и глубоким психо-
логизмом. Зная вас как страстного футбольного болельщика, всегда восхищаюсь 
вашим спортивным отношением к жизни и искусству. Вы сохранили не только бле-
стящую театральную форму, но и форму спортивную, что помогает вам в вашем сто-
летнем марафоне. Сегодняшний день — праздник для всех любителей театра и ки-
но, это великое утверждение того, что человек, служащий своему делу, верящий в 
жизнь, способен раздвинуть границы своего естественного существования. И ви-
дит Бог, в моих пожеланиях здоровья и новых творческих свершений будет только 
вера в то, что перед вами многолетняя творческая жизнь. 70 лет назад вы покорили 
всех своим «Учителем танцев», а сегодня вы стали для всех нас учителем жизни.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 100 лет актеру, 
народному артисту СССР  
Владимиру Зельдину

В «12 стульях» Алвиса Херманиса  
в Новом Рижском театре помимо  
героев Ильфа и Петрова  
фигурируют и три старушки,  
символизирующие ход времени 
ФОТО JANIS DEINATAS/JRT.LV

Джерард Уэй заставил  
своих фанатов рыдать  
от счастья и боли 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ

Спорная песня «Stand by Me»  
сделала Сэма Смита героем вечера 
ФОТО REUTERS
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Валерий Карпин может покинуть  
пост главного тренера испанского 
футбольного клуба «Мальорка»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

КУБОК АФРИКИ

Вратарь пробил  
путевку в Россию
Сборная Кот-д’Ивуара наконец выиграла 
континентальное первенство

СКАНДАЛ

Италия проводит первенство  
среди коррупционеров
Более ста человек подозреваются в причастности к договорным матчам

КХЛ

Пять очков до золота
ЦСКА уже на этой неделе может стать чемпионом России

Сборная Кот-д’Ивуара 
после долгого переры-
ва выиграла Кубок Афри-
ки, наконец-то преуспев 
в серии  послематчевых 
пенальти. В  финальном 
матче проходившего 
в Экваториальной Гви-
нее первенства против 
ганцев в ней блеснул иву-
арийский голкипер Бу-
бакар Барри. Он и отбил, 
и забил решающий один-
надцатиметровый. А ко-
манда стала благодаря 
его подвигам четвертой 
участницей Кубка конфе-
дераций, который прой-
дет в России в 2017 году.

Этот Кубок Африки был 
вторым, выигранным сбор-
ной Кот-д’Ивуара. Впервые 
она добилась успеха в тур-
нире в далеком 1992 году, и 
чуть ли не четвертьвековая 
пауза, взятая после него иву-
арийцами, для тех, кто бо-
лее или менее внимательно 
следит за событиями в фут-
боле, наверняка смотрится 
чересчур уж продолжитель-
ной. В конце концов, разве 
это не Кот-д’Ивуар уже до-
брый десяток лет представ-
ляет собой самую могучую 
футбольную силу в Африке? 
Разве не эта страна делеги-
рует в европейские клубы с 
континента больше всего яр-
ких и дорогих игроков? Не-
которые из тех, кем особен-
но гордится Кот-д’Ивуар, иг-
рали и в финале с ганцами 
— лидер «Манчестер Сити» 
Яя Туре, недавно приобре-
тенный этой командой по-
чти за £30 млн из «Суонси» 
Вильфрид Бони, звезда «Ро-
мы» Жервинью и ставший в 
январе его одноклубником 
бывший армеец Сейду Дум-
бия. Думбия, кстати, появил-
ся на поле лишь в середине 
второго тайма: в мире не так 
много сборных, которые мо-
гут позволить себе держать 
на скамейке форварда стои-
мостью под €15 млн.

Столь богатая на талан-
ты сборная, однако, долго-

долго эти таланты не могла 
воплотить в титул. И едва 
ли не главным препятстви-
ем на ее пути становились 
послематчевые пенальти. 
В предыдущие десять лет 
ивуарийцы дважды доби-
рались до финала африкан-
ского первенства и допуска-
ли в них осечку, в 2006 го-
ду уступив египтянам, а в 
2012-м — замбийцам. При-
том что, скажем, сборная 
Замбии вообще-то, в отли-
чие от ганцев, тоже очень 
мощных по любым меркам, 
котировалась гораздо ниже 
них. Оба раза губили ивуа-
рийцев как раз одиннадца-
тиметровые.

Фу т б ол и с т ы  и з  Кот-
д’Ивуара и их французский 
тренер Эрве Ренар, руково-
дивший, к слову, три года на-
зад замбийцами, тему сгла-
за, который прежде мешал 
им добиться победы, раз-
умеется, в своих послематче-
вых интервью не могли избе-
жать. Ну да, многим из них в 
какой-то момент показалось, 
что проклятие все еще дейст-
вует и после уверенных вы-
игрышей в play-off со сче-
том 3:1 у алжирцев и конго-
лезцев опять все-таки поме-
шает взять золото. Как не мо-
гли они избежать и тему не-
счастья, которое преврати-
лось в счастье и позволило 
от сглаза избавиться.

Основная сила сборной 
Кот-д’Ивуара — в возможно-
стях атакующей группы. Но 
в финальном матче этого 
Кубка Африки — матче из се-
рии коса на камень — ее по-
тенциала, чтобы решить ис-
ход борьбы, не хватило. А ре-
шил его голкипер Бубакар 
Барри, который очутился в 
воротах волею исключитель-
но обстоятельств.

35-летний ветеран, мно-
го сезонов не отдававший 
никому пост номер один в 
сборной Кот-д’Ивуара, пе-
ред Кубком Африки поте-
рял доверие тренерского 
штаба. Номером один на 

турнире был Сильвен Гбоуо. 
Но в полуфинале Гбоуо по-
лучил травму, и Барри вер-
нулся в обойму на главный 
матч. Провел он его просто 
безупречно — не допустил 
ошибок ни в основное, ни 
в дополнительное время и 
блеснул в серии одиннадца-
тиметровых.

Началась она катастро-
фически скверно для его ко-
манды — с двух подряд осе-
чек ивуарийцев. Повторе-
ние историй 2006 и 2012 го-
дов после них выглядело уже 
практически свершившим-
ся фактом. Однако Барри 
взял удар Африйе Акуа, за-
ставил занервничать и про-
махнуться Фрэнка Ачеам-
понга — и равенство в пере-
стрелке было восстановлено.

Она затянулась до такой 
степени, что очередь пробо-
вать поразить ворота дошла 
и до тех, чья обязанность — 
ворота защищать. И эта ду-
эль с ганцем Разаком Браима 
была минутой большущей 
славы Барри. Он взял удар 
от коллеги, а вслед за этим, 
подойдя к точке, переиграл 
его, принеся ивуарийцам ти-
тул и право одними из пер-
вых опробовать стадионы 
чемпионата мира, который 
в 2018-м примет Россия.

За год до него на них со-
стоятся разминочные сорев-
нования — традиционный 
Кубок конфедераций. В нем 
выступят восемь сборных, 
и ивуарийская — четвертая, 
обеспечившая себе путевку 
в Россию. До триумфаторов 
Кубка Африки их заработа-
ли команда страны-хозяй-
ки, чемпионы мира немцы, 
а также австралийцы, кото-
рые в конце января победи-
ли на Кубке Азии. Осталь-
ные четыре участника будут 
известны после заверше-
ния других континенталь-
ных первенств — европей-
ского, южноамериканско-
го и стран Северной и Цен-
тральной Америки.

Алексей Доспехов

В Италии разгорается оче-
редной скандал, связан-
ный с коррупцией в футболе. 
Под подозрением итальян-
ской прокуратуры в организа-
ции договорных матчей ока-
зались более ста человек, 
в том числе главный тренер 
сборной страны Антонио Кон-
те, уже однажды отбывший 
четырехмесячную дисква-
лификацию за причастность 
к договорнякам.

Вчера стало известно, что про-
куратура города Кремона ведет 
расследование, связанное с ор-
ганизацией в стране договорных 
матчей. По данным итальянских 
источников, под подозрением 
оказались около 130 человек. 
Некоторым из них в ближайшее 
время будут предъявлены офи-
циальные обвинения. Фамилии 
нескольких фигурантов дела из-
вестны. Это, например, два тре-
нера — наставник клуба серии A, 
то есть высшего дивизиона, «Ата-
ланта» Стефано Колантуоно, 
а также возглавляющий с августа 
прошлого года сборную Италии 
Антонио Конте. В список также 
включают бывшего и сегодняш-
него капитанов «Лацио» — Джу-
зеппе Синьори и Стефано Мау-

ри, а также бывшего капитана 
«Аталанты» Кристиано Дони.

Коррупционные скандалы 
в итальянском футболе не ред-
кость. Самый крупный, полу-
чивший название операция «Чи-
стые ноги», разразился в 2006 го-
ду. В ходе него выяснилось, что 
ряд клубов причастен к договор-
ным матчам, подкупу судей, не-
законным ставкам на тотализа-
торе. Несколько команд полу-
чили очковые штрафы, а «Ювен-
тус» был исключен из серии A. 
Нынешний скандал, который 
по масштабу, не исключено, бу-
дет сопоставим со скандалом де-
вятилетней давности, на самом 
деле является продолжением бо-
лее свежей истории.

Речь о расследовании, кото-
рое проводили итальянские си-
ловые структуры, в частности 
структуры Минфина, начиная 
с 2011 года. Под следствием тог-
да в какой-то момент находи-
лись полторы сотни человек из 
13 клубов, представлявших раз-
личные дивизионы. Жертвой 
этого процесса был, например, 
защитник «Зенита» Доменико 
Кришито, который подозревал-
ся в том, что устраивал договор-
няки, будучи игроком «Дженоа». 

Обвинения с него сняли, но Кри-
шито не смог из-за них принять 
участие в украинско-польском 
чемпионате Европы.

Высшего градуса накала скан-
дал достиг летом 2013 года, когда 
Guardia di Finanza провела обы-
ски и выемки документов в офи-
сах десятков итальянских фут-
больных клубов. В общей слож-
ности внимание следствия при-
влекла 41 команда. Претензии 
имелись также к дюжине фут-
больных агентов — как итальян-
ских, так и иностранных. У след-
ствия были основания полагать, 
что клубы систематически скры-
вали доходы, получаемые от 
трансферов игроков, от налогоо-
бложения — путем выставления 
фальшивых счетов, от использо-
вания черного нала, проведения 
сделок через подставные компа-
нии. В общей сложности из-за ин-
цидентов, имеющих отношение 
к футбольной коррупции, за по-
следние пять лет в Италии было 
арестовано примерно 50 человек.

Антонио Конте уже однажды 
понес наказание за причаст-
ность к договорнякам. В сезоне 
2010–2011 годов господин Конте 
с успехом тренировал выступав-
шую в серии B «Сиену», после че-

го пошел на повышение — в ле-
гендарный «Ювентус». Бывший 
футболист сиенцев Филиппо Ка-
роббио рассказал, что в переры-
ве матча с «Новарой» владелец 
команды Массимо Меццарома 
якобы потребовал от своих игро-
ков потерпеть в нем поражение, 
чтобы сработала сделанная го-
сподином Меццаромой ставка. 
«Сиена», однако, победила.

Плюс к этому вызывали во-
просы два других матча «Сие-
ны». В конце сезона, уже решив 
турнирные задачи, она сыграла 
вничью — 2:2 — с той же «Нова-
рой» и уступила — 0:1 — «Альби-
нолефе». Антонио Конте обвини-
ли в том, что он не проинформи-
ровал соответствующие органы 
о попытках сговора. Господин 
Конте вину наотрез отрицал, 
но в августе 2012 года был дис-
квалифицирован Федерацией 
футбола Италии на десять меся-
цев. Потом, после рассмотрения 
апелляции тренера, срок дисква-
лификации был уменьшен до че-
тырех месяцев. Сейчас, как счи-
тают источники, следствие кон-
центрируется на тех же самых 
матчах, которые уже успели со-
здать Антонио Конте проблемы.

Алексей Доспехов

Вчера в центральных матчах 
регулярного чемпионата Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) СКА в Санкт-Петербур-
ге уступил «Ак Барсу» — 1:5, 
а ЦСКА в Магнитогорске одо-
лел «Металлург» — 3:1. Для 
выигрыша золотых медалей 
московским армейцам оста-
лось набрать всего пять оч-
ков в семи оставшихся играх. 
Эту задачу ЦСКА может ре-
шить уже 13 февраля, за пять 
матчей до финиша регуляр-
ного чемпионата.

В Магнитогорске встрети-
лись, символичное совпаде-
ние, действующий чемпион 
России «Металлург» и ЦСКА — 
без пяти минут новый чемпион 
страны, правда, с одной оговор-
кой. В предыдущем сезоне ме-
дали национального первенст-
ва вручались трем лучшим рос-
сийским клубам КХЛ по итогам 
play-off, в этом будут вручать 
по итогам регулярного чемпи-
оната, а в следующем сезоне — 
вновь согласно занятым ме-
стам по дороге к Кубку Гагари-
на. ЦСКА, который с 1989 года 
не мог выиграть золотые меда-
ли отечественного чемпионата, 
лучше других использовал ко-
роткую медальную оттепель в 
регламенте КХЛ.

Перед матчем с «Металлур-
гом» турнирный расклад для 
ЦСКА был таков: для выигры-
ша золотых медалей команде 
Дмитрия Квартальнова доста-
точно было набрать десять оч-
ков в восьми поединках. В Маг-
нитогорске ЦСКА не только со-
вершил уверенный трехочко-
вый шаг к первой строчке пь-
едестала, отомстив сопернику 
за октябрьское домашнее по-
ражение, но и фактически до-
бавил приставку «экс» к чемпи-
онскому титулу «Металлурга». 
Обе команды готовились к иг-
ре почти неделю. Магнитогор-
ский клуб даже устроил себе 
мини-сбор в Сочи. Однако ар-
мейцы подготовились лучше. 
Факт железный. Победу в Маг-
нитогорске игроки ЦСКА одер-
жали, проявив кубковый харак-
тер, дав четкий сигнал конку-
рентам, что и в матчах play-off 
они готовы идти до победного 
конца. Армейцы первыми про-
пустили шайбу в свои ворота, 
в начале первого периода дав 
возможность отличиться трех-
кратному чемпиону мира Дани-
су Зарипову. Лидер ЦСКА и луч-
ший игрок регулярного чемпи-
оната Александр Радулов в этот 
момент находился на скамейке 
штрафников. Похоже, именно 
там капитан ЦСКА заряжается 
не только спортивной злостью, 
но и вдохновением. В октябре в 
Санкт-Петербурге, вернувшись 
на лед после удаления, он едва 
не разорвал оборону СКА, на-

брав три очка, а в Магнитогорс-
ке, выдал две филигранные пе-
редачи на французского цент-
рфорварда Стефана Да Коста, 
чем искупил вину перед парт-
нерами. Вышел из штрафников 
в герои матча.

На второй перерыв гости уш-
ли, ведя в счете, а на последней 
минуте третьего периода Влади-
мир Жарков отправил шайбу в 
пустые ворота «Металлурга», ко-
торые отворил главный тренер 
хозяев канадец Майк Кинен, 
убрав с площадки Василия Ко-

шечкина. Армейцы заслуженно 
победили — 3:1, значительно 
превзойдя хозяев по числу бро-
сков в створ ворот (36:22).

Для ЦСКА эта победа стала 
44-й в регулярном чемпиона-
те. Тем самым армейцы повто-
рили рекорд КХЛ. Причем если 
в сезоне-2009/10 «Салават Юла-
ев» добился этого победного по-
казателя за 56 матчей, то армей-
цам потребовалось на три игры 
меньше. ЦСКА в этом сезоне во-
обще производит впечатление 
команды невиданных возмож-
ностей, которая в любой мо-
мент может прибавить, пере-
писав любые рекорды.

В другом центральном мат-
че дня главный преследователь 
московских армейцев СКА при-
нимал лидера Восточной кон-
ференции «Ак Барс», которому в 
минувшем декабре уступил на 
турнирной дистанции. Реванш 
не состоялся. Подопечные Вя-
чеслава Быкова вновь уступи-
ли команде Зинэтулы Билялет-
динова, тон в которой задавали 
иностранцы. Три шайбы в воро-
та хозяев забросили швед Оскар 

Меллер, чех Петр Врана, кана-
дец Шелдон Брукбэнк. В соста-
ве СКА отличился россиянин 
Евгений Дадонов. Затем шайбу 
забросил его соотечественник 
и бывший игрок СКА Михаил 
Варнаков, а точку в игре поста-
вил Врана. После второго гола 
чешского форварда играть оста-
валось больше шести минут, но 
болельщики стали массово по-
кидать трибуны петербургско-
го Ледового дворца. «Ак Барс» 
уверенно победил — 5:1. После 
этого поражения подопечным 
Вячеслава Быкова пора забыть 
о золотых медалях чемпионата 
и сконцентрироваться на под-
готовке к play-off.

ЦСКА до чемпионского ти-
тула осталось набрать пять оч-
ков в семи матчах. Велика веро-
ятность того, что команда Дмит-
рия Квартальнова сможет до-
биться решающего триумфа в 
пятницу, 13 февраля, если в паре 
домашних встреч победит «Сло-
ван» (в среду), а через день еще 
одного аутсайдера Западной 
конференции — «Медвешчак».

Руслан Карманов

В серии пенальти, венчавшей Кубок Африки, голкипер сборной Кот-д’Ивуара Бубакар Барри  
показал, что умеет не только спасать ворота, но и забивать голы   ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Испании
22-й тур. «Хетафе»—«Севилья» 2:1 (Аль-
варо Васкес, 29 (пен.); Леон, 85 — Кры-
ховяк, 66). «Эспаньол»—«Валенсия» 1:2 
(Серхио Гарсия, 89 — Пьятти, 62; Паре-
хо, 85). «Атлетик»—«Барселона» 2:5 (Ри-
ко, 59; Адурис, 66 — Месси, 15; Суарес, 
26; Де Маркос, 62 (автогол); Неймар, 64; 
Педро, 86). 
Положение команд. 1. «Реал» — 54 оч-
ка. 2. «Барселона» — 53. 3. «Атлетико» — 
50. 4. «Валенсия» — 44. 5. «Севилья» — 
42. 6. «Вильярреал» — 41.

Чемпионат Италии

22-й тур. «Интер»—«Палермо» 3:0 (Гуа-
рин, 16; Икарди, 65, 88). 
Положение команд. 1. «Ювентус» — 
53 очка. 2. «Рома» — 46. 3. «Наполи» — 42. 
4. «Фиорентина» — 35. 5. «Сампдория» — 
35. 6. «Лацио» — 34 (после 21 матча).

Чемпионат Франции

24-й тур. «Лион»—ПСЖ 1:1 (Нджие, 31 — 
Ибрахимович, 69 (пен.)). 
Положение команд. 1. «Лион» — 50 оч-
ков. 2. «Марсель» — 48. 3. ПСЖ — 48. 4. 
«Сент-Этьен» — 41. 5. «Монако» — 40. 6. 
«Бордо» — 37.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Сент-Луис»—«Чикаго» 2:4 (Тарасен-
ко («Сент-Луис»), 1+0). «Флорида»—
«Нэшвилл» 2:3 (буллиты). «Вашингтон»—
«Филадельфия» 1:3 (Овечкин, 1+0; 
Кузнецов (оба — «Вашингтон»), 0+1). 
«Буффало»—«Нью-Йорк Айлендерс» 2:3 
(Задоров («Буффало»), 0+1). «Тампа-
Бей»—«Анахайм» 5:3 (Кучеров («Тампа-

Бей»), 1+0 — Брызгалов («Анахайм»), 
0+1, отразил 1 бросок из 1). «Нью-Йорк 
Рейнджерс»—«Даллас» 2:3 (овертайм). 
«Виннипег»—«Колорадо» 5:3 (Варламов 
(«Колорадо»), отразил 24 броска из 29). 
«Бостон»—«Монреаль» 1:3 (Марков («Бо-
стон»), 1+0).

Шахматы
Супертурнир  
в Баден-Бадене (Германия)
Шестой тур. Левон Аронян (Армения)—
Майкл Адамс (Англия) 0,5:0,5. Этьен Ба-
кро (Франция)—Аркадий Найдич (Герма-
ния) 0,5:0,5. Фабиано Каруана (Италия)—
Магнус Карлсен (Норвегия) 0,5:0,5. Ви-
шванатан Ананд (Индия)—Давид Бара-
мидзе (Германия) 1:0. 
Положение участников. 1–2. Карл-
сен, Найдич — по 4 очка. 3. Каруана — 
3,5. 4–6. Адамс, Аронян, Бакро — по 3. 7. 
Ананд — 2,5. 8. Барамидзе — 1.

Теннис
Турнир ATP в Кито.  
Призовой фонд — $495 тыс.
Финал. Виктор Эстрелья (Доминикан-
ская Республика, 8)—Фелисиано Лопес 
(Испания, 1) 6:2, 6:7 (5:7), 7:6 (7:5).

Рейтинг WTA

1 (1). Серена Уильямс (США) — 9776 оч-
ков. 2 (2). Мария Шарапова (Рос-
сия) — 8210. 3 (3). Симона Халеп (Румы-
ния) — 6571. 4 (4). Петра Квитова (Че-
хия) — 6480. 5 (5). Каролина Возняц-
ки (Дания) — 4565. 6 (6). Ана Иванович 
(Сербия) — 4425. 7 (7). Эжени Бушар 
(Канада) — 4365. 8 (8). Агнешка Радвань-
ска (Польша) — 4270. 9 (9). Екатери-
на Макарова (Россия) — 3285. 10 (10). 
Ангелика Кербер (Германия) — 3130. 

11 (11). Винус Уильямс (США) — 2790. 
12 (12). Андреа Петкович (Германия) — 
2735. 13 (13). Сара Эррани — 2551. 
14 (14). Флавия Пеннетта (обе — Ита-
лия) — 2441. 15 (15). Луция Шафаржо-
ва (Чехия) — 2425. 16 (16). Елена Янко-
вич (Сербия) — 2360. 17 (17). Карла Су-
арес Наварро (Испания) — 2295. 18 (18). 
Доминика Цибулкова (Словакия) — 2137. 
19 (19). Ализе Корне (Франция) — 2125. 
20 (20). Мэдисон Кис (США) — 2100... 27 
(27). Светлана Кузнецова — 1701... 
39 (39). Анастасия Павлюченко-
ва — 1231...72 (72). Елена Весни-
на — 787... 82 (82). Виталия Дьячен-
ко (все — Россия) — 687.

Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 
13 045 очков. 2 (2). Роджер Феде-
рер (Швейцария) — 9205. 3 (3). Рафа-
эль Надаль (Испания) — 5745. 4 (4). Эн-
ди Маррей (Великобритания) — 5460. 
5 (5). Кеи Нисикори (Япония) — 5205. 
6 (6). Милош Раонич (Канада) — 4845. 
7 (7). Томаш Бердых (Чехия) — 4660. 
8 (9). Станислас Вавринка (Швейца-
рия) — 4050. 9 (10). Давид Феррер (Ис-
пания) — 3965. 10 (8). Марин Чилич 
(Хорватия) — 3945. 11 (11). Григор Ди-
митров (Болгария) — 3465. 12 (12). Жо-
Вильфрид Тсонга (Франция) — 2520. 13 
(13). Эрнестс Гулбис (Латвия) — 2420. 
14 (14). Фелисиано Лопес (Испания) — 
2325. 15 (15). Кевин Андерсон (ЮАР) — 
2125. 16 (16). Роберто Баутиста — 
1975. 17 (17). Томми Робредо (оба — 
Испания) — 1845. 18 (18). Джон Ис-
нер (США) — 1765. 19 (19). Жиль Симон 
(Франция) — 1755. 20 (21). Дэвид Гоф-
фен (Бельгия) — 1659... 54 (56). Ми-
хаил Южный — 860... 72 (81). Тейму-
раз Габашвили — 675... 88 (82). Ан-
дрей Кузнецов (все — Россия) — 583.
В скобках — позиция в предыдущем  
рейтинге.

Регулярный 
чемпионат КХЛ
«Металлург» (Мг)—ЦСКА 1:3. «Лада»—
«Автомобилист» 1:3. «Локомотив»—
«Адмирал» 0:3. «Динамо» (Мн)—«Трактор» 
2:4. «Йокерит»—«Динамо» (М) 1:2. 
СКА—«Ак Барс» 1:5. «Атлант»—«Югра» 6:1. 
«Витязь»—«Амур» 3:2.

Турнирная таблица
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ

И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 53 37 3 4 1 0 8 181:87 126

2. СКА 55 34 2 2 3 2 12 196:127 115

3. «Динамо» (М) 53 32 4 1 6 0 10 153:105 112

4. «Йокерит» 55 34 2 1 1 2 15 157:123 111

5. «Динамо» (Мн) 54 25 3 4 4 1 17 160:141 94

6. «Локомотив» 54 22 2 4 6 1 19 142:132 85

7. «Сочи» 53 21 2 2 3 3 22 144:153 77

8. «Торпедо» 53 18 1 6 5 3 20 135:130 76

9. «Атлант» 55 19 1 3 5 3 24 141:150 73

10. «Динамо» (Р) 55 20 0 3 3 2 27 126:145 71

11. «Витязь» 54 18 2 4 1 4 25 140:166 71

12. «Северсталь» 54 16 1 5 6 5 21 136:155 71

13. «Медвешчак» 54 17 3 3 1 2 28 135:168 66

14. «Слован» 54 14 0 5 6 1 28 123:160 59

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс» 54 32 2 3 5 0 12 154:107 111

2. «Сибирь» 54 32 2 1 0 2 17 165:114 104

3. «Металлург» (Мг) 53 29 3 4 2 1 14 152:108 104

4. «Авангард» 54 28 1 2 2 5 16 158:128 97

5. «Салават Юлаев» 54 22 2 1 4 1 24 142:154 77

6. «Барыс» 53 19 2 4 5 3 20 153:151 77

7. «Трактор» 54 20 1 4 3 3 23 130:142 76

8. «Автомобилист» 55 19 2 3 5 2 24 122:135 74

9. «Адмирал» 54 16 4 4 3 0 27 142:162 67

10. «Нефтехимик» 54 14 2 6 4 2 26 149:179 64

11. «Лада» 54 15 2 5 2 2 28 118:140 63

12. «Югра» 55 13 4 2 4 2 30 125:165 57

13. «Металлург» (Нк) 54 9 2 6 1 2 34 101:175 46

14. «Амур» 54 11 0 3 4 1 35 108:186 44

Первые два места в таблицах конференций занимают лидеры дивизионов. Выделенные команды вышли в play-off.

Хоккеисты ЦСКА 
(№44 Евгений Артюхин), 
выиграв у «Металлурга», 
повторили рекорд КХЛ 
по количеству побед 
в регулярном чемпионате   
ФОТО ХК МЕТАЛЛУРГ


	kms_022_001
	kms_022_002
	kms_022_003
	kms_022_004
	kms_022_005
	kms_022_006
	kms_022_007
	kms_022_008
	kms_022_009
	kms_022_010
	kms_022_011
	kms_022_012

